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Терминальщиков 
перестанут субсидировать

[Продолжение на стр. 6]

kapital.kz
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65% 
от всех 

налоговых 
поступлений 

в Алматы 
приходится 

на МСБ

Подробнее [Стр. 8]
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Бахыт 
Есекина, 

президент РОО 
«Сеть экспертов 

устойчивого 
развития 

Центральной 
Азии»

Подробнее [Стр. 4]

Цитата номера

«Наш 
фактический 

ежегодный рост 
продаж в регионе 
составляет 20%», 

– Герхард Пфайфер, 
полномочный 

представитель группы 
компаний Bosch 
в России и СНГ

Подробнее [Стр. 2]

Анна Видянова

Б
изнес владельцев платежных терминалов уже достаточно 
окреп и не нуждается в дополнительном субсидировании. 
Такой точки зрения придерживаются в Beeline Казахстан, 

поэтому с 16 июня 2013 года ТОО «КарТел» с торговой маркой 
Beeline планирует снизить комиссионное вознаграждение для 
своих партнеров. Правда, на сколько именно, пока не известно. В 

итоге некоторые терминальщики свои потери хотят переложить 
на абонентов, либо вообще исключить Beeline из числа своих пар-
тнеров.

В середине мая ТОО «КарТел» уведомило своих партнеров, то 
есть платежные системы, о намерении с 16 июня 2013 года сни-
зить комиссионное вознаграждение.

ПРОГНОЗ Стр.5 ИНТРИГА Стр.8 МНЕНИЕ Стр.5

К чему 
приведет 
«чистка» 
в рядах 
чиновников?

Как 
фармацевты 
решат 
конфликтную 
ситуацию?

Вильгельм 
Мольтерер,
вице-президент 
Европейского
инвестбанка



Д Е Л О В О Й  Е Ж Е Н Е Д Е Л Ь Н И К

ЧЕТВЕРГ, 6 ИЮНЯ, 20132 // АКТУАЛЬНО

НОВОСТИ НЕДЕЛИ

КАЗАХСТАН

АЛЕКСЕЙ БЕНДЗЬ 

назначен руководителем службы по 

корпоративным связям с обществен-

ностью ТОО «Кар-Тел»

АМАНЖАН ЖАМАЛОВ

назначен заместителем председателя 

правления НЭПК «Союз «Атамекен»

АРИ-ПЕККА СЕЛИН 

назначен главным тренером ХК «Ба-

рыс»

АРМАН ДАРБАЕВ

досрочно прекратил полномочия 

члена совета директоров АО «Каз-

ТрансОйл»

АСКАР МУСИНОВ 

освобожден от должности Чрезвы-

чайного и Полномочного Посла РК 

в Объединенных Арабских Эмира-

тах, Чрезвычайного и Полномочного 

Посла РК в Южно-Африканской Ре-

спублике по совместительству и на-

значен ответственным секретарем 

Министерства иностранных дел РК

ДАУРЕН ЕРДЕБАЙ 

назначен заместителем председате-

ля правления АО «Самрук-Казына»

ЕРЛАН КЕНЖЕБЕКОВ

избран председателем совета дирек-

торов АО «Досжан темир жолы»

ЖАНДОС АБИШЕВ

досрочно прекратил полномочия 

члена совета директоров АО «Тау-

Кен Самрук»

КАНАТА КОЖАХМЕТОВ

назначен первым заместителем ру-

ководителя антитеррористического 

центра СНГ.

КУАНЫШ 

ЖЫЛКЫШИЕВ

избран членом совета директоров 

АО «КазТрансОйл»

В РК УСИЛЕН 
САНКОНТРОЛЬ 
ИЗ-ЗА КОРОНАВИРУСА

На границе Казахстана усилен санитарный 

контроль за прибывающими из стран Ближ-

него Востока из-за вспышки нового коронави-

руса, сообщила пресс-служба Министерства 

здравоохранения РК. «С целью предупрежде-

ния заноса и распространения  MERS-CoV на 

территорию Республики Казахстан в пунктах 

пропуска через государственную границу уси-

лен мониторинг за лицами, прибывающими 

из стран Ближнего Востока, с применением 

дистанционной термометрии», – говорится в 

сообщении, передает КазТАГ. Вместе с тем, как 

отметил главный государственный врач РК Ж. 

Бекшин, на территории республики случаев за-

болевания ближневосточным респираторным 

синдромом, вызванного новым коронавирусом, 

не зарегистрировано.  (kapital.kz)

ОЧЕРЕДНИКОВ 
НА ЖИЛЬЕ НАДО 
ОТСЕИВАТЬ ПО 
УРОВНЮ ДОХОДА

Причиной резкого роста числа госслужа-

щих и бюджетников, претендующих на жилье 

по госпрограммам, стало упрощение в Казах-

стане процедуры оформления документов. 

Такое мнение высказал вице-министр регио-

нального развития РК Серик Нокин, передает 

КазТАГ. Кроме того, по мнению вице-министра, 

очередников на удешевленное жилье по госпро-

граммам нужно «отсеивать» по уровню дохода. 

«Тот, кто получает нормальные доходы, должен 

получать жилье по рыночному механизму, ко-

торый в программе «Доступное жилье». Так, мы 

считаем, доступнее и правильнее. Например, 

через Казахстанскую ипотечную компанию 

вы будете брать это жилье, в течение 15 лет за 

него рассчитываться, и в конце вы получите 

это жилье себе бесплатно», – пояснил Серик Но-

кин. По его словам, применяя альтернативные 

рыночные механизмы, можно предоставлять 

бюджетникам жилье более высокого качества, 

а также сократить очередь на удешевленное 

жилье. Также вице-министр подчеркнул, что 

бесплатно государственные квадратные метры 

будут предоставляться без права приватизации 

и только. (kapital.kz)

Венера Гайфутдинова

К
азахстан отказался от строитель-
ства газоперерабатывающего за-
вода (ГПЗ) вблизи месторождения 

Карачаганак. Газ с Карачаганакского ме-
сторождения продолжат поставлять на 
Оренбургский газоперерабатывающий 
завод (ОГПЗ), сообщает «Интерфакс» со 
ссылкой на председателя правления на-
циональной компании «КазМунайГаз» 
Ляззата Киинова.

«Принято такое решение: 8 млрд ку-
бов газа, которые идут на переработку 
(на ОГПЗ), так и будут продолжать идти, 
все остальное будем закачивать обратно в 
пласт», – рассказал г-н Киинов. Такая тех-
нология, по словам главы нацкомпании, 
даст возможность в течение всего периода 
разработки добыть 100 млн тонн нефти до-
полнительно. «Это большая цифра, поэто-
му такое решение сейчас принято», – под-
черкнул г-н Киинов.

Ранее мы сообщали о том, что Казах-
стан намерен построить завод по пере-
работке газа, который будет работать на 
сырье с месторождения Карачаганак. По 
словам Сергея Смирнова, экономиста Ин-
ститута политических решений (ИПР), 
от реализации этого проекта отказались 
по экономическим соображениям. «Ког-
да сравнили затраты, необходимые для 
строительства этого завода на территории 
нашей республики, и инвестиции, необхо-
димые для расширения ОГПЗ, решили, что 
рациональней будет вложить средства во 
второе», – рассказал г-н Смирнов.

Казахстан планировал вложить $3,7 
млрд в строительство ГПЗ на своей тер-
ритории. Но, как заметил экономист ИПР, 
средств для строительства собственного 
ГПЗ у республики нет, а иностранные ин-
весторы финансировать этот проект не со-
бираются.

Олег Егоров, главный научный сотруд-
ник Института экономики Министерства 
образования и науки (МОН) РК, пояснил, 
что зачастую иностранным компаниям не 
интересно налаживать производство в на-
шей стране. «Они просто не видят смысла 
в том, чтобы развивать нашу экономику», 
– говорит он.

Более того, эксперты сходятся во мне-
нии, что и у казахстанского правительства 
нет особого стремления реализовать этот 
проект. Идея строительства ГПЗ, вблизи 
месторождения Карачаганак, по информа-
ции г-на Егорова, возникла еще в те годы, 

когда только начиналась его разработ-
ка. Но позже было принято решение, что 
газ с месторождения Карачаганак будут 
поставлять на Оренбургский завод. Раз-
говоры о строительстве этого завода воз-
обновились в 2004 году, но затем эту идею 
снова отвергли. «Вопрос о строительстве 
собственного ГПЗ в Казахстане поднима-
ется, но, по-видимому, лишь для оказания 
давления на Россию», – говорит г-н Смир-
нов. Дело в том, объяснил г-н Егоров, что 
Казахстан не устраивают условия поста-
вок газа в Россию, и правительство нашей 
страны пытается всячески воздействовать 
на соседа. «Казахстан со своей стороны 
имеет претензии к России относительно 
того, что северный сосед не доплачивает 
нам за реализуемый на внутреннем рынке 
федерации газ с месторождения Карача-
ганак», – рассказал главный научный со-
трудник Института экономики МОН РК.

Между тем вопрос строительства ГПЗ на 
территории нашей страны является стра-
тегически важным. На сегодня, по данным 
г-на Смирнова, несмотря на то, что наша 
республика обладает газовыми запасами в 
3,9 трлн куб. м (2% от мировых запасов), на-
селение Казахстана в слабой степени обе-
спечено газом. «Даже в густонаселенной 
Алматинской области уровень газифика-

ции составляет всего 14%. Пять областей 
остаются вовсе негазифицированными», 
– говорит экономист ИПР. Эксперт также 
рассказал, что 7 лет назад он участвовал 
в разработке технико-экономического 
обоснования (ТЭО) проекта по газифика-
ции Алматинской области, но проект так 
и остается нереализованным. И проблема 
здесь, по словам г-на Смирнова, не только 
в финансировании этого проекта, но и в 
том, что в Казахстане добывается в основ-
ном попутный газ, который практически 
негде перерабатывать. Общая мощность 4 
имеющихся в стране газоперерабатываю-
щих заводов, по информации г-на Смирно-
ва, не превышает 21 млрд куб. м газа в год. 
По этой причине утилизация добываемого 
на казахстанских месторождениях попут-
ного газа, как правило, осуществляется 
обратной закачкой его в пласты.

Строительство ГПЗ позволило бы ре-
шить одну из наболевших проблем респу-
блики – газифицировать северную часть 
страны. Отечественный ГПЗ, по информа-
ции КМГ, к 2017 году будет способен по-
ставлять газ в Астану и северные регионы 
страны. Поставки газа с месторождения 
Карачаганак могут увеличиться с 2019 по 
2021 год, достигнув объема до 5 млрд куб. 
м в год, что составит более 50% сегодняш-

ней потребности Казахстана в «голубом 
топливе». «В случае если ГПЗ будет постро-
ен, мы сможем не только обеспечить вну-
тренние потребности страны, но и выйти 
с продукцией завода на международные 
рынки», – уверен г-н Егоров.

Газификацию страны также затруд-
няет и то, что в республике не развита 
сеть газопроводов. По территории Ка-
захстана, по словам г-на Смирнова, про-
ходит несколько крупных магистральных 
трубопроводов, но сеть региональных 
трубопроводов развита слабо. К тому же 
месторождения зачастую находятся вда-
ли от населенных пунктов, и для того 
чтобы снабдить граждан газом, необхо-
димо строить газопроводы, а это требует 
огромных инвестиций.

Но проблемы строительства газопро-
водов в стране постепенно начинают ре-
шать. Так, в 2013 году запланировано на-
чало строительства газопровода «Бейнеу 
– Бозой – Шымкент», который призван 
обеспечить южные регионы республики 
газом. Кроме того, в текущем году в Ка-
захстане намерены начать строительство 
газопровода «Тобол –Кокшетау – Астана», 
который реализуется с целью обеспече-
ния газификации центральных регионов 
республики.

Василиса Тулеуова

B
osch готовит специальный концепт 
по безопасности EXPO-2017. «В крат-
чайшие сроки мы должны предоста-

вить данный концент», – пояснил Герхард 
Пфайфер, полномочный представитель 
группы компаний Bosch в России и СНГ. 
Кроме этого, по его словам, в немецком 
концерне высоко оценивают профессио-
нализм и компетентность чиновников, 
занимающихся организацией этого собы-
тия. По оценке эксперта, создание отдель-
ной компании по организации EXPO-2017 
обеспечит более эффективную работу в 
данном направлении.

У компании есть долгая и успешная 
история участия в международных со-
бытиях подобного уровня. Так, в 2010 
году в Шанхае она оказывала поддерж-
ку по системам безопасности. «Системы 
безопасности от Bosch способствовали 
эффективному проведению события без 
инцидентов. Компания Bosch выступила 
одним из главных поставщиков охранно-
го оборудования для выставки World Expo 
2010 в Шанхае», – уточнил г-н Пфайфер. 
Безопасность павильона Китая обеспечи-
вали 700 камер видеонаблюдения Bosch 
и матричный коммутатор Bosch Allegiant. 
Свыше 800 камер видеонаблюдения и 
1600 динамиков системы голосового опо-
вещения были установлены на главной ал-
лее выставки.

Говоря о финансовых результатах дея-
тельности в нашей стране, представители 
немецкого концерна пояснили, что оборот 
группы компаний Bosch в Казахстане за 

прошлый год составил 25 млн евро, тогда 
как в целом оборот по всей Центральной 
Азии равен 27 млн евро.

По словам г-на Пфайфера, Казахстан 
показывает себя как страна со стабиль-
ной экономикой с уверенным развитием. 
В этом спикер в очередной раз убедился в 
ходе недавнего Астанинского экономиче-
ского форума. 

Крупнейшим проектом компании во 
всей Центральной Азии стало участие под-
разделений Bosch в прокладке нефтепро-
вода на юге Казахстана. 

В целом в странах СНГ и Грузии, несмо-
тря на экономический спад, оборот ком-

пании по сравнению с предыдущим годом 
вырос на 5% и достиг почти 1,2 млрд евро. 
«Наш фактический ежегодный рост про-
даж в регионе составляет 20%», – уточнил 
г-н Пфайфер. 

В то же время Bosch инвестировал в ре-
гион 75 млн евро, более чем на 60% превы-
сив показатели прошлого года. 

По данным компании, значительные 
показатели в странах Средней Азии до-
стигнуты Bosch по направлению «Автомо-
бильные запчасти и электроинструмен-
ты». Bosch Термотехника и Bosch Системы 
безопасности расширили свое присут-
ствие благодаря крупным подрядам на 

поставку оборудования предприятиям, 
спортивным центрам и учебным заведе-
ниям. Среди важнейших проектов в реги-
оне – оснащение системами безопасности 
нового стадиона в Ташкенте (Узбекистан), 
крупного делового центра «Душанбе-
плаза» и здания оператора сотовой связи 
T-CELL в Душанбе (Таджикистан), клини-
ки в Астане (Казахстан), поставка систем 
конференц-связи для генеральной проку-
ратуры в Астане (Казахстан), установка те-
плооборудования на стадионе в Ташкенте 
и в детском учебно-воспитательном ком-
плексе под Ашхабадом (Туркмения). 

Общемировые продажи Bosch за 2012 
финансовый год выросли на 1,9%, что соста-
вило 52,5 млрд евро. Тогда как прибыль до 
налогообложения достигла 2,8 млрд евро. 

Результаты по направлениям деятель-
ности за 2012 год различны. Объем продаж 
по крупнейшему направлению «Автомо-
бильные технологии» увеличился на 2,1%, 
выйдя на отметку 31,1 млрд евро. Показа-
тель продаж по направлению «Промыш-
ленные технологии» остался на прежнем 
уровне – 8,0 млрд евро. «Потребительские 
товары и строительные технологии» обе-
спечили объем продаж в 13,4 млрд евро, 
что на 2,5% выше показателей за прошлый 
год.

В прошлом году Bosch инвестировал 
в общей сложности около 8 млрд евро в 
будущее компании: 4,8 млрд евро в науч-
ные исследования и разработки и 3,2 млрд 
евро в капитальные вложения. 

В 2013 году группа компаний Bosch 
ожидает рост продаж по всему миру в диа-
пазоне от 2 до 4%.

Ирина Лукичева

Л
атвия может помочь Казахстану по-
лучить существенную поддержку по 
сбыту своей продукции на рынки Ев-

ропы, считает Андрис Озолс, генеральный 
директор Агентства по инвестициям и раз-
витию Латвии. «У Латвии есть серьезные 
козыри – деньги в поддержку бизнеса, кото-
рые помогают странам ТС налаживать про-
изводственный цикл, получая европейскую 
поддержку. Казахстанские компании, зани-
мающиеся производством в Латвии, имеют 
все те же льготы, что и латвийские компа-
нии. Я призываю казахстанских предпри-
нимателей рассматривать такого рода воз-
можности», – подчеркнул Андрис Озолс.

Напомним, что товарооборот между Ка-
захстаном и Латвией достиг $350 млн. «В 
ближайшее время мы собираемся довести 
его до $500 млн. За прошлый год товароо-
борот вырос на 50%. С 2004 года действует 
посольство Латвии в Казахстане, в том же 
году мы открыли консульство РК в Риге», 
– заявил президент Казахстана Нурсултан 
Назарбаев на казахстанско-латвийском 
бизнес-форуме.

Как отметил Нурсултан Назарбаев, биз-
несмены могут работать по принципу – 
«сырье в обмен на новые технологии».

По словам почетного консула Латвии в 
Алматы Каспарса Кукелиса, между двумя 
странами за прошедшие 20 лет установи-
лись хорошие контакты и связи в области 
транспорта и логистики. «Могу заверить 
латвийских предпринимателей в том, что 
среда бизнеса в Казахстане регулируется, 
предсказуемая, рынок открытый. Суд и 
прочие необходимые инструменты успеш-
но функционируют, что бы об этом ни гово-
рили разные люди», – сказал г-н Кукелис.

В свою очередь латвийские предприни-
матели подчеркивают три основные пози-
ции, на которые они могут претендовать в 
Казахстане: инвестиции, торговля и вне-
дрение производственных процессов. «Ка-
захстанская сторона не против того, чтобы 
латвийские предприниматели создавали 
здесь заводы и налаживали производство 
в сфере электроники, пищевой продукции. 
И мы выражаем свое согласие. Латвийские 
компании могут получить в Казахстане 
кредитование с выходом на европейские 
рынки», – продолжил г-н Озолс.

Частный капитал Латвии в Казахстане 
представлен 135 совместными предприя-
тиями. Между тем, как отметил министр 
экономики Латвии Даниэлс Павлютс, на 
рынке Латвии работает около 100 компа-
ний с казахстанским капиталом.

Сотрудничество между странами будет 
осуществляться и в сфере туризма, обра-
зования. Для этого будет уделено внима-
ние подготовке кадров в вузах Латвии в 
сфере индустрии и туризма. В частности, 
казахстанская молодежь будет обучаться 
в авиационном университете в Риге. Так-
же планируется подписание соглашения 
между министерствами образования и 
науки двух стран.

Андрис Берзиныш, президент Латвии, 
подчеркнул, что Казахстан – самый боль-
шой экономический партнер Латвии в 
Центральной Азии. «Многие наши пред-
приятия достигли насыщения на балтий-
ском рынке, и мы показали хорошие ре-
зультаты на европейском рынке. Сегодня 
мы сотрудничаем с такими странами, как 
Литва, Эстония, Россия, Германия, Поль-
ша, Швеция, Финляндия, и ваша страна 
играет серьезную роль в товарообороте 

Латвии. Мы уверены, что потенциал для 
сотрудничества между нашими странами 
колоссальный», – заявил Андрис Берзи-
ныш в Алматы.

Согласно информации Торгово-
промышленной палаты Казахстана, экс-
порт между Казахстаном и Латвией в 2012 
году составил $289,5 млн, импорт – $55 
млн. Казахстан экспортирует в Латвию 
нефть и нефтепродукты, полученные из 
битуминозных пород, волокно хлопковое, 
нечесаное, семена льна, слитки черных 
металлов для переплавки.

В то же время Казахстан изучает воз-
можность своего участия в проектах раз-
вития латвийского порта Рига, сообщил 
глава АО «НК «Казакстан темир жолы» 
(КТЖ) Аскар Мамин. «Для эффективного 
привлечения грузов Казахстана в страны 
Европы нами ведутся переговоры с ки-
тайским партнером по реализации стро-
ительства собственной терминальной 
инфраструктуры в порту Люменьгань. 
В данном контексте ближайшим евро-
пейским портом, который мог бы стать 
второй частью так называемого сухопут-
ного моста между портами, мы рассма-
триваем порт Рига», – сказал г-н Мамин 
на казахстанско-латвийском бизнес-
форуме.

Аскар Мамин отметил, что в настоящее 
время Казахстан изучает возможность 
участия в проектах развития порта Рига, 
а также аренду контейнерного терминала 
для обработки грузопотоков, проходящих 
в страны ЕС и обратно в направлении Цен-
тральной Азии, Китай, страны Персидско-
го залива.

Своего ГПЗ у Казахстана не будет

За прошлый год Bosch в странах 
СНГ вырос на 20%

Сырьё в обмен на новые 
технологии

КАДРОВЫЕ 
ПЕРЕСТАНОВКИ 
И НАЗНАЧЕНИЯ
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Такие данные за последние три года озвучил 

на заседании правительства вице-премьер, ми-

нистр индустрии и новых технологий Асет Исе-

кешев. «С 2009 по 2012 год объем экспорта про-

дукции химической промышленности достиг 

высоких переделов. В номинальном выражении 

на 67%.  В 2012 году экспорт увеличился на 12% 

и составил 600 млрд тенге. Валовая добавлен-

ная стоимость в отрасли удвоилась в три раза 

– в 2009 году было 45 млрд тенге, в 2012 – 140 

млрд тенге. Производительность труда в хими-

ческой промышленности благодаря всем этим 

процессам выросла в 3,7 раза», – проинформи-

ровал вице-премьер, министр индустрии и но-

вых технологий РК. Реализация программы по 

развитию химической отрасли в рамках ФИИР 

способствовала увеличению объема инвести-

ций в 2,5 раза, сообщил министр. Также он на-

помнил, что  по поручению главы государства 

для планирования второй пятилетки програм-

мы создан управляющий комитет под руковод-

ством премьер-министра РК Серика Ахметова. 

Планирование будет вестись с применением 

кластерного подхода. «Поэтому  будут глубоко 

проработано развитие трех конкретных кла-

стеров Атырау, Жамбылской области, в Павло-

даре, а также небольших производственных 

комплексов в меньших масштабах. Это калий-

ный – в Акюбинской области, азотный – в Ак-

тау и ряд химических в Степногорске и Кара-

гандинской области», – сказал Асет Исекешев. 

Между тем, как сообщает КазТАГ, по мнению 

Кайрата Келимбетова, сегодня нужно смело 

отдавать контроль над месторождениями и 

химпредприятиями иностранным компани-

ям. «Сегодня Асет Орентаевич (вице-премьер, 

министр индустрии и новых технологий Исе-

кешев – КазТАГ) говорил, что все проекты в 

химической отрасли многомиллиардные, или 

сотни миллионов долларов стоят. Основной 

упор все-таки надо делать на привлечение ин-

весторов и разделение рисков. Я думаю, нужно, 

чтобы основные риски все-таки брали на себя 

инвесторы, крупные мировые технологические 

лидеры, которые, с одной стороны, являются об-

ладателями технологий. С другой стороны, они 

являются основными маркет-мейкерами, то 

есть они создают рынки и знают, как эти рын-

ки будут развиваться, и здесь, мне кажется, нам 

нужно смело отдавать, может быть, и контроль-

ные пакеты, и месторождения, и предприятия», 

– сказал он в ходе заседания правительства во 

вторник. (kapital.kz)

ЦЕНТРЫ 
АККРЕДИТАЦИИ 
СПЕЦИАЛИСТОВ 
ПОРУЧИЛ СОЗДАТЬ 
ПРЕМЬЕР

Работу по подготовке и переподготовке 

кадров в строительной промышленности не-

обходимо  вести не только министерству обра-

зования и науки, а и министерству индустрии 

и новых технологий, а также строительным 

компаниям. На заседании правительства пре-

мьер поручил разработать предложения по 

созданию аккредитационных центров для спе-

циалистов. Крайне недоволен Серик Ахметов 

ситуацией в строительной сфере Астаны, где 

наблюдается острая нехватка квалифициро-

ванных кадров. «У нас нет сварщиков, кранов-

щиков – нормальных специалистов. А почему 

строители сами не готовят специалистов. Если 

средние компании, пусть объединяются и соз-

дают один центр. Если нет, пусть платят таким 

крупным компаниям, как «БАЗИС», BI-GROUPи 

обучают в их центрах своих специалистов или 

переобучают. А роль министерств и правитель-

ства – это создание аккредитационных центров. 

И проверять их на уровень знаний. То есть роль 

министерств – контроль, мониторинг. За этими 

министерствами – контроль за тем, насколько 

работники обладают теми стандартами, ко-

торые необходимы сегодня для подготовки», – 

сказал премьер-министр РК. (kapital.kz)

Аманжол Сагындыков

Как заметил президент 
Казахстана Нурсултан 
Назарбаев на VI 

Астанинском экономическом 
форуме, глобальный кризис стал, 
прежде всего, кризисом доверия

В своем выступлении на форуме глава го-
сударства признал, что обвал финансовой 
системы на Кипре заставил усомниться в 
близости эры всеобщей экономической 
стабильности. «Я знаю, что есть оценки, от-
вергающие связь «кипрского инцидента» с 
глобальным кризисом. Но факт остается 
фактом. Даже неискушенный в экономике 
обыватель легко назовет схожие причины 
проблем кипрских банков и обвала амери-
канских ипотечных агентств пятилетней 
давности. Это, прежде всего, искусствен-
ное «раздувание» финансовых пузырей и 
жажда «легких денег», отсутствие долж-
ной ответственности национальных фи-
нансовых институтов и слабость глобаль-
ного финансового управления», – сказал 
он. И отметил, что к глобальной рецессии 
ведут даже антикризисные меры, пред-
принимаемые на национальных уровнях. 
«Безусловно, в период любого кризиса дей-
ствие лучше бездействия. Казахстан, как 
известно, также осуществил успешную 
антикризисную программу. Она позволи-
ла сохранить рабочие места и позитивную 
динамику экономического роста. Далеко 
не все антикризисные рекомендации, вы-
работанные в рамках группы G-20, были 
реализованы. Так, многие государства 
осуществили протекционистские меры. 
Это привело к замедлению темпов роста 
мировой торговли, снижению цен на гло-
бальных и региональных рынках», – под-
черкнул президент.

Глава государства пояснил, что при 
работе над глобальным антикризисным 

планом важно учесть аспект, связанный 
с преодолением дефицита доверия. «Я 
полностью разделяю мнение о том, что 
глобальный кризис стал, прежде всего, 
кризисом доверия. Нет доверия между 
глобальными финансовыми институтами 
и национальными государствами, между 
субъектами финансового сектора и ре-
альной экономики, между странами и так 
далее. Я убежден, что без всеобщего дове-
рия любой антикризисный план сведется 
лишь к практике очередного «латания 
дыр», – сказал глава государства.

Европа слабеет
Кризис на самом деле резко снизил план-
ку доверия властям. Летом прошлого года 
бывший генеральный директор Между-
народной организации труда (МОТ) Хуан 
Сомавия (сейчас – Гай Райдер), выступая 
на открытии 101-й сессии МОТ в Женеве, 
заявил, что крайние политические меры, 
направленные на преодоление кризиса 
в еврозоне, ведут к негативным послед-
ствиям: экономической стагнации, потере 
рабочих мест, ослаблению социальной за-
щиты и огромным человеческим потерям, 
к подрыву тех социальных ценностей, 
инициатором которых выступили именно 
страны Европы.

Глава МОТ отметил, что европейские 
страны, которые пошли на наиболее жест-
кие антикризисные меры, сегодня вынуж-
дены отказываться даже от базовых цен-
ностей МОТ, а ведь по этим показателям 
Европа в прошлом лидировала. «Создание 
благоприятных условий только для финан-
совых учреждений и потеря доверия со сто-
роны простых людей не только усугубляют 
экономический спад, но и создают условия, 
при которых приходится идти на крайние 
решения», – подчеркнул г-н Сомавия.

Он также предупредил о рисках, свя-
занных с ослаблением в Европе традиций 
диалога между правительством, работода-
телями и работниками. По словам главы 
МОТ, «именно социальный диалог может 

помочь нам выйти из кризиса, обеспечить 
производительные инвестиции в жизне-
способные предприятия, которые создают 
рабочие места и одновременно стимули-
руют потребительский спрос и налоговые 
поступления в бюджет».

С такой оценкой согласна и президент 
Бразилии Дилма Руссефф. По ее мнению, 
меры жесткой фискальной политики лишь 
усугубили процесс стагнации в еврозоне и 
сильно ограничили возможности для биз-
неса. Без стимулирования потребления и 
экономического роста, по словам Руссефф, 
Европе не обойтись. Безусловно, процесс 
стагнации, который набирает силу, делает 
Европу слабой.

Каждый сам по себе
Тогда как процесс стагнации набирает 
силу, каждый регион мира пытается вы-
жить самостоятельно. Уже несколько лет 
европейские страны говорят о необходи-
мости координации антикризисных мер 
в еврозоне. Так, довольно бурной получи-
лась встреча в начале марта 2009 года в 
Брюсселе, где страны Восточной Европы 
обвиняли ведущие западные страны в 
том, что их антикризисные меры направ-
лены на спасение только своих экономик, 
зачастую – в ущерб экономикам восточ-
ноевропейских стран. Прошло несколько 
подобных встреч по данному вопросу, но 
реальной координации нет.

Япония тоже пытается собственными 
усилиями снизить риски кризиса. Так, в 
конце января текущего года правитель-
ство и Центробанк этой страны распро-
странили совместное заявление об уси-
лении взаимной координации для более 
решительной борьбы с дефляцией. Таким 
образом, ЦБ был вынужден уступить дав-
лению премьер-министра Синдзо Абэ, 
который требовал от Банка Японии еще 
больше смягчить и без того проводимую 
им сверхмягкую денежно-кредитную по-
литику за счет введения экстраординар-
ных мер.

Позже бывший глава Банка Японии 
Масааки Сиракава (сейчас Харухико Ку-
рода), выступив на пресс-конференции 
совместно с министром финансов Таро 
Асо и министром экономики Акирой 
Амари, подтвердил переход к неограни-
ченной по срокам и ресурсам политике 
скупки активов (аналогично политике 
количественного смягчения в США) и 
увеличение целевого значения инфляции 
с 1% до 2%. Нужно отметить, что ожи-
дания этого заявления стали причиной 
резкого падения курса иены в течение по-
следнего месяца.

По большому счету, снижение курса 
может быть частью плана кабинета Абэ, 
так как способно содействовать как раз-
гону инфляции, так и повышению кон-
курентоспособности японских товаров, 
а вследствие этого – увеличению темпов 
роста экономики. Но меры японского пра-
вительства вызывают раздражение у евро-
пейцев.

Так, министр финансов Германии Воль-
фганг Шойбле осудил последние шаги 
японских властей: по его словам, избы-
точная ликвидность, наблюдаемая на 
мировых финансовых рынках, – прямое 
следствие искажения целей политики 
центробанков. А глава Бундесбанка Йенс 
Вайдманн выразил опасение, что посяга-
тельства правительств на независимый 
статус центробанков (сейчас в Японии, а 
ранее в Венгрии) и оказание влияния на 
их решения способны вызвать волну де-
вальваций по всему миру и привести к ва-
лютным войнам.

Вместе с тем выжить пытаются и 
страны-члены Таможенного союза (ТС). 
Так, в середине июня 2012 года на очеред-
ной встрече глав правительств в Санкт-
Петербурге Россия, Казахстан и Беларусь 
договорились активнее координировать 
антикризисные усилия в условиях воз-
можного обострения ситуации. «Мы до-
говорились о том, что будем гораздо более 
активно координировать наши антикри-
зисные усилия, потому что я не хочу здесь 
оголтелым пессимистом прослыть, но вы 
знаете, существуют разные точки зрения, 
и некоторые из них заключаются в том, 
что кризис может наступить буквально в 
ближайшие дни», – заявил тогда премьер 
России Дмитрий Медведев. Но, как и зая-
вил президент РК Нурсултан Назарбаев, 
нужна четкая координация антикризис-
ных мер в глобальном масштабе. Хотя бы 
потому, что кризис не носит местечковый 
характер, и влияет на состояние всей ми-
ровой экономики.

Анна Видянова

Вчера в Национальном 
банке РК прошла пресс-
конференция, на которой 

глава Национального банка РК 
Григорий Марченко не только 
озвучил свое отношение к 
единой сети банкоматов, но и 
выразил мнение о проводимой 
банками политике в отношении 
неработающих кредитов

Так, на начало января 2013 года доля нера-
ботающих займов в кредитном портфеле 
банков превышает 36%. Таковы данные 
Комитета по контролю и надзору финансо-
вого рынка и финансовых организаций РК. 
В то же время у банков для исправления 
ситуации есть несколько инструментов 
для улучшения качества ссудного портфе-
ля. Одним из них является АО «Фонд про-
блемных кредитов». Но, как считает г-н 

Марченко, глава Нацбанка РК, пока этот 
механизм практически не работает. «Бан-
кам нужно продавать проблемные кре-
диты с объективно определенным разме-
ром скидки и не возиться больше с этими 
кредитами. Пусть этим занимается «Фонд 
проблемных кредитов». 

Так, по словам г-на Марченко, пока этот 
процесс происходит очень медленно. Как 
отметил главный банкир страны, «Фонд 
проблемных кредитов» выкупил лишь 4 
кредита. При этом необходимо учесть, что 
данный фонд был создан еще год назад. 

Исходя из информации Нацбанка РК, 
сами банки неохотно идут на продажу 
кредитов и не хотят упускать начислен-
ную ранее по ним маржу.

«У нас есть несколько случаев, когда 
есть проблемные кредиты и их оцени-
вает независимая оценочная компания, 
которую мы наняли – American Appraisal. 
У банков сформированы провизии по та-
ким кредитам в размере 25%. Например, 
American Appraisal дает заключение, что 
скидка по такому займу должна состав-
лять 70%. А после трех месяцев перегово-

ров глава банка говорит: «Мы вам готовы 
передать кредит по балансовой стоимо-
сти». Вы извините, какая там может быть 
балансовая стоимость?» – проинформиро-
вал Марченко.

Как отметил глава Нацбанка, в на-
стоящее время преимущественно пред-
ложения банков заключаются в том, 
что они не хотят продавать кредиты со 
значительным дисконтом. Банки пред-
лагают искать какие-то промежуточные 
механизмы для того, чтобы, например, 
в течение 3-х или 5-ти лет и все-таки по-
пытаться этот кредит вернуть. «Мы такой 
новый промежуточный механизм рассма-
триваем, но не очевидно, что это можно 
будет сделать без внесения изменений в 
законодательство. Поэтому процесс идет 
медленно, но я думаю, что кто в этом ви-
новат, для нас это совершенно очевидно», 
– прокомментировал глава Национально-
го банка РК.

Некоторые банки продали свой про-
блемный ссудный портфель со значитель-
ным дисконтом. Так, ранее на открытой 
встрече с журналистами Максат Кабашев, 

глава АО «Альянс банк», озвучивал, что в 
2011 году средний дисконт при продаже 
портфеля проблемных кредитов коллек-
торам составил 70-75%.

В ходе пресс-конференции была за-
тронута тема и Единого процессингового 
центра (ЕПЦ). Как считает глава Нацбан-
ка РК, крупные банки против единой сети 
банкоматов из-за того, что они могут по-
нести ощутимые потери при создании 
ЕПЦ.  «Средние банки в основном тоже 
поддерживают создание ЕПЦ, но у них 
есть определенные оговорки. Против ЕПЦ 
с самого начала высказывалось 4 банка. 
Это «Казкоммерцбанк», «Народный банк», 
ДБ «Сбербанк России», ДО «Банк ВТБ» (Ка-
захстан). И тут тоже все понятно. Это 4 
крупных банка, у которых есть собствен-
ные процессинговые центры, они на этом 
зарабатывают неплохие деньги», – проин-
формировал г-н Марченко.

При этом главный банкир страны под-
черкнул, что небольшие банки, у которых 
нет своих процессинговых центров и кото-
рые хотели бы иметь большее количество 
клиентов, поддерживают создание ЕПЦ.

Как отметил Григорий Марченко, схему 
работы ЕПЦ нужно дорабатывать. Так, по 
его словам, некоторые банки хотят оста-
вить банкоматы в собственности. «Этот 
вариант необходимо также рассматривать 
и просчитывать. Но даже если банки оста-
вят банкоматы у себя, тарифы при созда-
нии ЕПЦ будут едиными. Законопроект о 
создании ЕПЦ нужно будет разработать до 
1 июля. Этот законопроект будет, безуслов-
но, обсуждаться и с банками, и с другими 
министерствами. В каком виде он потом 
будет внесен в парламент – мы посмотрим. 
В каком виде он будет принят в парламен-
те – это тоже открытый вопрос», – уточнил 
глава Нацбанка РК.

Глобальный 
кризис доверия

Банки должны продавать 
«плохие» кредиты с 
объективным дисконтом
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В ХИМОТРАСЛИ 
НАБЛЮДАЕТСЯ 
ДЕФИЦИТ КАДРОВ

Количество и качество специалистов хи-

мической отрасли не удовлетворяют потреб-

ностей предприятий Казахстана. По словам 

вице-премьера, министра индустрии и новых 

технологий РК Асета Исекешева, к 2020 году 

потребуется не менее 15 тыс. квалифициро-

ванных сотрудников. «В настоящее время есть 

дефицит квалифицированных кадров. По 

оценкам, к 2020 году потребуется не менее 15 

тыс. сотрудников различной квалификации. 

В том числе с высшим образованием – более 3 

тыс. человек, со среднетехническим – свыше 2 

тыс. человек. Остальные – квалифицированные 

рабочие с профессиональным образованием. 

Просим министерство образования актуали-

зировать и пересмотреть учебные программы 

с учетом вводимых производств», – сказал Асет 

Исекешев. В ходе выступления он подчеркнул, 

что важную роль в этом играет подготовка пре-

подавателей. «Необходимо решить вопрос по их 

стажировке и обучению не только в академиче-

ских институтах, но и в крупных зарубежных 

производственных компаниях. Сотрудниче-

ство с LGChem – хороший пример», – отметил 

вице-министр, министр индустрии и новых 

технологий РК. Кроме того, считает Асет Исе-

кешев, в связи с тем, что количество и качество 

специалистов не удовлетворяет потребности, 

нужно рассмотреть возможность направления 

студентов профильных специальностей в зару-

бежные вузы для дальнейшего узкоспециализи-

рованного обучения, а также направления сту-

дентов на стажировку в зарубежные компании. 

(kapital.kz)

В РК ВЫРОСЛА 
ВЫРУЧКА 
ОЦЕНОЧНЫХ 
КОМПАНИЙ

По итогам прошлого года доходы оценщиков, 

принявших участие в исследовании «Эксперт РА 

Казахстан», увеличились на 18,3%, что немно-

го выше показателей прошлого года. Об этом 

деловому порталу Kapital.kz сообщили в рей-

тинговом агентстве «Эксперт РА Казахстан» и 

журнале «Эксперт Казахстан», которые подгото-

вили обзор деятельности оценочных компаний 

Казахстана за 2012 год. Драйвером роста рынка 

стало оживление банковского кредитования, 

в том числе ипотеки, лизинга, а также работа 

банков с проблемными кредитами, что связано 

с переоценкой залогового имущества. Вырос 

спрос на оценку и со стороны строительного сек-

тора, который поднимается после нескольких 

лет стагнации. Уже второй год снижается число 

участников ренкинга: предыдущий включал 9 

компаний. Уменьшение числа оценочных ком-

паний в ренкинге, по нашему мнению, говорит, 

во-первых, об ухудшении ситуации на рынке 

(когда уменьшаются число компаний и их дохо-

ды), а во-вторых – о том, что компании мало за-

интересованы в создании долгосрочной положи-

тельной репутации – это характеризует уровень 

зрелости казахстанского рынка оценки. Как и в 

2011 году, лидерами по приросту выручки оста-

ются Global Capital и оценочно-юридическая 

компания «Бизнес Партнер Консалт», у которых 

доходы в прошлом году выросли на 26,5 и 33,9% 

соответственно. У других участников ренкинга 

результаты скромней, уже третья компания – 

Центр независимой оценки «SERT» – значитель-

но отстает по динамике: ее доходы в 2012 году 

увеличились на 9,4%. Еще у двух участников рен-

кинга произошло заметное снижение объемов 

выручки. По итогам в 2012 году 70% выручки 

компаний дала оценка недвижимого имуще-

ства – это по-прежнему ключевой сегмент рын-

ка. В структуре заказчиков крупнейшую долю, 

как и в прежние годы, сохраняют финансовые 

организации, на долю которых приходится 10% 

от совокупного дохода оценочных компаний. В 

прошлом году выросла в совокупных доходах 

доля строительного сектора (с 5 до 7%). Если ис-

ключить финансовый сектор и строительство, 

то выручка от различных отраслей достаточно 

сбалансирована: примерно по 4% приходится 

на пищевую и нефтяную, столько же – на транс-

порт и связь, 3% дохода обеспечили заказы ма-

шиностроительной отрасли. Предприятиям 

необходима оценка залогового имущества не 

только для получения новых кредитов, но и для 

рефинансирования старых займов, а также при 

реструктуризации долгов. Последняя причина, 

очевидно, наиболее актуальна сегодня для пере-

кредитованного реального сектора. Демпинг 

остается барьером для развития оценочного биз-

неса, что роднит его с консалтингом и аудитом. 

Чаще всего заказчик выбирает специалистов, 

запросивших самую низкую цену, а насколько 

она будет качественной – это уже второй вопрос. 

Усугубляет положение и закон о госзакупках, 

поощряющий демпинг: преимущество имеют 

те компании, которые предложат более дешевые 

услуги.  (kapital.kz)

ДО $0,5 МЛРД ДОВЕДУТ 
ТОВАРООБОРОТ 
АСТАНА И РИГА

Астана и Рига намерены в ближайшее время 

довести товарооборот до $0,5 млрд, сообщил 

президент Казахстана Нурсултан Назарбаев. «За 

прошлый год товарооборот вырос на 50%. С 2004 

года действует посольство Латвии в Казахстане, 

в том же году мы открыли консульство РК в Риге. 

Сейчас товарооборот составляет $350 млн. Мы 

в ближайшее время собираемся довести этот 

показатель до $500 млн», – сказал Нурсултан 

Назарбаев на брифинге по итогам переговоров 

со своим латвийским коллегой в понедель-

ник, передает КазТАГ. Согласно информации 

Торгово-промышленной палаты Казахстана, то-

варооборот между РК и Латвией в 2012 году со-

ставил $344,5 млн, из них экспорт – $289,5 млн, 

импорт – $55 млн. Казахстан экспортирует в 

Латвию нефть и нефтепродукты, полученные из 

битуминозных пород, волокно хлопковое, нече-

саное, семена льна, слитки черных металлов для 

переплавки и др. Как сообщал ранее премьер-

министр РК Серик Ахметов, частный капитал 

Латвии в Казахстане представлен давно, здесь 

работает 135 совместных предприятий. Между 

тем, как отметил министр экономики Латвии 

Даниэлс Павлютс, на рынке Латвии работает 

около 100 компаний с казахстанским капита-

лом. (kapital.kz)
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1 
июня Нурсултан Назарбаев своим 
указом утвердил Концепцию по пере-
ходу Казахстана к «зеленой» экономи-

ке. Она разработана министерством охра-
ны окружающей среды (МООС) в рамках 
исполнения поручений главы государства, 
поставленных в Стратегии «Казахстан-
2050», а ее реализация рассчитана на 
среднесрочную перспективу. Это важное 
событие с воодушевлением воспринято 
не только общественностью страны, но 
и международными организациями. По-
скольку данный документ продемонстри-
ровал приверженность республики курсу 
на устойчивое развитие и декларации 
«Рио+20». Об основных понятиях и прин-
ципах «зеленой» экономики, а также об ее 
преимуществах для Казахстана в интер-
вью «Капитал.kz» рассказала Бахыт Есеки-
на, президент РОО «Сеть экспертов устой-
чивого развития Центральной Азии».

- Тема «зеленой» экономики сегодня 
очень актуальна, ведь кризис еврозоны 
ярко демонстрирует неэффективность 
старых подходов в экономике и вообще 
в государственном управлении. Неслу-
чайно именно эта – главная тема EXPO-
2017 – была всесторонне представлена и 
обсуждена на VI Астанинском экономи-
ческом форуме. Бахыт Камалбековна, 
в чем все-таки заключаются основные 
принципы «зеленой» экономики?

- В докладе ЮНЕП, подготовленном спе-
циально к Всемирному саммиту по устой-
чивому развитию, состоявшемуся в про-
шлом году в Рио-де-Жанейро, отмечается 
несколько приоритетных принципов «зеле-
ной» экономики. В том числе: эффективное 
использование природных ресурсов, сохра-
нение и увеличение природного капитала, 
уменьшение загрязнения, предотвращение 
утраты экосистемных услуг и биоразноо-
бразия, а также искоренение бедности.

На мой взгляд, именно искоренение 
бедности – важнейший принцип «зеле-
ной» экономики. Поскольку «коричневая» 
экономика, базирующаяся на эксплуата-
ции природных ресурсов, не только уве-
личивает дифференциацию доходов в 
обществе, но и способствует росту уязви-
мости бедных слоев населения. Особенно 
– в сельской местности. Все это снижает 
устойчивость экономической системы в 
целом. Роль и значение этого принципа 
неслучайно заложены в само определе-
ние «зеленой» экономики в декларации 
«Рио+20», где, в частности, отмечается, 
что «зеленая» экономика – это новый ин-
струмент устойчивого развития и искоре-
нения бедности.

- О каких конкретных проектах для 
перехода к «зеленой» экономике шла 
речь на VI Астанинском экономическом 
форуме?

- На форуме обсуждались проекты в об-
ласти «зеленой» экономики по нескольким 
направлениям. Прежде всего, процесс под-
готовки к международной специализиро-
ванной выставке EXPO-2017 в Астане как 
важнейшему имидж-мероприятию Казах-
стана в области презентации достижений 
в альтернативной энергетике, использова-
нии водо-ресурсосберегающих и других 
экологически чистых технологий в про-
мышленных и общественных секторах.

МООС РК совместно с Институтом эко-
номических исследований министерства 
экономики и бюджетного планирования 
представлена информация о реализации 
инициативы Нурсултана Назарбаева по 
созданию в столице республики офиса 
программы партнерств «Зеленый мост». 
Она предполагает сотрудничество между 
развитыми и развивающимися странами 
в области трансферта чистых технологий.

На панельной сессии «Основы перехода 
к «зеленой» цивилизации», организован-
ной совместно с Экономической и соци-
альной комиссией ООН для Азии и Тихого 
океана (ЭСКАТО) и при поддержке миссии 
USAID, был презентован проект создания 
первого «зеленого» think-thank центра в 
Центральной Азии – «Зеленой академии». 
Ее основная цель заключается в организа-
ции просвещения, обучения и поддержке 
исследований в области «зеленой» эконо-
мики и устойчивого развития.

- Что обусловило разработку Концеп-
ции по переходу РК к «зеленой» эконо-
мике именно сейчас, то есть когда на 
рынках мирового сырья складывается 
неблагоприятная ситуация и прави-
тельство пересматривает расходную 
часть?

- Безусловно, существуют риски как от 
реализации любого нововведения, будь-
то концепция или программа, так и его 
влияния на национальную экономику. В 
комментариях к указу отмечалось, что на-
стоящая концепция «… закладывает осно-
вы для глубоких системных преобразова-
ний с целью перехода к экономике новой 
формации посредством повышения благо-
состояния, качества жизни населения Ка-
захстана и вхождения страны в число 30 
наиболее развитых стран мира при мини-

мизации нагрузки на окружающую среду 
и деградации природных ресурсов».

В связи с принятием концепции будут 
внесены коррективы в систему стратеги-
ческого планирования страны и действу-
ющие программы, в том числе: программу 
по развитию агропромышленного ком-
плекса в Казахстане – «Агробизнес-2020», 
государственную программу по форсиро-
ванному индустриально-инновационному 
развитию РК на 2010-2014 годы, госпро-
грамму развития образования РК на 2011-
2020 годы, «Жасыл Даму» и другие отрас-
левые программы.

В целом можно сказать, что принятие 
этой концепции обусловлено, прежде 
всего, глобальными трендами мировой 
экономики и ускоренными темпами ис-
черпания природных ресурсов, ростом 
экологических рисков и угроз. В том числе: 
изменения климата, активизированными 
темпами интеграции в ВТО и Евразийское 
пространство.

Сегодня ни для кого не секрет, что эко-
логическая безопасность экспортируемых 
товаров – один из важнейших критериев 
успешной конкуренции на мировых то-
варных рынках. И в этой связи концепция 
предлагает пути «озеленения» отечествен-
ного бизнеса и его лучшей адаптации к 
условиям мировой торговли.

Относительно внутренних предпосы-
лок, принятие концепции обусловлено за-
ботой о простых людях, темпами утраты 
природного капитала, а также нарастани-
ем экологических угроз. Таких как дефи-
цит водных ресурсов, загрязнение воздуха 
и снижение биоразнообразия.

Особый импульс процессу разработки 
Концепции по переходу РК к «зеленой» 
экономике придали долгосрочная Страте-
гия «Казахстан-2050», инициатива главы 
государства «Зеленый мост» и право про-
водить в Астане EXPO-2017.

В целом, с момента обретения не-
зависимости, в республике накоплен 
успешный опыт в области экологическо-
го менеджмента, создана современная 
нормативно-правовая база для перехода к 
«зеленой» экономике. Она включает целый 
пакет ратифицированных международ-
ных экологических конвенций, соглаше-
ний, экокодекс и ряд других нормативных 
документов, которые позволят Казахстану 
полноправно участвовать в европейском и 
азиатском процессах окружающей среды 
и «зеленой» экономике.

- В соответствии с указом Нурсулта-
на Назарбаева правительством должен 
быть разработан план мероприятий по 
реализации концепции. Какие, на ваш 
взгляд, направления важно учесть при 
разработке этого документа?

- Представленная концепция разраба-
тывалась в сжатые сроки, и, естественно, в 
ней обозначены только приоритетные на-
правления перехода к «зеленой» экономи-
ке. Для того чтобы она стала действенным 
инструментом системных преобразова-
ний, фактором инновационной модерни-
зации национальной экономики и пере-
хода к интеллектуальной ее фазе в плане 
мероприятий по ее реализации, необходи-
мо предусмотреть комплекс мер с учетом 
эффективного международного опыта.

Многолетние исследования, проведен-
ные Сетью экспертов Центральной Азии, 
свидетельствуют о том, что эффективны-
ми механизмами интеграции «зеленых» 
принципов в процесс управления нацио-
нальной экономики являются, прежде 
всего, реформирование системы нацио-

нальной статистики путем внедрения «зе-
леных» индикаторов и «зеленых» счетов. 
Расширение статистической емкости в 
области экономики природопользования 
позволит создать систему мониторинга 
за использованием жизненно важных для 
населения природных ресурсов. В их чис-
ле: вода, энергетические и земельные ре-
сурсы.

Проведение фискальных реформ и 
введение рентного налогообложения для 
добывающих отраслей позволит снизить 
налоговую нагрузку с человеческого ка-
питала и перенести ее на производствен-
ный. Создание систем аналитических и 
образовательных центров обеспечит ин-
фоподдержку хода реализации концеп-
ции. Кроме того, они позволят не только 
информировать население, но и получать 
достоверные данные совету по «зеленой» 
экономике при президенте РК, создание 
которого предусматривает концепция.

- Какие выгоды получит страна при 
успешном переходе к «зеленой» эконо-
мике?

- Согласно концепции, преобразования 
в рамках «зеленой» экономики позволят к 
2050 году дополнительно увеличить ВВП 
на 3%, создать более 500 тыс. новых ра-
бочих мест, сформировать новые отрасли 
промышленности и сферы услуг, обеспе-
чить повсеместно высокие стандарты ка-
чества жизни для населения. Предусма-
тривается также модернизация сельского 
хозяйства, инфраструктуры, транспорта и 
других отраслей.

Во-первых, по расчетам Всемирного 
банка, сегодня в Казахстане, как и в дру-
гих странах, которые обеспечивают эко-
номический рост за счет эксплуатации 
природных ресурсов, снижаются истин-
ные сбережения не только настоящих, но 
и будущих поколений. Таким образом, 
переход к «зеленой» экономике как но-
вой парадигме развития, прежде всего, 
остановит процесс утраты природного 
капитала, а также позволит сохранить и 
приумножить ресурсную базу страны и в 
целом качественно повысить уровень жиз-
ни каждого казахстанца.

Во-вторых, успешная реализация Кон-
цепции перехода РК к «зеленой» экономике 
позволит перенести нагрузку с природно-
го на экономический и интеллектуальный 
капитал. И тем самым даст толчок разви-
тию науки и образования, что позволит 
казахстанской экономике отойти от жест-
кой зависимости конъюнктуры мировых 
рынков сырья и обеспечить устойчивый 
экономический рост.

И, наконец, Казахстан может стать пер-
вой страной на постсоветском простран-
стве, взявшей курс на «зеленое» развитие, 
как это сделали многие развитые страны 
мира.

- Одно из важнейших направлений 
«зеленой» экономики – развитие чело-
веческого каптала. И в этой связи воз-
никает вопрос: возрастет ли роль про-
свещения, образования и науки?

- Сегодня, к сожалению, многие лица, 
принимающие решения в правитель-
стве, национальных компаниях, бизнес-
структурах, гражданском обществе, не-
достаточно понимают идеи и подходы 
«зеленой» экономики. От этого, в конечном 
итоге, зависит успех реализации не только 
Концепции перехода РК к «зеленой» эконо-
мике, но и в целом, стратегического курса 
страны по повышению конкурентоспособ-
ности и благосостояния народа.

В данной связи создание систем просве-
щения, обучения, ознакомления с теорией 
и международной практикой в области 
ведения «зеленого» бизнеса, исследование 
«зеленых» реформ в планировании и нало-
гообложении и статистике должно стать 
обязательной компонентой плана меро-
приятий по реализации концепции как в 
центре, так и на местах.

- Опыт каких стран в переходе к «зе-
леной» экономике может быть приме-
ним в Казахстане?

- После первого, состоявшегося в 1992 
году, саммита в Рио-де-Жанейро многие 
развитые страны мира взяли курс на «зе-
леное» развитие. Среди них: США, Велико-
британия, Франция, Германии, Швеция, 
Норвегия, Дания, Япония и Южная Корея. 
Сегодня к этому пулу присоединяются Ка-
захстан, Россия, Китай и Монголия.

Так, например, в пакете антикризис-
ных мер стран «Большой двадцатки» из 
$3,3 млрд, направляемых на стимулирова-
ние экономики, почти 16% или $522 млн 
выделяются на «зеленые» инвестиции. По 
данным исследований HSBC, экологиче-
ская составляющая антикризисных мер 
США, Канады, Германии составила от 8 до 
13%, Франции – 21%, Китая – 38%, Южной 
Кореи – 81%.

К примеру, в США в соответствии с при-
нятым в 2010 году Законом «О восстанов-
лении и реинвестировании американской 
экономики» федеральное правительство 
обязано инвестировать $90 млрд для сти-
мулирования инноваций в «зеленом» биз-
несе, роста чистых технологий, энергосбе-
режения, а также увеличения количества 
«зеленых» рабочих мест.

Радикальную реструктуризацию эко-
номики в пользу отраслей, производящих 
экологически совместимые новые виды 
технологий, продуктов и услуг, проводят 
сегодня и скандинавские страны. В усло-
виях нарастания финансового и эконо-
мического кризиса на европейском кон-
тиненте такая реструктуризация будет 
осуществляться за счет господдержки эко-
логически передовых видов деятельности 
при минимальном содействии традицион-
ных производств.

Согласно прогнозам, стремление стран 
ЕС сократить к 2020 году выбросы парнико-
вых газов на 20%, повысить энергоэффек-
тивность и довести долю возобновляемых 
источников энергии до 20% радикально 
изменит экономику Европы.

Россия в 2010 году на саммите «Боль-
шой двадцатки» представила в рамках 
Энергетической стратегии до 2030 года 
и Концепции социально-экономического 
развития до 2020 года мероприятия по 
рационализации и устранению в средне-
срочной перспективе неэффективных суб-
сидий, «стимулирующих расточительное 
потребление ископаемого топлива».

Для реализации этих направлений 
уже внесены изменения в Налоговый ко-
декс РФ, увеличивающие ставку налога 
на добычу полезных ископаемых (НДПИ). 
В соответствии с ними, например, для 
«Газпрома» в 2012 году налог увеличился 
вдвое – с 237 до 509 руб. за тысячу куб. м, 
в этом году он поднимется до 582 руб., а в 
2014 году – до 622 руб.

Представляется, что в процессе пере-
хода к «зеленому» развитию эти страны 
могут выступить партнерами Казахстана 
не только в передаче опыта институцио-
нальных реформ, но и в создании систем 
обучения и проведения совместных иссле-
дований.

Бахыт Есекина: «Казахстан 
может первым на постсоветском 
пространстве, взять курс 
на «зеленое» развитие»
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В КАЗАХСТАНЕ 
ПОЯВЯТСЯ ДОМА 
ДЛЯ ЛЮДЕЙ 
С НИЗКИМ ДОХОДОМ

Активисты народной коммунистической 

партии Казахстана выступили с предложе-

нием построить кварталы для малообес-

печенных слоев населения. «Это поможет 

снять социальное напряжение», – отметил в 

эксклюзивном интервью корреспонденту де-

лового портала Kapital.kz главный народный 

коммунист Владислав Косарев. «Человеку с 

низким доходом не надо жить там, где блеск и 

роскошь, ему не нужны евроремонт и лифты. 

Его нужно поселить в средней, но комфортной 

квартире, тогда он будет счастлив», – говорит 

Косарев. В рамках программы «Доступное жи-

лье» предполагается строительство малогаба-

ритных квартир, напоминающих «хрущевки». 

Проект уже находится на рассмотрении в ма-

жилисе и будет реализован в 2014 году. Между 

тем вице-министр регионального развития 

РК Серик Нокин прокомментировал рост чис-

ла очередников, претендующих на жилье по 

госпрограммам. По его мнению, причиной 

этого стало упрощение в Казахстане проце-

дуры оформления документов, передает Каз-

ТАГ. Кроме того, как он считает, очередников 

на удешевленное жилье по госпрограммам 

нужно «отсеивать» по уровню дохода. «Тот, 

кто получает нормальные доходы, должен по-

лучать жилье по рыночному механизму, кото-

рый в программе «Доступное жилье». Так, мы 

считаем, доступнее и правильнее. Например, 

через Казахстанскую ипотечную компанию 

вы будете брать это жилье, в течение 15 лет за 

него рассчитываться, и в конце вы получите 

это жилье себе бесплатно», – пояснил Серик 

Нокин. (kapital.kz)

С 2013 ГОДА 
КОЛИЧЕСТВО 
POS-ТЕРМИНАЛОВ 
ВЫРОСЛО НА 8,4%

С начала года количество POS-терминалов 

у торговых предприятий увеличилось на 2 300 

штук и на начало мая 2013 года достигло 29 

589. Таковы данные Национального банка РК. 

Как отметил директор компании, зани-

мающейся реализацией POS-терминалов, 

Direct Pay Ержан Сагымбай, в связи с послед-

ними изменениями в законодательстве РК 

ожидается рост спроса на терминалы. Так, по 

информации Ержана Сагымбая, в компании 

Direct Pay объем спроса на такие устройства 

по сравнению с началом 2013 года увеличился 

более чем на 30%. В «Народном банке» по срав-

нению с 2011 годом спрос на POS-терминалы 

увеличился практически в 2 раза. «На начало 

2011 года «Народный банк» обслуживал 3 тыс. 

POS-терминалов, на начало 2012 года – 4 тыс. 

терминалов, на начало 2013 года – 5 500. На 

начало мая 2013 года количество обслуживае-

мых банком терминалов достигло 7 600» – со-

общили в «Народном банке». Отметим, что в 

середине марта 2013 года количество заявок на 

POS-терминалы в «Народном банке» достигло 

порядка 1 500 штук. Как проинформировали в 

банке, на ближайшие 3 года банк принял про-

грамму по закупу POS-терминалов в размере 

10 тыс. штук. То есть ежегодно банк планиру-

ет закупать по 3 300 терминалов. По словам 

Ержана Сагымбая, минимальная цена POS-

терминала, который работает от телефонной 

линии, составляет 75 тыс. тенге. Стоимость 

беспроводных терминалов, которые работают 

на SIM-карте мобильных операторов, состав-

ляет 100 тыс. тенге. Как отмечают в компании, 

при приобретении POS-терминала предпри-

нимателю необходимо обратить внимание на 

следующие параметры. В частности, на произ-

водителя и модель POS-терминала, наличие 

программного обеспечения для подключения 

к процессинговой системе банка, наличие ли-

цензии, гарантийный срок обслуживания. По 

информации Direct Pay, в настоящее время на 

рынке работает 3-4 компании, которые осу-

ществляют розничную реализацию терми-

налов по Казахстану. Подчеркнем, что ранее 

на пресс-конференции «Народного банка» по 

итогам 2012 года глава «Народного банка» 

Умут Шаяхметова отметила, что предприни-

мателям удобнее работать с дистанционными 

каналами. «Комиссии при оплате через POS-

терминал варьируются в пределах от 1-1,5%. 

Хотелось бы отметить, что предпринимателю 

намного дешевле производить платежи через 

POS-терминалы. Ведь наличную валюту необ-

ходимо инкассировать, отправлять в банк, сто-

ять в очереди, чтобы ее сдать», – прокомменти-

ровала глава «Народного банка».  (kapital.kz)

ИНФЛЯЦИЯ В МАЕ 2013 
ГОДА СЛОЖИЛАСЬ НА 
УРОВНЕ 0,2%

По официальным данным Агентства РК по 

статистике, в мае цены на продовольственные 

товары выросли на 0,2%, на непродовольствен-

ные товары – на 0,1%. Тарифы на платные услу-

ги повысились на 0,3%, следует из сообщения 

Нацбанка РК. На рынке продовольственных то-

варов в мае 2013 года в наибольшей степени по-

дорожали фрукты и овощи. Кроме того, цены на 

безалкогольные напитки выросли на 0,4%, кон-

дитерские изделия и чай – по 0,3%. Вместе с тем 

снижение цен было зафиксировано на яйца на 

2,6%, рис – на 0,2%, крупяные изделия, молоч-

ные продукты, масла и жиры – по 0,1%. В группе 

непродовольственных товаров цены на одежду 

и обувь повысились на 0,2%, предметы домаш-

него обихода – на 0,3%, медикаменты – на 0,2%. 

Стоимость бензина и дизельного топлива оста-

лась неизменной. В группе платных услуг опла-

та за услуги жилищно-коммунальной сферы 

выросла на 0,1%. При этом тарифы за содержа-

ние жилья и сбор мусора выросли на 0,8%. Та-

рифы за сжиженный газ снизились на 0,1%. По 

другим видам жилищно-коммунальных услуг 

тарифы остались неизменными. Вместе с тем за 

прошедший месяц цены на медицинские услу-

ги повысились – на 0,7%, услуги транспорта – 

на 0,7%, в том числе услуги железнодорожного 

транспорта – на 3,3%, услуги образования – на 

0,1%, услуги ресторанов и гостиниц – на 0,9%. 

За январь-май 2013 года инфляция составила 

2,4% (в январе-мае 2012 года – 2,4%). (kapital.
kz)

Медь (Источник: CNN)
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Айнур Касенова

С
огласно исследованиям швейцар-
ского финансового конгломерата 
Credit Suisse Group AG, опублико-

ванным на страницах французского эко-
номического издания Les Echos, доходы 
европейских инвестиционных банков 
значительно снизятся в текущем году. 
Тем временем крупнейший Европейский 
инвестиционный банк (ЕИБ) ищет но-
вые возможности в Казахстане. Эконо-
мический форум Астаны (традиционная 
дискуссионная площадка для зарубеж-
ных бизнес-партнеров РК), в этом году 
впервые принял Вильгельма Мольтерера, 
вице-президента ЕИБ. В эксклюзивном 
интервью «Капитал.kz» эксперт рассказал 
о перспективах двустороннего сотрудни-
чества.

– Г-н Мольтерер, существуют ли 
какие-либо инвестиционные проекты 
между Казахстаном и Европейским ин-
вестиционным банком? Планируете ли 
вы какие-либо на будущее?

– ЕИБ в настоящее время завершает 
обязательную комплексную экспертизу 

трех проектов. Если все пойдет так, как 
мы ожидаем, то уже в этом году мы долж-
ны одобрить и подписать документы по 
трем проектам на общую сумму порядка 
200 млн евро. 

В то же время в тесном сотрудниче-
стве с казахстанскими властями был 
определен перечень возможных проек-
тов. Таким образом, в предстоящие годы 
мы ожидаем стабильного потока инве-
стирования по обозначенным направле-
ниям. 

– Как вы оцениваете инвестицион-
ный климат в Казахстане?

– Казахстан несомненно обладает 
огромным потенциалом с экономической 
и финансовой точек зрения в силу своего 
географического положения и наличия 
сырьевых товаров. Вхождение во Всемир-
ную торговую организацию и продол-
жение плодотворного сотрудничества со 
своими соседями станут ключевыми фак-
торами реализации этого потенциала. А 
партнерство с Европейским союзом может 
послужить цели совершенствования на-
циональных стандартов в различных об-
ластях, в частности, в сфере охраны окру-

жающей среды и перехода к «зеленой» 
экономике. 

– Какие секторы экономики Казахста-
на, по вашему мнению, могут улучшить 
инвестиционный климат в стране?

– Мы с особым интересом рассматрива-
ем сектор возобновляемой энергетики и 
энергоэффективности.

– Каковы шансы Астаны стать «зеле-
ным» городом в будущем?

– Астана – динамичная и современная 
столица. Этот город однозначно распола-
гает хорошим потенциалом для того, что-
бы стать более «зеленым», при условии 
осуществления соответствующих инве-
стиций в возобновляемую энергетику, 
энергоэффективность в секторе транспор-
та и в области управления отходами.

– Существует общераспространенное 
мнение о том, что «зеленая» энергетика 
несостоятельна в экономическом пла-
не. Какова ваша точка зрения по данно-
му вопросу? 

– Учитывая огромный прогресс, достиг-
нутый в области технологий «зеленой» 

экономики на протяжении последнего 
десятилетия, мы настроены вполне опти-
мистично и сильно поддерживаем такие 
«зеленые» источники энергии, как ветер, 
солнце, биомасса и гидроэнергетика.

– Не могли бы вы в нескольких словах 
обозначить ключевые тезисы вашего 
выступления в рамках астанинского 
форума? 

– С 1970 года Европейский инвести-
ционный банк поддерживает программу 
ЕС по окружающей среде, а с 2003 года 
программа по климату является одним 
из первоочередных приоритетов ЕИБ. По 
каждому предлагаемому для финансиро-
вания проекту банк проверяет соблюде-
ние экологических норм и устойчивость 
климата.

В данном контексте ЕИБ может оказать 
поддержку Казахстану не только посред-
ством предоставления привлекательных 
долгосрочных займов на проекты «зе-
леной» энергетики, но и внести вклад в 
улучшение экологических показателей 
этой важной центрально-азиатской стра-
ны через техническое содействие и экс-
пертизу. 

Динара Куатова

Реформа государственной 
службы отметилась 
первыми итогами. 

Тестирование государственных 
мужей на профпригодность 
показало – 30% чиновников 
высшего звена не оправдали свой 
высокий чин

В числе проваливших испытание на проч-
ность значатся акимы районов и городов, 
главы центральных комитетов, ответ-
ственные секретари. Кому придется по-
прощаться с высоким мундиром – станет 
известно в сентябре. Найдется ли замена 
ушедшим руководителям? Казахстанские 
политологи по-разному оценивают ре-
зультаты данного тестирования. Однако 
мнения экспертов сходятся  в том, что но-
воприбывшие кадры могут оказаться не 
столь эффективными руководителями.

Результаты тестирования официально 
огласил председатель Агентства по делам 
государственной службы РК Алихан Бай-
менов на брифинге в Службе центральных 
коммуникаций.

«По итогам тестирования мы ожидаем 
30% обновления кадрового состава корпу-
са «А». Это говорит о том, что происходит 
улучшение качества. В каком-то смысле 
происходит очищение корпуса «А», – ска-
зал председатель Агентства по делам гос-
службы РК.

По его информации, из 511 государ-
ственных служащих высшего корпуса, по-
давших заявки на участие, 155 не набрали 
необходимое пороговое значение. 

Прием документов для участия в тести-
ровании проводился в течение месяца. Все-
го за это время от кандидатов, желающих 
войти в корпус «А», принято 2024 заявки. 
И по итогам рассмотрения документов к 
тестированию допущены 1 851 человека.

Экзаменовали кандидатов в кадровый 
резерв корпуса «А» с 15 по 27 мая текущего 
года. В испытании на прочность приняли 
участие 1787 кандидатов, из них: 499 – го-
сударственных служащих корпуса «А», 931 
– иные государственные служащие, 357 – 
лица, не являющиеся госслужащими, а 64 
кандидата и вовсе не явились на тестиро-
вание.

При этом 72% тестируемых составили 
лица, не являющиеся государственными 
служащими корпуса «А». 1124 (62%) кан-
дидата преодолели пороговые значения 
и успешно прошли тестирование, 663 
(37,1%) не смогли набрать пороговые зна-
чения. При этом только 15 кандидатов на-
брали 100 из 100 возможных баллов.

Глава агентства подчеркнул, что в ве-
домстве не придают значения персонам 
тестируемых. И информацию о лично-
стях, проваливших экзамен госслужащих, 
не оглашали. АДГС РК больше интересны 
общие тенденции, отметил он.

Следующий час «икс» для госслужащих 
наступит в конце сентября. К этому време-
ни станет известно, кому из «недотянув-
ших» до уровня элиты госслужбы придет-
ся уступить кресло.

«26 марта с их руководителями были 
заключены контракты сроком на полгода. 
Контракт истекает либо 26 сентября, либо 

в момент, пока на эту должность не назна-
чается новое другое лицо, прошедшее кон-
курсный отбор, только из числа резерви-
стов. Следовательно, в этих двух случаях 
лица, не прошедшие отбор национальной 
комиссии, освобождают должность, край-
ний срок – 26 сентября», – сказал Алихан 
Байменов.

Чиновники, не сдавшие тестирование, 
могут быть назначены на более низкие 
должности корпуса «Б», добавил глава 
агентства по делам госслужбы.

Политолог Данияр Ашимбаев счита-
ет, что такой  подход к «чистке» кадров 
несколько формализован. И обновление 
аппарата госуправления грозит вылиться 
негативными последствиями. «Мы сейчас 
можем потерять ту часть аппарата, кото-
рая долго работала и работала достаточно 
эффективно. У меня есть ощущение, что 
мы сейчас столкнемся с серьезным дефи-
цитом квалифицированных кадров на 
среднем уровне госуправления. То есть 
поименные списки еще не опубликованы, 
но та статистика, которая видна, говорит 
о том, что сейчас нужно будет заполнить 
много новых вакансий. Я не уверен, что 
сейчас по итогам тестирования мы имеем 
достаточно большой запас тех, кто мог бы 
заполнить эти вакансии оперативно», – со-
мневается эксперт.

Принцип отбора госслужащих не ото-
бражает конкретные качества госуправ-
ленцев. Так как формальная тестовая база 
для госслужащих аналогично ЕНТ в шко-
лах акцентирует внимание на «зубрежке», 
вместо навыков логического мышления, 
говорит Данияр Ашимбаев.

Эксперт считает, что в целом законо-
дательные нормы не в силах повлиять 

на устоявшуюся ситуацию в госслужбе. 
Сформировать эффективный аппарат го-
суправления, полагает он, можно только 
политической волей. «У нас очень много 
неформальных систем управления, не-
формальных связей, неформальных спо-
собов действия. И эти неформальные си-
стемы влияют на кадровую политику, на 
общие принципы работы гораздо более 
сильно, нежели законодательные нормы. 
Понятно, что в принципе законодатель-
ство не может их учитывать. Даже пре-
секать толком не может», – говорит поли-
толог.

«Если мы посмотрим на коррупци-
онные скандалы последних лет, видно, 
что ответсекретари брать на себя ответ-
ственность за хозяйственную деятель-
ность стали не всегда. Напротив многие 
министры, вице-министры контроль за 
этими вопросами не выпустили их рук. 
То есть прямая норма закона не срабо-
тала в принципе. Мы видим, что аппарат 
достаточно легко поддается на формали-
зованные меры воздействия, но вместе с 
тем общий принцип работы не меняет-
ся», – отмечает эксперт.

Несколько иного мнения придержи-
вается политолог Эдуард Полетаев. Он 
считает, что проблем с заменой чинов-
ников не возникнет. Статистика итогов 
тестирования госслужащих показывает, 
что кадровые потери вполне покрываемы 
новыми людьми. «Найти можно из тех же 
заместителей, тех же акимов, которые, 
кстати говоря, и смогли пройти эти тесты. 
Другое дело, насколько они будут способ-
ны находиться на первом, а не на втором 
месте. Не секрет, что многим людям в ка-
честве заместителей, которые не всегда 

ответственны за принимаемые решения, 
работать в определенной степени удоб-
нее. И это не столь серьезное облысение 
государственных кадров. И потери осо-
бенно чувствуются на низовых уровнях. И 
их можно покрыть чиновниками из более 
высокого уровня», – говорит Эдуард Поле-
таев. Однако, отмечает аналитик, благо-
получные результаты тестирования еще 
не говорят о том, что кандидат окажется 
эффективным руководителем.

Напомним, о необходимости рефор-
мирования госуправления в стране гово-
рилось давно. Вопрос качества государ-
ственных служащих не раз поднимался 
президентом Казахстана. Эксперт удивлен 
первыми результатами действия рефор-
мы. «То есть нужны определенная началь-
ская харизма, умение договариваться, 
умение быть компромиссной фигурой для 
населения того или иного района или го-
родского образования. И не факт, что это 
может сделать тот человек, который спо-
собен пройти эти тесты. Поэтому здесь 
первый урок очень важный и значимый 
– то, что политические и государствен-
ные служащие в Казахстане стали более 
теоретически подкованными», – полагает 
Эдуард Полетаев.

В качестве одного из метода повыше-
ния теоретического уровня госуправлен-
цев эксперт считает разумным проводить 
еженедельные курсы для госслужащих. 
Также политолог отметил положительные 
моменты в тестировании. В частности, 
результаты реформы госаппарата пока-
зали, что не было какого-то серьезного 
вмешательства со стороны высших госу-
дарственных чиновников в процесс этого 
тестирования. Это свидетельствует о том, 
что верховная власть в целом заинтере-
сована в усилении кадрового потенциала 
госслужащих в стране, считает он.

Но слишком частые проверки госслу-
жащих на теоретическую способность 
могут негативно сказаться именно на по-
ведении чиновника, способного принять 
решения или какую-то проблему довести 
до нужного знаменателя. Поэтому выво-
дить из равновесия чиновников политолог 
не рекомендует.

Вильгельм Мольтерер: 
«Европейский инвестиционный 
банк планирует вложить 200 млн 
евро в экономику Казахстана»

К чему приведет «чистка» 
в рядах госуправленцев
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В ИНТЕРНЕТЕ 
РАСКРЫЛИ 
ШПИОНСКУЮ СЕТЬ

Эксперты «Лаборатории Касперского» зая-

вили о том, что раскрыли новую кибершпион-

скую сеть, получившую название NetTraveler. 

Она затронула более 350 компьютерных си-

стем в 40 странах мира. Атаке подверглись 

государственные и частные структуры, в том 

числе правительственные учреждения, по-

сольства, научно-исследовательские центры, 

военные организации, компании нефтегазо-

вого сектора, а также политические активи-

сты. В десятку наиболее пострадавших стран 

вошли: Монголия, Россия, Индия, Казахстан, 

Кыргызстан, Китай, Таджикистан, Южная 

Корея, Испания и Германия. Согласно резуль-

татам расследования, проведенного экспер-

тами, кампания шпионажа стартовала еще в 

2004 году, однако пик ее пришелся на период с 

2010-го по 2013 год. В последнее время в сферу 

интересов атакующих входили такие отрасли, 

как освоение космоса, нанотехнологии, энер-

гетика, в том числе ядерная, медицина и теле-

коммуникации. По оценкам специалистов, 

объем похищенных данных на всех серверах 

NetTraveler составляет более 22 Гб. Кроме того, 

среди инструментов NetTraveler был обнару-

жен бэкдор, способный красть и другие типы 

конфиденциальной информации – описания 

конфигураций приложений и файлы систе-

мы автоматизированного проектирования. 

Жертвы операции NetTraveler были обнаруже-

ны в 40 странах мира: США, Канаде, России, 

Великобритании, Чили, Марокко, Греции, 

Бельгии, Украине, Литве, Австралии, Японии, 

Китае Турции, Индии, Пакистане, Катаре, Ка-

захстане, Иордании и т.д.  «Все эти факты гово-

рят о том, что кибершпионаж становится все 

более массовым и в дальнейшем будет только 

набирать обороты», – говорит ведущий анти-

вирусный эксперт «Лаборатории Касперского» 

Виталий Камлюк. (kapital.kz)

КАЗАХСТАНСКОЕ 
ПРИЛОЖЕНИЕ 
ДЛЯ ЗНАКОМСТВ 
ПОПУЛЯРНО В 
APPSTORE

По словам основателей нового казахстан-

ского мобильного приложения SpringFruit, за 

несколько дней приложение вышло в рейтин-

ге appstore на 1-е место в категории «Социаль-

ные сети», опережая такие сервисы как Viber, 

Мой Мир, Вконтакте, Skype, Twitter, Facebook, 

Foursquare и Одноклассники. Приложение 

также входит в Топ-10 бесплатных приложе-

ний в казахстанском сегменте appstore. Всего 

за несколько дней пользователями приложе-

ния SpringFruit стали более 400 человек, в том 

числе 54% мужчин и 46% женщин. 70% ска-

чиваний пришлось на алматинцев, а каждый 

третий пользователь представляет регионы 

Казахстан. В данный момент сервис работает 

только в городе Алматы. Среднее количество 

просмотров одной новости в афише достигает 

100. Мобильное приложение Springfruit дает 

возможность пользователям получать инфор-

мацию о количестве парней и девушек в раз-

влекательных заведениях Алматы в реальном 

времени, а также быть в курсе мероприятий 

социальной жизни города. Инвестиции в про-

ект составили $20 тыс. Инвестором выступил 

один из казахстанских бизнесменов. Возмож-

ность находить новых друзей и заводить зна-

комства, основываясь на месторасположении, 

а не на общих интересах и количестве общих 

друзей, способна в ближайшем будущем из-

менить всю индустрию онлайн-знакомств, от-

мечает автор проекта Камияр Санау. Согласно 

исследованию компании Gigacom Pro, коли-

чество пользователей мобильных геолокаци-

онных приложений достигнет 226 млн к 2016 

году. Как уже сообщалось ранее, в рамках под-

держки мобильного приложения SpringFrui, в 

космос были отправлены герои казахской на-

циональной литературы Козы Корпеш и Баян 

Сулу. (kapital.kz)

NVIDIA ПРЕВРАТИЛА 
ПЛАНШЕТ В АЛЬБОМ

На проходящей тайваньской выставке ком-

пьютерных новинок Computex-2013 компания 

Nvidia презентовала свою новую эксперимен-

тальную разработку, которая наверняка при-

дется по душе дизайнерам. Новая разработка 

компании позволяет использовать интернет-

планшет как графический планшет, предо-

ставляя дизайнеру возможность рисовать на 

экране подобно тому, как он это делает флома-

стером на бумаге. Примечательно, что новин-

ка может распознавать силу нажатия на экран 

и в зависимости от этого делать виртуальные 

линии жирнее или тоньше. На рынке есть про-

фессиональные и очень дорогие графические 

планшеты, которые позволяют регистриро-

вать силу нажатий во время рисования. Одна-

ко эти планшеты работают с так называемыми 

стилусами-дигитайзерами и именно они ре-

гистрируют силу нажатий на поле планшета и 

передают соответствующие данные в оцифро-

ванном виде в компьютер. В разработке Nvidia 

ничего этого не используется, есть лишь обыч-

ный стилус и фирменный экран Nvidia Prism, 

а также мобильный чип Tegra 4. Кроме того, 

здесь используется специальное программ-

ное обеспечение Nvidia, которое сканирует 

экран, отвечает за его подсветку и считывает 

пиксели. Генеральный директор Nvidia Джен 

Сун Ханг говорит, что в созданной ими техно-

логии стилус можно также использовать и как 

ластик, а так как толщина стилуса различна 

на разных концах, то система будет понимать, 

что именно делает пользователь – пишет или 

стирает. (kapital.kz)
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Бизнес-афоризмы
Пусть лучше бизнесмены ведут свое дело честно, чем 
отдают часть сверхприбыли на благотворительность.

Теодор Рузвельт

Карьера – чудесная вещь, но она никого 
не сможет согреть в холодную ночь.

Мэрилин Монро

Азартная игра, именуемая бизнесом, неодобрительно 
смотрит на бизнес, именуемый азартной игрой.

Амброз Бирс

Люди, достигающие успеха в мире, – это те люди, 
которые встают и ищут нужный им случай.

Бернард Шоу

Нургуль Айтпаева

С
вязь между IT и бизнесом укрепляет-
ся, хотя бизнес не всегда подключа-
ет IТ-отделы к процессам принятия 

решений. Такие данные были получены в 
ходе международного исследования, про-
веденного компанией Cisco среди 1 300 
руководителей IТ-отделов в 13 странах. 
Исследование показывает роль IT в пла-
не поддержки деловой активности и дает 
представление о том, насколько капита-
ловложения в сети соответствуют требо-
ваниям бизнеса, а также о вероятности 
внедрения новых технологий, повышаю-
щих влияние IT-отделов на деятельность 
бизнес-подразделений.

Ключевые выводы исследования «Ка-
питал.kz» прокомментировал Евгений 
Жембровский, менеджер системных ин-
женеров Cisco. Так, по данным исследова-
ния, 63% респондентов выразили уверен-
ность в своей способности поддержать 
требования бизнеса, тогда как 27% счи-
тают, что в их компаниях IТ и бизнес по-
прежнему скрыты друг от друга пеленой, 
напоминающей знаменитые лондонские 
туманы. Несколько лет назад эта цифра 
была намного больше. «Сейчас ситуация 
в Казахстане меняется, роль IТ в улучше-
нии производительности труда сотрудни-
ков, повышении конкурентоспособности 
компании признается почти всеми руко-
водителями и владельцами компаний. IТ-
директора, в свою очередь, осознали, что 
глубинное понимание бизнеса компании 
значительно помогает в процессе обосно-
вания проектов, направленных на разви-
тие IТ-инфраструктуры, и выделения бюд-
жета. IТ-руководство многих предприятий 
стало полноправным участником совеща-
ний, где принимаются решения, связан-
ные с основным бизнесом компании», – го-
ворит эксперт.

Приложения пользователей становятся 
все более сложными: почти три четверти 
опрошенных IТ-специалистов – 71% – за-
явили, что сегодня IТ-отделы устанавли-
вают больше приложений, чем год назад. 
«То ли еще будет! Многие задачи машины 
и приложения решают эффективнее чело-
века, и цена такого труда гораздо меньше. 
В тех процессах, где человека нельзя заме-

нить, приложения значительно увеличи-
вают производительность труда», – отме-
чает г-н Жембровский.

По его мнению, в условиях малонаселен-
ного Казахстана, где нехватка специали-
стов ощущается во всех отраслях, значение 
автоматизации производственных про-
цессов приобретает важное значение. Раз-
витие унифицированных коммуникаций, 
BYOD, инфраструктуры сетевой безопас-
ности также увеличивает количество при-
ложений. Этот факт является основным 
драйвером внедрения новых программ в 
компаниях и объясняет увеличение на-
грузки на IТ-департаменты и рядовых поль-
зователей корпоративных сетей.

Кроме того, исследование показало, как 
IT-руководители относятся к новейшим 
отраслевым тенденциям: программно-

определяемым сетям (SDN) и интернету 
вещей. Так, 34% респондентов считают, 
что вероятность увидеть реальное вне-
дрение SDN столь же велика, как шансы 
воочию узреть снежного человека, Элвиса 
Пресли или Лохнесское чудовище.

Такой скепсис, по мнению г-на Жем-
бровского, вызван, прежде всего, невы-
соким темпом внедрения новых сетевых 
разработок в Казахстане. Например, вир-
туализация, ставшая привычной в боль-
шинстве развитых стран, только-только 
набирает обороты в Казахстане. Руково-
дители не спешат внедрять инновации, 
не убедившись в эффективности техно-
логии, ее зрелости и работоспособности 
на примере других компаний. «SDN – аб-
солютно новый подход к построению и 
управлению сетей, поэтому большинству 
IT-руководителей и провайдеров услуг свя-
зи он кажется чересчур революционным, 
причем подобная ситуация характерна не 
только для Казахстана. Должно пройти не-

мало времени, прежде чем производители 
оборудования выпустят, успешно внедрят 
и докажут готовность технологии к повсе-
местному применению. Я думаю, первые 
сети SDN в нашей стране мы увидим через 
десяток лет», – говорит г-н Жембровский.

Интересно, что 42% опрошенных при-
знали, что смутно знакомы с понятием 
«интернет вещей». Процесс подключения 
к интернету окружающих нас вещей на-
прямую не зависит от нашего желания и 
не всегда поддается контролю. Развитие 
мобильных технологий в Казахстане уже 
привело к взрывному росту продаж смарт-
фонов с подключением к интернету, по-
пулярность которых высока даже среди 
пользователей, далеких от IТ. Все больше 
на нашем рынке предложений товаров, 
тесно взаимодействующих с сетью: обору-

дование для «умных домов», телевизоры, 
даже часы. Большинство людей не знают 
принципов работы протокола IP, но актив-
но пользуются преимуществами, которые 
дают интернет-технологии в работе и по-
вседневной жизни. «Процесс идет, и ду-
маю, не так уж важно, знакомы ли люди с 
точными определениями понятий, глав-
ное – они знают, как заставить вещи рабо-
тать на себя и поменять тем самым к луч-
шему свою жизнь и жизнь окружающих», 
– считает эксперт.

Самой важной сетевой инициативой 
своей компании на предстоящий год 29% 
опрошенных назвали подготовку к вне-
дрению облачных технологий. Второе и 
третье место в ряду приоритетов заняли, 
соответственно, конвергенция инфор-
мационных и операционных технологий 
(28%) и консолидация и виртуализация 
центров обработки данных (27%).

К числу наиболее сложных 
информационно-технологических иници-

атив прошлого года участники опроса от-
носят перенос приложений в облако – 40% 
и виртуализацию центров обработки дан-
ных – 38%. Эти данные полностью соответ-
ствуют результатам прошлогоднего опро-
са, участники которого признались, что 
готовы скорее рыть канал, копать траншею 
или самостоятельно заполнять налоговую 
декларацию, чем решать вопросы внедре-
ния облачных сетевых технологий.

Кроме того, в полном соответствии 
с результатами того опроса 80% IТ-
специалистов назвали проблемы сетевой 
безопасности главным препятствием, тор-
мозящим внедрение облачных и мобиль-
ных сервисов. «Сегодня более чем когда-
либо информационные технологии могут 
оказать глубокое влияние на бизнес, дей-
ствуя как его стратегический партнер, – 
убежден старший вице-президент компа-
нии Cisco, генеральный менеджер отдела 
корпоративных сетевых технологий Роб 
Содербери. – Для этого необходимо стро-
ить сетевую архитектуру, учитывающую 
последние технологические новшества. 
Наибольшего успеха добиваются те IТ-
специалисты, которые признают, что вы-
сокая скорость принятия корпоративных 
решений напрямую зависит от возможно-
стей сети».

Характеризуя процесс получения бюд-
жетных средств на модернизацию сетевой 
инфраструктуры, 18% опрошенных руко-
водителей IТ-отделов заявили, что легче 
совершить побег из тюрьмы или подгото-
виться к соревнованиям по спортивному 
троеборью, чем выпросить дополнитель-
ные ассигнования.

Отвечая на вопрос о том, как IТ-
специалисты определяют, что они хорошо 
справляются со своими обязанностями, 
26% опрошенных сказали, что наилучшим 
признаком этого служит то, что к ним ни-
кто не обращается. Еще 23% респондентов 
дали такое определение своей хорошей ра-
боты: «значит, можно будет ночевать дома, 
а не в офисе».

Любопытна в целом оценка отношения 
руководства компаний к IТ-отделам. 36% 
опрошенных заявили, что их считают но-
ваторами, 34% – координаторами, 15% – 
пожарными, 7% – призраками, а еще 7% 
– гадалками на кофейной гуще.

Олег Ни

К
орпорация Intel представила в Ка-
захстане, странах Центральной Азии 
и Закавказья 4-е поколение семей-

ства процессоров Intel Core, которые лягут 
в основу новых ультрабуков, десктопов и 
систем «все в одном». Отметим, что у нас 
новые процессоры были представлены в 
день их общемирового анонса. «Мы увере-
ны, что эти новинки позволят нашим ин-
дустриальным партнерам заново изобре-
сти портативные компьютеры, поскольку 
4-е поколение Intel Core обладает ранее не 
достижимыми показателями энергоэф-
фективности и времени автономной рабо-

ты, причем безо всяких компромиссов со 
стороны производительности и функцио-
нальности», – говорит Дмитрий Кисель, 
региональный директор Intel.

По его словам, корпорация готова пред-
ставить множество различных вариантов 
настольных ПК и портативных монобло-
ков в разных ценовых категориях, вклю-
чая флагманские трансформируемые 
Ultrabook на базе новых процессоров Intel 
Core.

Системы на базе четырехъядерных вер-
сий новых процессоров уже представлены 
на рынке, а в ближайшие несколько меся-
цев будут предложены ПК и на базе других 
версий процессоров.

Однако, как подчеркивают представите-
ли компании, в первую очередь процессоры 
4-го поколения, созданные на основе 22-
нанометровой микроархитектуры Haswell, 
разрабатывались для ультрабуков. Они 
обеспечивают на 50% более длительное 
время работы при активных нагрузках по 
сравнению с процессорами предыдущего 
поколения. Высокая энергоэффективность 
позволит отдельным моделям Ultrabook 
работать более 9 часов без подзарядки. 
Еще одним преимуществом новой ли-
нейки является встроенная графическая 
система, производительность которой со-
поставима с дискретными графическими 
решениями. Производительность графики 

новых процессоров в два раза превышает 
показатели процессоров Intel предыдуще-
го поколения. Кроме встроенной графики 
процессоры поддерживают функции безо-
пасности (Intel Anti-Theft) и беспроводную 
передачу видеосигнала (Wi-Di) на внешнее 
устройство воспроизведения.

Александр Хоменко, технический спе-
циалист Intel в регионе, продемонстриро-
вал высокую производительность встроен-
ной графики новинок и поддерживаемые 
ими важнейшие функции безопасности 
(Intel Anti-Thieft) и беспроводной передачи 
видеосигнала (Wi-Di) на внешнее устрой-
ство воспроизведения, поддерживаемые 
новыми процессорами.

«Сети терминалов по приему платежей вво-
дили взимание дополнительной комиссии 
непосредственно с абонентов. Сейчас раз-
мер такой комиссии составляет до 12% от 
суммы каждого платежа абонента. Это по-
зволяет сети приема наличных платежей 
самостоятельно и активно развиваться. 
Параллельно сети приема и пополнения 
платежей расширили круг компаний из 
различных индустрий, платежи за услуги 
которых они принимают», – говорит гене-
ральный директор Beeline Казахстан Тарас 
Пархоменко. 

Компания неоднократно снижала ко-
миссионное вознаграждение для своих 
партнеров. По словам г-на Пархоменко, по 
мере ежегодного роста объемов принимае-
мых платежей в период с 2006 по 2012 годы 
ставка вознаграждения платежным систе-
мам за прием наличных платежей для або-
нентов Beeline планомерно уменьшалась. 
«В Казахстане, по нашим данным, насчи-
тывается более 18 тыс. терминалов, более 
4 тыс. из которых установлены в Алматы. 
Компаний, которые владеют терминалами 
по приему наличных платежей, – в стране 
несколько сотен. На наш взгляд, система 
уже достаточно окрепла и не нуждается в 
дополнительном субсидировании со сто-
роны Beeline Казахстан», – аргументирова-
ли свою позицию в Beeline Казахстан.

Здесь обращают особое внимание на тот 
факт, что в данный момент компания не 
прекращает, а продолжает осуществлять 

выплаты вознаграждения компаниям-
платежным системам за прием наличных 
платежей для абонентов Beeline. «Ком-
пания «КаР-Тел» направила компаниям-
платежным системам предложение о 
новых формах сотрудничества. Мы пред-
ложили партнерам рассмотреть возмож-
ность сотрудничества в сфере продаж 
услуг по подключению голосовых услуг 
и интернет-пакетов, информационно-
развлекательных услуг, с выплатой воз-
награждения в виде процента среднеме-
сячного дохода от одного подключенного 
абонента», – отмечает г-н Пархоменко.

Как сообщил «Капитал.kz» генераль-
ный директор компании оператора тер-
миналов ТОО «Unicum Kazakhstan» Бейбут 
Асанбаев, в среднем по рынку размер ко-
миссионного вознаграждения варьирует-
ся от 0,5 до 2%. При этом комиссионное 
вознаграждение от партнеров, в частно-
сти от сотовых операторов, не является 
основным источником получения дохода 
терминальщиков.

Владельцы платежных терминалов и 
платежных систем вроде бы и не против 
снижения комиссионного вознагражде-
ния, но ссылаются на то, что заключенные 
ранее договоры аренды нельзя переписать, 
а в годовых бюджетах уже учтены затраты 
на персонал и сервисное обслуживание 
терминала. «Терминальщики при форми-
ровании арендной платы для точек всегда 
рассчитывали на вознаграждение мобиль-
ных операторов. В случае значительного 
снижения «КаР-Тел» комиссионного воз-

награждения они должны будут снизить 
размер арендной платы или расторгнуть 
договоры аренды в силу их экономической 
нецелесообразности. Например, стои-
мость аренды одного квадратного метра 
в Алматы варьируется от 5-50 тыс. тенге, 
в зависимости от проходимости», – проин-
формировал г-н Асанбаев.

Согласно информации «Unicum 
Kazakhstan», представители платежной 
системы и сети платежных терминалов на 
встрече с «КаР-Тел» предложили произво-
дить снижение вознаграждения поэтапно, 
хотя бы на 0,5% в год. К тому же они не 
исключают, что снижать размер возна-
граждения захотят и другие сотовые опе-
раторы.

Так, компании-владельцы терминалов, 
по их словам, будут вынуждены поднять 
размер конечной комиссии при оплате за 
связь Beeline через платежный терминал. 
«Комиссия при оплате за Beeline может вы-
расти на 2%, в зависимости от платежной 
системы. Ранее при пополнении баланса 
на 1 тыс. тенге средний размер комиссии 
составлял 50 тенге. После 16 июня она мо-
жет вырасти в среднем до 70 тенге», – уточ-
нил г-н Асанбаев.

Уже сейчас на некоторых терминалах Ал-
маты появились наклейки с надписью «С 16 
июня 2013 года терминал не будет прини-
мать платежи в пользу Beeline. Все другие 
платежи принимаются в обычном режиме. 
Вы можете подключиться к любому друго-
му оператору». При этом владельцы терми-
налов так аргументировали свои действия. 

«16 июня 2013 года при нажатии клиентом 
на кнопку с провайдером «Beeline» терми-
нал не будет принимать платежи в пользу 
этого оператора. Так, клиент может сделать 
вывод, что платежный терминал неиспра-
вен. И есть вероятность, что он больше не 
подойдет к этому терминалу. И абонент мо-
жет не совершать платежи и в пользу дру-
гих операторов, решив, что терминал не 
работает. В связи с чем мы вынуждены со-
общать об этом своим клиентам заранее и 
после 16 июня», – говорит один из владель-
цев платежных терминалов.

Незначительная часть компаний-
владельцев терминалов действительно 
заявляют о возможном прекращении 
приема платежей от абонентов Beeline. 
«Мы ведем с ними разъяснительный, от-
крытый диалог в рамках законодательного 
поля и действующих договорных условий. 
При этом очевидным фактом является то, 
что рынок платежных терминалов перена-
сыщен предложением. Например, в Казах-
стане работают 18 тыс. терминалов при 17 
млн населения. Для сравнения: в соседней 
Украине, при количестве населения в 46 
млн чел, работают 12 тыс. терминалов», – 
сообщил г-н Пархоменко. На одних и тех же 
площадках, например, в торговых центрах, 
установлено по несколько терминалов.

Как отметил г-н Пархоменко, ситуация 
с отдельными владельцами терминалов 
принципиально не повлияет на возможно-
сти абонентов пополнить свой баланс с по-
мощью терминала, но все же находиться в 
конфликтной ситуации невыгодно никому.

IT-специалист: новатор, 
пожарный, призрак?

В Казахстане представлены 
процессоры 4 поколения Intel Core

Терминальщиков перестанут 
субсидировать

Характеризуя процесс получения бюджетных средств на модернизацию сетевой 
инфраструктуры, 18% опрошенных руководителей IТ-отделов заявили, что легче 
совершить побег из тюрьмы или подготовиться к соревнованиям по спортивному 
троеборью, чем выпросить дополнительные ассигнования

[НАЧАЛО НА СТР. 1]
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Предлагается в проекте закона «О дорожном 

движении», сообщил ответственный секретарь 

министерства транспорта и коммуникаций 

Роман Скляр. «Имеет место фальсификация 

свидетельств и его реализация третьим лицам. 

В этой связи в рамках законопроекта «О до-

рожном движении» предлагается исключить 

бумажные свидетельства. Интеграция инфор-

мационных систем нашего министерства и 

МВД позволяет перейти на электронную систе-

му контроля за прохождением технического 

осмотра», – сказал он в ходе «круглого стола» 

по обсуждению проектов законов РК «О до-

рожном движении» и «О внесении изменений 

и дополнений в некоторые законодательные 

акты РК по вопросам дорожного движения» во 

вторник, передает КазТАГ. При этом, по мне-

нию Романа Скляра, необходимо ввести обяза-

тельные требования по соответствию центров 

ТО до включения их в реестр. Представитель 

ведомства напомнил, что в 2012 году в ходе про-

хождения техосмотра было выявлено 132 тыс. 

автомобилей с неисправностями, из которых 

половина могли стать потенциально причиной 

ДТП. «Указанное свидетельствует о том, что 

транспорт не всегда поддерживается в техни-

чески исправном состоянии. В частности, 89% 

данных транспортных средств принадлежит 

физическим лицам», – отметил Р. Скляр. Он 

отметил, что в текущем году на 64 операторов 

были наложены административные штрафы, 

и 18 операторов были исключены из реестра. 

«Кроме этого, предлагается утвердить методи-

ку стоимости технического осмотра для уста-

новления объективной стоимости в отдельных 

регионах страны. Также мы полагаем опреде-

лить возможность ответственности центров за 

прохождение за дорожно-транспортное проис-

шествие, случившееся по техническим неис-

правностям транспортного средства, которые 

были не выявлены своевременно при техни-

ческом осмотре, а также установить адмответ-

ственность за отдельные нарушения, которые 

не были предусмотрены Кодексом об адмпра-

вонарушениях», – сказал Р. Скляр. Также МТК 

предлагает ввести обязательные требования 

по обучению и повышению качества специали-

стов центров ТО и установить периодичность 

прохождения ТО на законодательном уровне. 

«Полагаем, что вышеуказанные меры позволят 

решить проблемы действующего порядка про-

ведения техосмотра, а также повысить безопас-

ность дорожного движения», – резюмировал 

секретарь министерства транспорта и комму-

никаций Роман Скляр. (kapital.kz)

КРЕДИТОВАНИЕ 
ЭКОНОМИКИ ЗА 
АПРЕЛЬ ВЫРОСЛО 
НА 1,4%

Общий объем кредитования банками эко-

номики за апрель 2013 года повысился на 1,4%, 

составив 10 трлн 258,6 млрд тенге. С начала 

года рост на 3%, сообщили деловому порталу 

Kapital.kz в пресс-службе Национального банка 

РК. Объем кредитов в национальной валюте 

повысился на 2,4% – до 7 трлн 434,3 млрд тенге, 

в иностранной валюте – понизился на 1,1% – до 

2 трлн 824,3 млрд тенге. Удельный вес кредитов 

в тенге повысился за месяц с 71,8% до 72,5%. 

Долгосрочное кредитование в апреле 2013 года 

повысилось на 1,6%, составив 8 трлн 298,8 млрд 

тенге, краткосрочное увеличилось на 0,7% – до 

1 трлн 959,8 млрд тенге. Удельный вес долго-

срочных кредитов повысился за месяц с 80,8% 

до 80,9%. Объем кредитов юридическим ли-

цам за апрель 2013 года повысился на 0,8% – 

до  7 трлн 207,7 млрд тенге, физическим лицам 

увеличился на 2,9% – до 3 трлн 50,9 млрд тенге. 

Удельный вес кредитов физическим лицам уве-

личился за месяц с 29,3% до 29,7%. Кредитова-

ние субъектов малого предпринимательства 

за апрель 2013 года повысилось на 1,3% – до 1 

трлн 402,9 млрд тенге, что составляет 13,7% от 

общего объема кредитов экономике. В отрас-

левой разбивке наиболее значительная сумма 

кредитов банков экономике приходится на 

такие отрасли, как торговля (доля в общем объ-

еме – 19,9%), строительство (13,3%), промыш-

ленность (12%), транспорт (4,1%) и сельское 

хозяйство (3%). В апреле 2013 года средневзве-

шенная ставка вознаграждения по кредитам, 

выданным в национальной валюте небанков-

ским юридическим лицам, составила 10,6% (в 

марте 2013 года – 10,6%), физическим лицам – 

21,8% (21,6%). (kapital.kz)

ОБЪЕМ ДЕПОЗИТОВ 
В ВАЛЮТЕ 
СОКРАТИЛСЯ НА 1,5% 

Такие данные за апрель сообщили дело-

вому порталу Kapital.kz в пресс-службе Нац-

банка. Общий объем депозитов резидентов в 

депозитных организациях за апрель 2013 года 

понизился на 0,4% – до 9 трлн 612,6 млрд тенге 

(с начала года рост на 6,9%). Депозиты юриди-

ческих лиц понизились за месяц на 0,8% – до 

6 трлн 103,1 млрд тенге, физических лиц - по-

высились на 0,4% – до 3 трлн 509,6 млрд тенге. 

В апреле 2013 года объем депозитов в нацио-

нальной валюте повысился на 0,1% – до 6 трлн 

570 млрд тенге (юридические лица – рост на 

0,3%, физические лица – снижение на 0,2%), в 

иностранной валюте – уменьшился на 1,5% – 

до 3 трлн 42,6 млрд тенге (юридические лица 

– снижение на 3,7%, физические лица – рост 

на 1,4%). Удельный вес депозитов в тенге по-

высился за месяц с 68,0% до 68,3%. Вклады 

населения в банках (с учетом нерезидентов) 

повысились за апрель 2013 года на 0,4% – до 

3 трлн 545,2 млрд тенге. В структуре вкладов 

населения тенговые депозиты понизились на 

0,2% – до 2 трлн 157,9 млрд тенге, депозиты в 

иностранной валюте повысились на 1,3% – до 

1387,2 млрд тенге. В составе вкладов населе-

ния удельный вес депозитов в тенге умень-

шился за месяц с 61,2% до 60,9%. Срочные де-

позиты за апрель 2013 года снизились на 0,7% 

– до 6 трлн 122,6 млрд тенге. В составе срочных 

депозитов тенговые депозиты понизились на 

0,5% – до 4 трлн 124,9 млрд тенге, депозиты в 

иностранной валюте – снизились на 1,2% – до 

1 трлн 997,7 млрд тенге. (kapital.kz)

Анна Видянова

По сравнению с 2010 годом 
количество туристов, 
выехавших за пределы 

Казахстана, увеличилось на 
8,2%. Несмотря на это, как 
сообщают страховщики, 
казахстанские туристы 
продолжают приобретать самые 
недорогие полисы. Отметим, 
что даже те туристы, которые 
не планировали тратиться 
на страховку при посещении 
заграницы, теперь обязаны 
приобретать полис при 
посещении стран Шенгенской 
зоны

Как сообщили в АО «СК «БТА Страхова-
ние», большинство стран, предоставляя 
визу, требуют наличия страхового полиса, 
включающего в себя медицинское страхо-
вание и страхование от несчастных слу-
чаев. «Это объясняется тем, что ни одна 
страна, даже если медицина в ней бесплат-
на, не желает нести расходы для помощи 
гражданам из других стран за счет своих 
налогоплательщиков и стремится гаран-
тировать оплату услуг частных медицин-
ских учреждений», – проинформировали 
в СК «БТА Страхование». 

Как сообщили в компании, наличие 
страховки для выезда за границу являет-
ся требованием консульств многих стран 
при выдаче визы для туристов или для лиц, 
выезжающих с деловыми целями. «Обяза-
тельного наличия полиса требуют страны 
Шенгенского соглашения. Это следующие 
страны: Австрия, Бельгия, Венгрия, Гер-
мания, Греция, Дания, Исландия, Испа-
ния, Италия, Латвия, Литва, Люксембург, 
Мальта, Нидерланды, Норвегия, Польша, 
Португалия, Словакия, Словения, Фин-
ляндия, Франция, Чехия, Швейцария, 
Швеция и Эстония», – пояснили в «БТА 
Страхование».

В АО «СК «Коммеск-Hмір» уточнили, что 
не только страны Шенгенского соглашения 
требуют наличия медицинской страхов-
ки. «Это целый ряд других государств. Так, 
США, Канада, Япония, Австралия, Новая 
Зеландия требуют обязательного предъ-
явления полиса при оформлении визы в 
посольстве. И число таких стран с каждым 
годом растет. Кроме того, если при посе-
щении определенных стран страховка и 
не требуется, тем не менее, многие тури-
сты приобретают полисы выезжающих за 
рубеж ради собственного спокойствия», – 
проинформировала Нурзиля, Буркитбае-
ва, директор департамента медицинского 
страхования «СК «Коммеск-Hмір».

Как уточнила г-жа Буркитбаева, в по-
следние годы наиболее популярными 
странами для путешествий являются Тур-
ция и Таиланд.

Страховые компании наращивают 
страховые премии
Страховщики отмечают рост премий в 
рамках страхования дли лиц, выезжаю-
щих за рубеж. Как сообщили в АО «Не-
фтяная страховая компания», в 2011 году 
объем привлеченных страховых премий 
по этому виду страхования составил око-
ло 210 млн тенге, по итогам 2012 года 

– 235 млн тенге. Так, в 2013 году компа-
ния планирует увеличить объем премий 
на 5-10%. «Рост премий обусловлен дву-
мя причинами. Во-первых, растет число 
казахстанских туристов, выезжающих в 
страны, где требуется полис страхования. 
Во-вторых, имеет место ужесточение тре-
бований по размеру покрытия страховых 
полисов для туристов и людей, находя-
щихся в деловых командировках, со сто-
роны государств Шенгенского соглаше-
ния. Страховое покрытие для таких стран 
увеличилось с 30 тыс. евро до 50 тыс. 
евро. Это соответственно увеличило и 
стоимость страховки для посещения вы-
шеуказанных стран», – сказала Алмара 
Бижанова, руководитель управления 
медицинского страхования «Нефтяной 
страховой компании». 

В СК «БТА Страхование» в 2012 году 
сборы премий по страхованию граждан, 
выезжающих за рубеж, по сравнению с 
2011 годом выросли на 30%. «Компания 
предполагает увеличить объем премий 
по данному виду страхования на 23%. На-
ращивание объемов планируется за счет 
активного привлечения новых партнеров 
– туристических компаний», – сообщили в 
СК «БТА Страхование». 

В «СК «Коммеск-Hмір» за год объем пре-
мий по страхованию лиц, выезжающих 
за рубеж, увеличился более чем на треть. 
«В 2011 году объем премий, собранный в 
рамках данного страхования, составил 
11,1 млн тенге, в 2012 году – 15,1 млн тенге. 
За январь-март 2013 года – 4,1 млн тенге. В 
2013 году компания планирует увеличить 
объем премий по выезжающим за рубеж 
в 2 раза», – проинформировала Нурзиля 
Буркитбаева.

Казахстанцы выбирают 
краткосрочные туристические 
туры
Как сообщила г-жа Бижанова, как правило, 
страховые полисы для лиц, выезжающих 
за рубеж, в «Нефтяной страховой компа-
нии» краткосрочные. «Средний срок дей-
ствия страховки составляет 10 дней, что 
соответствует стандартной турпоездке. 
Наибольшей популярностью у клиентов 
компании, приобретающих полисы стра-
хования за рубежом, пользуются страны 
Азии: Турция, ОАЭ, Таиланд, Малайзия», 
– говорит г-жа Бижанова.  

В «СК «Коммеск-Hмір» полисы оформля-
ются преимущественно на 10, 12, 14 дней. 
В то же время в компании уточнили, что 
полис можно оформить как на один день, 
так и на один год.

В СК «БТА Страхование» сообщили, что 
если ранее договоры страхования при вы-
езде за рубеж оформлялись в основном по 
туристическим поездкам, то сейчас стало 
больше людей, выезжающих за рубеж в де-
ловых и образовательных целях. В связи с 
этим, как проинформировали в компании, 
в среднем срок страхования клиентов СК 
«БТА Страхование» увеличился. Так, в 2012 
году клиенты преимущественно страхова-
лись на срок более 1 месяца.

Страхование лиц, выезжающих за ру-
беж, не является двигателем рынка меди-
цинского страхования. Так, как отмечают 
в СК «БТА Страхование», объем премий по 
медицинскому страхованию в 2011 году 
составил 644,5 млн тенге, в 2012 году он 
вырос на 42% и превысил 918,0 млн тен-
ге. «Но такая динамика была обусловлена 
в основном за счет роста медицинского 
корпоративного страхования, входящего 

в социальный пакет крупных компаний, а 
не за счет роста страхования граждан, вы-
езжающих за рубеж», – считают в СК «БТА 
Страхование».

Отметим, что Комитет по контролю и 
надзору финансового рынка и финансо-
вых организаций РК не размещает у себя 
на сайте информацию об объеме рынка 
медицинского страхования для лиц, выез-
жающих за рубеж. Поэтому игрокам рын-
ка достаточно проблематично оценить 
свои позиции на конкурентном поле. Но 
как сообщили «Капитал.kz» опрошенные 
страховые компании, доля премий по 
страхованию лиц, выезжающих за рубеж, 
в структуре премий по медицинскому 
страхованию действительно незначи-
тельна.

«Доля премий за счет страхования 
людей, выезжающих за рубеж, в общей 
структуре премий, полученных за счет 
медицинского страхования в 2011 году, 
в компании составила 21%, в 2012 году 
– 18%. Небольшое снижение отмечено в 
прошлом году, и оно было связано с более 
быстрым ростом медицинского страхо-
вания. В 2013 году в общем объеме стра-
ховых премий по медицинскому стра-
хованию планируется увеличение доли 
страхования выезжающих за рубеж на 
8%», – проинформировали в «Нефтяной 
страховой компании».

В АО СК «Альянс Полис» за год доля пре-
мий, полученных посредством страхова-
ния лиц, выезжающих за рубеж, в общей 
структуре премий по медицинскому стра-
хованию снизилась практически в 2 раза. 
Как сообщили в компании, в 2011 году 
доля таких премий составила 17%, в 2012 
году – 9%.

В СК «Коммеск-Hмір» в 2011 году доля 
премий от лиц, выезжающих за рубеж,  в 
общей структуре премий по медицинско-
му страхованию ничтожно мала. Так, в 
2011 году она не превысила 3%, в 2012 году 
– 4%, в первом квартале 2013 года – 1%. 

Также в СК «Коммеск-Hмір» проинфор-
мировали, что в 2013 году страховщик 
планирует увеличить долю премий по 
страхованию лиц, выезжающих за рубеж, 
в общем объеме премий по медицинскому 
страхованию до 5%. Отметим, что в этой 
компании в 2012 году средняя сумма стра-
ховой премии для лиц, выезжающих за ру-
беж, составила  3 257 тенге.

«В нашей компании средняя стоимость 
полиса страхования выезжающих за рубеж 
на один день составляет порядка 200 тен-
ге. Стоимость полиса зависит от страны 
временного пребывания, страховой сум-
мы, срока пребывания за границей, вы-
бранной программы страхования, а также 
от целей пребывания за рубежом. Напри-
мер, целью поездки могут являться заня-
тия профессиональным или любитель-
ским спортом, учеба либо командировка. 
В зависимости от цели поездки стоимость 
полиса может увеличиться», – проинфор-
мировала г-жа Буркитбаева. Также в ком-
пании уточнили, что оформление полиса 
в офисе страховой компании обойдется 
дешевле, чем в турфирме.

Казахстанские туристы 
не хотят тратиться
В то же время, как отмечают в «Нефтяной 
страховой компании», казахстанские ту-
ристы продолжают приобретать самый 
недорогой полис стоимостью 1500-1800 
тенге на 10 дней со страховым покрытием 
$10 тыс.

Как проинформировали в «Нефтяной 
страховой компании», этой суммы до-
статочно при лечении незначительных и 
средней степени заболеваний, таких как: 
ушибы, укусы, пищевые отравления, ал-
лергия. «Но при серьезных травмах и забо-
леваниях, таких как: осложнение на серд-
це, переломы, кома, услуги реанимации, 
разницу между страховым покрытием и 
реально понесенными расходами турист 
оплачивает самостоятельно. В некоторых 
случаях этой суммы оказалось недоста-
точно для возмещения всех расходов по-
страдавших за рубежом. Людям приходи-
лось самостоятельно оплачивать лечение», 
– сообщили в компании.

Так, в компании советуют казахстан-
ским туристам не экономить на страхов-
ках. «Исходя из опыта прошлого года, мы 
советуем всем, кто выезжает на отдых, 
доплатить 1 тыс. тенге и приобрести стра-
ховку с покрытием в $30 тыс. Она воз-
местит стоимость лечения даже в случае 
серьезных заболеваний или срочного хи-
рургического вмешательства», – обращает 
особое внимание г-жа Бижанова.

В СК «БТА Страхование» подчеркнули, 
что казахстанские туристы становятся 
более грамотными и требовательными. 
«Раньше казахстанцы, даже имея на руках 
страховой полис, при болезни или плохом 
самочувствии предпочитали обходить-
ся взятыми из дома лекарствами. Теперь 
они все чаще звонят в круглосуточные 
центры ассистент-компаний и заявляют 
о страховом случае», – проинформировал 
страховщик.

Страхование для лиц, 
выезжающих за рубеж, 
безубыточно
Страхование для лиц, выезжающих за ру-
беж, несмотря на высокие администра-
тивные расходы и комиссию, не убыточ-
но. «Прибыль в среднем составляет около 
20%. Такой вид страхования является со-
путствующим другой отрасли – туристи-
ческой. В данный момент в туристической 
сфере наблюдается тенденция снижения 
стоимости отелей из-за высокой конку-
ренции. Сейчас цена на отели популярных 
туристических направлений соразмерна 
стоимости казахстанских отелей. А порой 
даже ниже и более доступна для большого 
числа казахстанцев», – проинформирова-
ла Бибигуль Абдрахманова, директор де-
партамента  медицинского страхования 
СК «Альянс Полис».

В то же время г-жа Абдрахманова уточ-
нила, что проблема чаще заключается в 
стоимости перелета. По ее словам, с раз-
витием туризма, снижением стоимости 
перелетов будет увеличиваться и поток 
туристов, объемы страхования туристов 
также увеличатся. Страховщики отмеча-
ют увеличение объема выплат по страхо-
ванию для лиц, выезжающих за рубеж.

Как проинформировали в «Нефтяной 
страховой компании», в 2011 году компа-
ния по страхованию лиц, выезжающих 
за рубеж, выплатила 67 млн тенге, в 2012 
году этот показатель вырос на 19,4% и со-
ставил более 80 млн тенге. 

В «СК «Коммеск-Hмір» объем выплат по 
данному виду страхования в 2011 году со-
ставил 3,5 млн тенге, в 2012 году – 5,9 млн 
тенге, в январе-марте 2013 года – 786 тыс. 
тенге. Как сообщили в СК «БТА Страхова-
ние», в 2012 году выплаты по страхованию 
граждан, выезжающих за рубеж, по срав-
нению с 2011 годом выросли на 25%.

Айнур Касенова

В 
течение двух дней Варшавская фон-
довая биржа (ВФБ) встретит большое 
количество гостей по случаю про-

ведения международного саммита IPO. 
6-7 июня Варшава станет местом для гло-
бальной дискуссии на темы, связанные с 
размещением и привлечением капитала в 
Центральной и Восточной Европе. 

По количественным показателям ВФБ 
входит в число средних европейских бирж 
и выходит на ведущее место среди цен-
тральноевропейских бирж. Развитию ВФБ 
способствуют типичная для зрелых рын-
ков современная, хорошо развитая инфра-
структура рынка, нормативно-правовая 
база, соответствующая стандартам Евро-
пейского союза, а также обширная сеть 
бизнес-партнеров. ВФБ является сегодня 
международным рынком сверхлокального 
охвата, на котором котируются крупней-
шие компании Центральной и Восточной 
Европы, а зарубежные инвесторы генери-
руют значительную часть ее оборота. Они 
пользуются услугами зарубежных броке-
ров – дистанционных членов ВФБ, среди 
которых находятся наиболее престижные 
инвестиционные компании, ведущие дея-
тельность в глобальном масштабе.

ВФБ является организатором регу-
лируемого рынка акций и производных 
инструментов, а также альтернативного 
рынка акций NewConnect для компаний с 
высоким потенциалом роста. ВФБ разви-
вает Catalyst – рынок для эмитентов корпо-
ративных и муниципальных облигаций, а 
также товарные рынки. 

Саммит IPO, Варшава-2013 – одна из са-
мых больших конференций для междуна-

родных инвесторов и обществ, желающих 
привлечь капитал в Центральной и Восточ-
ной Европе. Организаторами события явля-
ются Министерство государственной казны 
Польши, Варшавская биржа ценных бумаг 
и Национальный депозитарий ценных бу-
маг вместе с партнерами – глобальными и 
региональными финансовыми, консульта-
ционными и правовыми организациями, а 
также властями столицы Польши.

Об этом важном событии в сфере эко-
номики и в целом о развитии Варшавской 
фондовой биржи в эксклюзивном интер-
вью деловому еженедельнику «Капитал.
kz» рассказал Адам Мацеевски, председа-
тель правления Варшавской биржи цен-
ных бумаг. 

– С какими целями ВФБ организовала 
саммит IPO, Варшава-2013?

– Варшавская фондовая биржа является 
участником и зачастую инициатором мно-
гочисленных встреч разного масштаба. 
Эти события, в свою очередь, способству-
ют продвижению иностранных компаний, 
а также повышают их привлекательность 
для инвесторов. 

Столицу Польши посетит несколько сотен 
заграничных инвесторов, заинтересован-
ных данным регионом. В рамках конферен-
ции впервые состоятся встречи one-on-one 
с правлениями самых больших польских 
обществ, котирующихся на бирже, а также 
заграничных компаний, готовящихся к де-
бюту. Устойчивый экономический рост, со-
лидная финансовая система и практически 
безболезненное преодоление кризиса явля-
ются основаниями того, что Польша стала 
отличным местом как для размещения, так 
и для привлечения капитала.

– Что нужно, чтобы стать эмитентом 
на Варшавской фондовой бирже?

– В целом компания, желающая коти-
роваться на основном рынке ВФБ, должна 
подготовить пакет документов. Затем все 
данные проходят через проверку поль-
ского агентства экономической безопас-
ности. Следует отметить, что минималь-
ный уровень рыночной капитализации 
на IPO составляет 15 млн евро. Другие 
компании, с высоким потенциалом роста, 
имеют возможность разместиться на аль-
тернативном рынке акций NewConnect. 
Порог уровня капитализации для них 
снижен до 120 тыс. евро. При таком сце-
нарии кандидатура рассматривается 
и утверждается Варшавской фондовой 
биржей. Кроме необходимого пакета до-
кументов компания обязуется представ-
лять аудит финансовой отчетности за по-
следний год.

– Какое количество иностранных 
компаний котируются на ВФБ?

– На двух рынках ценных бумаг Вар-
шавской фондовой биржи котируются 
53 иностранных компании: 45 компаний 
– на основном и 8 компаний – на альтер-
нативном рынке NewConnect. Украина, 
Чехия и Израиль являются наиболее пред-
ставленными странами. Этот успех стал 
результатом проводимой стратегии, на-
правленной на укрепление международ-
ного положения биржи путем увеличения 
числа иностранных эмитентов, брокеров 
и инвесторов, в том числе за пределами 
Центральной и Восточной Европы.

– А какова динамика биржевого обо-
рота?

– В первом квартале 2013 года оборот на 
главном рынке ВФБ в акциях возрос при-
мерно на 20% по сравнению с данными на 
тот же период прошлого года. Эта тенден-
ция позволяет нам смотреть в будущее с 
некоторым оптимизмом. 

Кроме того, второй квартал текущего 
года начался для нас с реализации новой 
торговой системы UTP. Мы считаем, что 
она создаст условия, необходимые для 
улучшения торговой ликвидности на на-
шем рынке. Кажется, что и инвесторы 
ожидают улучшения на польском рынке. 
Тем не менее в ближайшие несколько ме-
сяцев оценка и оборот компаний будут за-
висеть не только от внутренней ситуации, 
но и от событий в Европе, которые трудно 
предсказать.

– Каковы в целом ваши прогнозы от-
носительно развития мирового финан-
сового кризиса?

– Я считаю, что если другая страна 
Европейского союза не окажется в кри-
зисной ситуации, оптимизм вернется на 
большую часть рынка. Несмотря на то, что 
европейские страны все еще находятся под 
некоторым давлением, заметны признаки 
возрождения экономики. Хотя бы с точки 
зрения деятельности первичных публич-
ных размещений.

В первом квартале 2013 года на евро-
пейских биржах наблюдается значитель-
ное увеличение активности на рынке IPO 
по сравнению с аналогичным периодом 
прошлого года. Общая стоимость сделок 
достигла 3,2 млрд евро, тогда как в первом 
квартале 2012 года она составляла 2,3 
млрд евро. Таким образом, рост за один 
год составил 40%.

Казахстанцы экономят 
на страховках при выезде 
за границу

Адам Мацеевски: «В европейских 
странах заметны признаки 
возрождения экономики»
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КАЗАХСТАН

КРУПНЫЕ ГОРОДА 
КАЗАХСТАНА 
ПЕРЕВЕДУТ НА ГАЗ

Для улучшения экологической ситуации 

мегаполисы будут переводиться на природ-

ный газ, а старые энергостанции, работающие 

на угле, будут постепенно выводиться из экс-

плуатации. Об этом сообщил министр охраны 

окружающей среды Нурлан Каппаров, переда-

ет КазТАГ. «Агрессивные меры по повышению 

энергоэффективности позволят сократить 

потребность в производстве электроэнергии к 

2030 и 2050 годам на 13% и 10% соответственно. 

Газ, доказанные запасы которого у нас в стране 

насчитывают 3,8 трлн кубических метров, мы 

рассматриваем как транзитный источник, сво-

его рода мост между углем и возобновляемыми 

источниками энергии, поскольку он намного 

чище, чем уголь», – сказал он на брифинге в 

Службе центральных коммуникаций при пре-

зиденте РК. «Поэтому в концепции мы предла-

гаем для начала перевести в крупных городах 

генерацию энергии с угля на газ для улучшения 

экологической обстановки, а уже потом, где-то 

с середины следующей десятилетки, постепен-

но, по мере вывода старых угольных станций 

из эксплуатации из-за физического износа и 

нецелесообразности их модернизации, при на-

личии доступных объемов газа начать замену 

угольной генерации на газовую», – пояснил 

министр. По его словам, это заложит основу 

для масштабного развития возобновляемой 

энергетики в республике и создания новой га-

зохимической отрасль. (kapital.kz)

В РК ПРЕДЛАГАЮТ 
САЖАТЬ НА 12 
ЛЕТ ЗА СОЗДАНИЕ 
ФИНПИРАМИДЫ

С таким предложением выступила гене-

ральная прокуратура, передает КазТАГ. «В 

Уголовный кодекс вводится статья, предусма-

тривающая ответственность за организацию 

и руководство деятельности финансовых ин-

вестиционных пирамид. Отягчающим обстоя-

тельством предлагается признавать деяние, со-

вершенное группой лиц по предварительному 

сговору либо с использованием служебного по-

ложения, либо в крупном размере. За такие дея-

ния предусматривается лишение свободы до 7 

лет с конфискацией имущества. Более суровое 

наказание – до 12 лет лишения свободы – пред-

лагается определить за совершение таких опе-

раций с использованием интернет-ресурсов и 

коммуникационных систем», – сказал первый 

заместитель генерального прокурора РК Иоган 

Меркель на пленарном заседании мажилиса в 

среду, представляя проект поправок по вопро-

сам противодействия деятельности финансо-

вых пирамид. По его словам, под пирамидами 

следует понимать неправомерное привлечение 

средств или иного имущества физических или 

юридических лиц, которые не направляются 

на занятие конкретной деятельностью. За-

меститель генпрокурора также сообщил, что 

вводится поощрительная норма для тех, кто 

добровольно сообщит властям о финансовой 

пирамиде или иным способом будет способ-

ствовать прекращению ее деятельности. Такие 

лица будут освобождены от ответственности, 

если в их действиях не будет иного состава пре-

ступления. (kapital.kz)

ДОЛГ 
САДОВОДЧЕСКИХ 
ОБЩЕСТВ АСТАНЫ 
СОСТАВЛЯЕТ 170 МЛН

В Астане под председательством замести-

теля акима Василия Крылова в районах «Алма-

ты», «Сарыарка» и «Есиль» прошли совещания 

по поводу деятельности столичных садовод-

ческих обществ. Об этом сообщает Astana.kz. 

«Помимо дебиторской задолженности, сумма 

которой составляет 170 млн тенге, в садовых 

обществах изношены электрические линии. 

Есть факты хищения электроэнергии индиви-

дуальными потребителями. В итоге растет уже 

имеющийся долг. У некоторых садоводческих 

обществ отсутствует юридическая регистра-

ция. Это осложняет заключение договоров и 

взыскание суммы долга, неисполнение выдан-

ных предписаний», – сообщили в отделе. Кроме 

того, на совещании были озвучены проблемы 

с транспортом, дорогами, проходящими через 

садовые участки, захватом отдельными лица-

ми прилегающих к садоводческим обществам 

так называемых «нейтральных» территорий и 

их незаконным подключением к источникам 

электроэнергии. Как отметили в акимате, по 

этим проблемам было решено принять соот-

ветствующие решения для их ликвидации в 

самое ближайшее время.  (kapital.kz)

В ОТДЕЛЬНЫХ 
РЕГИОНАХ БУДУТ 
ПЛАТНЫЕ ДОРОГИ 

Мажилис одобрил законодательные но-

вовведения по вопросам реформирования 

автодорожной отрасли. В отдельных регио-

нах планируется ввести платные автодороги. 

Средства, поступающие от платных автодорог, 

будут направляться на содержание и текущий 

ремонт автодорог. А со временем, в случае до-

статочности, – и на строительство и/или ре-

конструкцию новых дорог. Тем самым эта мера 

даст возможность снизить затраты государства. 

Предполагается передать все автодороги респу-

бликанского значения специально создаваемо-

му акционерному обществу со стопроцентной 

долей участия государства в уставном капита-

ле – Национальному оператору по управлению 

республиканскими автодорогами. Кроме того, 

законодательную поддержку мажилиса по-

лучило соглашение о займе (реконструкция 

участка дороги Шымкент – Ташкент) между 

Казахстаном и Европейским Банком Рекон-

струкции  и  Развития. Средства займа будут 

направлены на финансирование реконструк-

ции участка дороги протяженностью 62 км с 

переводом в первую техническую категорию 

с цементобетонным покрытием и четырехпо-

лосным движением.  (kapital.kz)

Венера Гайфутдинова

К
азахстан осенью текущего года на-
мерен просить об исключении оте-
чественных авиакомпаний из чер-

ного списка Европейского союза (ЕС). Об 
этом сообщил вице-министр транспорта и 
коммуникаций Азат Бектуров. 

Напомним, что в июле 2009 года по 
результатам проведенного аудита Между-
народной организации гражданской авиа-
ции (ИКАО) все 59 казахстанских авиаком-
паний, за исключением Air Astana, были 
внесены в черный список Евросоюза.

Азат Бектуров рассказал, что казах-
станские инспекторы совместно со специ-
алистами ИКАО проводят сертификацию 
авиакомпаний и их воздушных судов во 
всех регионах страны. Планируется, что 
после проведения этой работы Казахстан 
посетит генеральный секретарь ИКАО, 
которому будут презентованы результаты 
работы инспекторов.

Вице-министр предполагает, что ре-
зультаты аудита будут положительными. 
То есть Казахстану, по его словам, удастся 
исправить те пункты, по которым были 
сделаны замечания в 2009 году. «Имея по-
зитивный результат аудита, мы имеем все 
права просить ЕС позволить казахстан-
ским компаниям совершать и увеличи-
вать свои полеты в Европу», – сообщил г-н 
Бектуров.

Однако эксперты сомневаются в том, 
что Казахстану на этот раз удастся успеш-
но пройти аудит ИКАО. Так, Дмитрий Ду-
шимов, ветеран авиации, заявил, что в Ка-
захстане гражданская авиация по сей день 
находится в глубоком системном кризисе. 
«Отечественная гражданская авиация не-
управляема, неконтролируема и у нее нет 
ни научного сопровождения, ни перспек-
тив развития», – уверен г-н Душимов. Се-
годня, по словам ветерана, гражданская 
авиация не контролируется, а регулиру-
ется. 

С подготовкой кадров для гражданской 
авиации в Казахстане, по оценкам экспер-
тов, все плохо. «Какого пилота может под-
готовить Академия гражданской авиации, 
если она не может обеспечить студенту 
первоначальную летную службу», – гово-
рит Владимир Куропатенко, председатель 
Ассоциации казахстанских авиаперевоз-
чиков.

Гражданская авиация Казахстана, по 
мнению г-на Куропатенко, приказала долго 
жить. А ведь раньше, по его словам, Казах-
ское управление гражданской авиации за-
нимало третье место в Советском Союзе.

Причину того, что гражданская авиа-
ция нашей страны находится в упадочном 
состоянии Шмидт Сабиров, председатель 
ОЮЛ «Профсоюзы авиационных работни-
ков», видит в том, что в Казахстане боль-
шинство аэродромов местных воздушных 
авиалиний вышли из строя. Если раньше, 
по информации г-на Сабирова, только 
в Алматинской области было 28 портов 
местных воздушных линий, только внутри 
Семипалатинской области на 5 аэродро-
мов летали, то сейчас все эти аэродромы 
местных авиалиний, а их по Казахстану 
более сотни, выведены из строя. «А когда 
нет местных воздушных линий, значит, 
нет подпитки и для большой авиации», – 
уверен г-н Сабиров.

В результате, по словам г-на Куропатен-
ко, за 22 года существования казахстан-

ской гражданской авиации мы докатились 
до того, что из-за недееспособности авиа-
ционной администрации, не из-за недее-
способности компаний, а администрации, 
мы докатились до черных списков.

Но, по мнению Ермека Абдраманова, 
президента ОАО «Азия Авиаконтинен-
таль Эйрлайнс», нельзя винить во всем 
администрацию. «Поймите, – говорит 
г-н Абдраманов, – за годы независимости 
Казахстана сменилось 16 председателей 
комитета гражданской авиации». А хоро-
шему специалисту, чтобы устранить все 
недочеты в любой отрасли, по мнению 
Ермека Абдраманова, необходимо мини-
мум 5 лет. «У отечественной гражданской 
авиации просто не было возможности 
встать на нормальный путь развития», – 
считает он.

На сложившуюся в гражданской авиа-
ции ситуацию, по мнению Серика Мух-
тыбаева, заместителя председателя ко-
митета гражданской авиации, повлияют 
изменения в законодательстве, которые 

планируется ввести в ближайшее время. 
Они, по словам г-на Мухтыбаева, позволят 
усилить роль государства в области граж-
данской авиации. Также вводится понятие 
«государственный авиационный инспек-
тор». Он будет иметь право в случае нару-
шения каких-либо правил безопасности 
полета останавливать воздушные суда, 
приостанавливать деятельность авиаком-
паний, аэропортов и так далее. «К осени 
2013 года практика будет применена», – 
заявил Серик Мухтыбаев.

Нам лишь остается надеяться, что 
меры, принимаемые комитетом граждан-
ской авиации, дадут свои плоды, так как 
авиация нашей стране крайне необходи-
ма. Дело в том, что Казахстан занимает 9 
место в мире по размерам, его площадь 
составляет более 2,7 млн кв. км. А по плот-
ности населения – 173 место. «При такой 
ситуации дороги построить невозможно, 
нам обязательно необходимо развивать 
авиацию. Особенно местную», – заключил 
г-н Сабиров.

Ирина Лукичева

В 
фармацевтической отрасли сложи-
лась непростая ситуация. АО «ФНБ 
«Самрук-Казына» выявило наруше-

ния, допущенные ТОО «СК-Фармация» при 
заключении 5 долгосрочных договоров 
поставки с отечественными товаропро-
изводителями. К таким компаниям отно-
сятся АО «Нобел Алматинская Фармацев-
тическая Фабрика», ТОО «Абди Ибрахим 
Глобал Фарм», ТОО «Фармацевтическая 
компания «Ромат», ТОО «Павлодарский 
фармацевтический завод» и ТОО «Меди-
кал Фарм «Ча-Кур».

Как пояснила в интервью «Капитал.
kz» Инкар Мирьякупова, пресс-секретарь 
ТОО «СК-Фармация», долгосрочные до-
говоры заключены на суммы, превышаю-
щие 10% собственного капитала ТОО «СК-
Фармация». Именно поэтому компания не 
имела права на их заключение без соот-
ветствующего решения наблюдательного 
совета ТОО «СК-Фармация».

В итоге АО «ФНБ «Самрук-Kазына» по-
дало иск о признании недействительными 
долгосрочных договоров, заключенных 
ТОО «СК-Фармация» с 5 фармацевтически-
ми компаниями. Таким образом, ответ-
чиками по данному иску являются: ТОО 
«СК-Фармация», учредителем которого 
выступает АО «Фонд национального бла-
госостояния «Самрук-Kазына». Сегодня 
ТОО «СК-Фармация» является во всех дол-
госрочных договорах покупателем лекар-
ственных средств и изделий медицинско-

го назначения, а также пять юридических 
лиц, выступающих поставщиками: АО 
«Нобел Алматинская Фармацевтическая 
Фабрика»; ТОО «Абди Ибрахим Глобал 
Фарм»; ТОО «Фармацевтическая компа-
ния «Ромат»; ТОО «Павлодарский фарма-
цевтический завод»; ТОО «Медикал Фарм 
«Ча-Кур».

На сегодняшний день ТОО «СК-
Фармация» заключило 15 долгосрочных 
договоров, из которых 5 заключены с пре-
вышением полномочий, предусмотрен-
ных в уставе, а 10 договоров с соблюде-
нием требований устава. «При этом из 5 
заводов по производству медикаментов 
завершена модернизация одного действу-
ющего производства, поставляются 28 из 
135 препаратов в рамках этого долгосроч-
ного договора. Четыре из вышеуказанных 
производителей не осуществили строи-
тельство заводов», – подчеркнула г-жа Ми-
рьякупова.

Напомним, ТОО «СК-Фармация» опре-
делено единым дистрибьютором по за-
купу и доставке лекарственных средств 
и изделий медицинского назначения для 
оказания гарантированного объема бес-
платной медицинской помощи. Одной из 
основных задач единого дистрибьютора 
является содействие развитию фарма-
цевтической промышленности. В целях 
реализации указанной задачи единым 
дистрибьютором за период с 2009 по 2012 
годы заключен ряд долгосрочных догово-
ров поставки. В соответствии с условиями 
договора единый дистрибьютор произ-

водит закуп лекарственных средств и из-
делий медицинского назначения у отече-
ственных производителей после ввода в 
эксплуатацию фармацевтического завода 
(нового либо реконструированного), соот-
ветствующего стандартам GMP.

Однако суда можно было бы избежать, 
рассказал в интервью «Капитал.kz» Cерик 
Султанов, президент Ассоциации «Фарм-
МедИндустрия Казахстана». Он призвал 
фармкомпании, ТОО «СК-Фармация» и 
АО «ФНБ Самрук-Казына» сесть за стол 
переговоров. «Полтора года осталось до 
конца отраслевой программы. Нельзя 
что ли собрать всех директоров заводов, 
«СК-Фармация», «Самрук-Казына», Мини-
стерство здравоохранения РК? Почему ми-
нистерство безучастно наблюдает за обра-
щением по телевидению, в прессе? Будто не 
их касается», – возмутился г-н Султанов.

Г-н Султанов является членом наблю-
дательного совета «СК-Фармация» со дня 
основания. «На каждом заседании «СК-
Фармация» мы обсуждали этот вопрос, за-
слушивали юристов по каждому договору. 
Юристы говорили нам, однозначно, что в 
договоре указаны только наименования 
и объемы лекарственных средств, но нет 
цены. Поэтому говорить о 10%-ном повы-
шении цены преждевременно. Тем не ме-
нее такой иск появился. «Самрук-Казына» 
пока прячет глаза, и не может нам отве-
тить прямо: чей заказ они выполняют?», 
– спрашивает г-н Султанов.

«На фармрынке знают, что один из оли-
гархов решил строить завод и поставил 

условия, что необходимый ему перечень 
препаратов был забран из этих договоров. 
Нам было неудобно перед инвесторами. 
На суд даже пришел сотрудник посольства 
Турции», – прокомментировал г-н Султа-
нов.

В то же время представители фармком-
паний отметили, что сложившаяся ситуа-
ция может негативным образом сказаться 
на привлечении инвестиций. Напомним, 
что специально для этого в 2011-2012 го-
дах глава государства Нурсултан Назарба-
ев привлек в страну прямые инвестиции 
из Польши, Турции и России. По мнению 
г-на Султанова, необходимо заканчивать 
осваивать эти средства, заниматься строи-
тельством заводов, а «не ездить по судам».

В ТОО «СК-Фармация» считают, что 
признание недействительными 5 долго-
срочных договоров поставки с отече-
ственными товаропроизводителями не 
препятствует привлечению инвестиций в 
фармацевтическую отрасль. Кроме того, 
по информации пресс-секретаря ТОО «СК-
Фармация», признание долгосрочных до-
говоров поставки недействительными не 
исключает возможности повторного под-
писания долгосрочных договоров постав-
ки с данными отечественными товаропро-
изводителями в дальнейшем при условии 
соблюдения всех предусмотренных зако-
нодательством процедур.

«Необходимо также отметить, что гла-
вой 9 Правил (постановлением Прави-
тельства Республики Казахстан № 1729 
от 30 октября 2009 года) предусмотрена 
мера поддержки отечественных товаро-
производителей, участвующих в тендере 
с использованием двухэтапных процедур 
по закупу лекарственных средств и изде-
лий медицинского назначения, которая 
предусматривает отклонение заявок ино-
странных поставщиков в случае участия в 
конкурсе отечественного товаропроизво-
дителя», – добавила г-жа Мирьякупова. А 
пока договоренности среди трех сторон не 
были достигнуты. Впереди суд, который 
состоится в июне.

Венера Гайфутдинова

А
лматы является ведущим городом в 
стране и основным донором бюдже-
та республики. Состояние экономи-

ки города, по словам Ербола Шорманова, 
заместителя акима города Алматы, значи-
тельно улучшилось. По его мнению, этих 
результатов удалось достичь за счет реали-
зации программы «Дорожная карта бизне-
са». Так, по итогам программы бизнесме-
нам города Алматы удалось заключить 174 
трехсторонних договора на общую сумму, 
равную 45 млрд тенге.

Однако, по признанию г-на Шормано-
ва, структура регионального валового 
продукта за последние 5 лет изменилась 
незначительно. Малый и средний бизнес 
(МСБ) по-прежнему приносит большую 
часть доходов городу. Сегодня сектор МСБ 

дает в городскую казну 65% от всех нало-
говых поступлений. 

Алматы, по словам Владимира Ерма-
кова, вице-президента Алматинской ас-
социации предпринимателей, является 
лидером по развитию МСБ в государстве. 
Около 140 тыс. предпринимательских 
структур и почти 400 тыс. рабочих мест, 
третья часть налоговых поступлений при-
ходится на Алматы.

К сожалению, несмотря на то, что Ал-
маты занимает ведущее место в респу-
блике по развитости МСБ, промышлен-
ность в городе развита слабо. Основную 
долю валового регионального продукта 
составляет сфера торговли и услуг, 32% и 
28% соответственно. Вклад промышлен-
ности в региональный валовой продукт, 
по оценке Павла Беклемишева, генераль-
ного директора АО СП «Белкамит», со-

ставляет порядка 10%. «При этом поряд-
ка 40% производства в Алматы относится 
к пищевой промышленности», – говорит 
он.

Другой проблемой Алматы в сфере 
бизнеса, помимо слабого развития про-
мышленности, является то, что около 
половины зарегистрированных в городе 
предприятий не функционируют. «На 1 
апреля 2013 года в налоговых органах го-
рода зарегистрировано более 134 тыс. ИП. 
Из них действующих – всего 83 тыс.», – рас-
сказал г-н Ермаков.

Причиной большей части трудностей, 
существующих сегодня в МСБ, по оценке 
вице-президента Алматинской ассоциа-
ции предпринимателей, остается высо-
кий уровень теневой экономики, которая 
составляет 22-24%. В пример г-н Ермаков 
приводит то, что в 2012 году доля ИП в 

уплате налогов от субъектов МСБ состави-
ла 2,7% или 16 млрд тенге и снизилась по 
сравнению с 2010 годом на 0,7%, тогда как 
рост юридических лиц малого бизнеса со-
ставил более 120 млрд.

В то же время негативное воздействие 
на бизнес-климат Алматы, по мнению 
Владимира Ермакова, оказывает несовер-
шенство налогового законодательства: 
неразвитая патентная система, отсут-
ствие льгот для начинающих и произ-
водителей, трудности при ликвидации; 
ограниченность доступа к финансовым 
ресурсам: высокие процентные ставки 
по кредитам, сложные процедуры, не-
равенство сторон банковского договора, 
отсутствие необходимой координации 
работы по поддержке и развитию пред-
принимательства в государстве и невы-
сокий статус общественных предприни-
мательских организаций. 

Развитию МСБ в Алматы, по оценке са-
мих участников рынка, мешает и то, что 
их мнение и интересы не учитывают. По 
итогам проведенного Институтом поли-
тических решений (ИПР) исследования 
оказалось, что 47% опрошенных пред-
принимателей считают, что учет мне-
ний предпринимателей при принятии 
решений и разработке законодательства 
носит формальный характер, 22,7% гово-
рят, что их мнение вообще не учитыва-
ется, 21,2% – учитывается, но не всегда 
или частично. Никто из опрошенных не 
считает, что их мнение учитывается в 
полной мере.

Казахстан намерен «обелить» 
гражданскую авиацию

Сядут ли фармацевты 
за стол переговоров?

65% от всех налоговых 
поступлений в Алматы 
приходится на МСБ
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В РК НАМЕРЕНЫ 
ПРОВЕРЯТЬ 
ИНОСТРАННЫЕ 
ВОЗДУШНЫЕ СУДА 

Мажилис Казахстана одобрил поправки 

в законопроект по вопросам транспорта. До-

кумент предполагает повышение ответствен-

ности субъектов авиационной отрасли за на-

рушение правил безопасности полетов, вплоть 

до полного, частичного ограничения или вовсе 

приостановления деятельности. Поправками 

вводится система проверок воздушных судов 

иностранных компаний и экипажей, которые 

выполняют полеты в аэропорты Казахстана. 

В сфере контроля на автотранспорте вносятся 

поправки в части введения автоматизирован-

ного контроля весогабаритных параметров в 

движении. Кроме того, законопроект отменя-

ет продажу транзитных бланков разрешений 

на границе иностранным перевозчикам. Для 

исключения предпосылок для коррупции вво-

дится норма по выдаче отечественным пере-

возчикам иностранных бланков разрешений 

с использованием системы автоматического 

распределения. В сфере автотранспорта фи-

зические и юридические лица могут наделить 

правами на продажу билетов на автобусные 

маршруты. Сейчас продажей билетов могут за-

ниматься только автовокзалы и автостанции. 

Внесены нормы, по которым у местных испол-

нительных органов появится компетенция по 

обязательной организации и оборудованию 

стоянок такси на таких объектах, как аэропор-

ты, вокзалы, торговые центры, театры и рынки. 

В сфере железнодорожного транспорта повыша-

ется ответственность за нарушение правил про-

дажи, продление срока действия проездных до-

кументов и работы билетных касс. (kapital.kz)

РАКИШЕВ 
ПРЕДЛОЖИЛ СОЗДАТЬ 
ТРЕХМЕРНОЕ TV

Президенту Казахстана Нурсултану Назар-

баеву была представлена новейшая технология 

телевидения. Презентацию провел казахстан-

ский инвестор Кенес Ракишев, сообщили в 

Министерстве индустрии и новых технологий 

Республики Казахстан. Инвестиции в трехмер-

ное казахстанское виртуальное TV составляют 

$20 млн. «Это революционная технология, по-

зволяющая зрителям быть в этом трехмерном 

пространстве. Мы считаем, что технология 

очень применима. Российский телеканал за-

ключил с нами контракт, и Олимпиаду в Сочи 

будут транслировать с помощью нашей техно-

логии», – сказал Кенес Ракишев в своем высту-

плении. Ракишев также отметил, что почти все 

телеканалы запросили новую технологию. Так, 

в будущем на нее перейдет и HD-телевидение, 

технологию будут использовать на коммерче-

ской основе. Также Кенес Ракишев представил 

свою разработку на iPad. Вчера глава государ-

ства посетил Парк инновационных технологий 

в поселке Алатау и ознакомился с ходом строи-

тельства второй очереди. «Технопарк Алатау» 

был создан в 2003 году. Здание состоит из четы-

рехэтажного административного корпуса, об-

щей площадью 5432,7 квадратных метра, про-

изводственного модуля №1, площадью 4537,2 

квадратных метра, и производственного мо-

дуля №2, площадью 4632,7 квадратных метра. 

На площадях технопарка работают около ста 

компаний, большинство из них – проектные. В 

конце 2012 года сообщалось, что на расширение 

Парка инновационных технологий выделено 

три миллиарда тенге. Вторая очередь технопар-

ка будет введена в эксплуатацию в 2014 году. 

(kapital.kz)

В РК ПОЯВИТСЯ 
МИНИ-СИЛИКОНОВАЯ 
ДОЛИНА

На базе учебных корпусов Казахского на-

ционального университета им. аль-Фараби соз-

дадут мини-Силиконовую долину, сообщили в 

Министерстве индустрии и новых технологий 

Республики Казахстан. Это создаст благопри-

ятные условия для работы IT-специалистов и 

организаций, а также для развития  сотрудни-

чества между ними, вовлечет в процесс студен-

тов и преподавателей расположенных вблизи 

вузов Алматы Третья часть ПИТа будет создана 

на базе корпусов: 4-хэтажный корпус (Масанчи 

– Богенбай батыра) площадью 4000 кв. метров. 

5-тиэтажный корпус (Масанчи – Карасай баты-

ра) площадью 7000 кв. метров. «Мы считаем, 

что все три части ПИТа позволят к 2020 году 

создать мощный инновационный кластер», – 

отметил министр индустрии и новых техноло-

гий Казахстана Асет Исекешев. (kapital.kz)

ИСТОРИЧЕСКИЕ 
КАФЕДРЫ В ВУЗАХ 
СОКРАЩАТЬ НЕЛЬЗЯ

Запретить практику оптимизации истори-

ческих кафедр в государственных ВУЗах страны 

предлагает генеральный секретарь Казахстана 

Марат Тажин. Более того, заявил Марат Тажин, 

каждый государственный ВУЗ Казахстана в бу-

дущем обязан иметь самостоятельную кафедру 

истории Казахстана. «Национальная история 

должна стать центральным звеном среди обще-

ственных наук. Здесь хотел бы обратить внима-

ние на принципиально очень важный момент, 

ВУЗам предлагаю прекратить, по крайней 

мере, государственным, практику сокращения 

под различными предлогами кафедры истории 

Казахстана», – заявил Марат Тажин. На расши-

ренном заседании межведомственной рабочей 

группы по изучению национальной истории 

госсекретарь РК поручил заведующему отделу 

внутренней политики администрации прези-

дента проанализировать ситуацию, а ректорам 

высших учебных заведений и министрам взять 

на контроль эти вопросы. «Я касаюсь пока толь-

ко государственных ВУЗов. Нередко самоволь-

но сокращаются выделяемые кредиты. Мы на-

блюдаем эти примеры. Такая тенденция может 

сильно  ударить в будущем на формирование 

корпуса историков», – отметил генеральный се-

кретарь РК. Для решения поставленной задачи 

генеральный секретарь Казахстана определил 

срок в два года. (kapital.kz)

Алена Тайбас

Н
а этой неделе в мажилисе под пред-
седательством спикера палаты 
Нурлана Нигматулина состоялось 

пленарное заседание, в ходе которого в 
первом чтении были приняты законода-
тельные нововведения по вопросам ре-
формирования автодорожной отрасли, со-
общает пресс-служба аппарата Мажилиса 
Парламента РК. 

Так, в отдельных регионах Казахстана 
будут платные автодороги. Средства, по-
ступающие от платных автодорог, будут 
направляться на содержание и текущий 
ремонт автодорог. А со временем, в случае 
достаточности, – и на строительство и/или 
реконструкцию новых дорог. Тем самым 
данная мера даст возможность снизить со-
ответствующие затраты государства. 

Предполагается передать все автодоро-
ги республиканского значения специаль-
но создаваемому акционерному обществу 
со стопроцентной долей участия государ-
ства в уставном капитале – Национально-
му оператору по управлению республи-
канскими автодорогами. 

Законодательную поддержку мажи-
лиса получило и соглашение о займе (ре-
конструкция участка дороги «Шымкент – 
Ташкент») между Республикой Казахстан 
и Европейским Банком Реконструкции и 
Развития.

Средства займа будут направлены на 
финансирование реконструкции участка 

дороги протяженностью 62 км с перево-
дом в первую техническую категорию с 
цементобетонным покрытием и четырех-
полосным движением. Данный участок 
расположен между пограничным постом 
«Жибек жолы» на государственной гра-
нице с Республикой Узбекистан и 742 
километром дороги «Шымкент – Таш-
кент». С реализацией соглашения увели-
чится средняя скорость передвижения 
по реконструированному участку, зна-
чительно улучшится качество дороги, и, 
соответственно, повысится уровень безо-
пасности на дорогах. 

Кроме этого, второе чтение прошли 
поправки по вопросам транспорта. Но-
вая редакция ряда действующих зако-
нодательных актов разработана в целях 
реализации положений программы по 
развитию транспортной инфраструктуры 
на 2010-2014 годы. Этим самым предусма-
тривается дальнейшее совершенствова-
ние законодательной базы в авиационной, 
железнодорожной и автотранспортной 
отраслях, а также в сферах внутреннего 
водного транспорта и торгового морепла-
вания. Поставлена задача привести транс-
портное законодательство в соответствие 
с международным правом. 

В ходе работы над поправками депута-
тами проведен «круглый стол» с участием 
государственных органов, общественных 
организаций и бизнес-сообщества. Кроме 
того, состоялось расширенное заседание 
рабочей группы с участием специалистов 

Международной организации граждан-
ской авиации (ИКАО). 

В рассмотренной повестке и междуна-
родные документы, касающиеся ратифи-
кации соглашений между правительства-
ми Казахстана и России о сотрудничестве 
в области осуществления совместного 
контроля на казахстанско-российской го-
сударственной границе.

Соглашением предусматривается со-
кращение формальностей и продолжи-
тельности проверки. Достигается это 
путем проведения совместного контроля 
при пересечении физическими лицами и 
транспортными средствами казахстанско-
российской государственной границы. 
Новый документ создаст благоприятные 
условия участникам внешнеэкономиче-
ской деятельности, а также увеличит това-
рооборот между двумя государствами.

В Казахстане на законодательном 
уровне будет запрещена деятельность 
финансовых пирамид на территории ре-
спублики. Такая цель поставлена в одо-
бренных палатой в первом чтении по-
правках по вопросам противодействия 
деятельности финансовых (инвестици-
онных) пирамид. 

С помощью недобросовестной рекламы 
финансовая пирамида внешне представ-
ляется не только как высокодоходный, но 
и надежный проект с солидными гаран-
тиями. Особенностью такой пирамиды 
является отсутствие официально заре-
гистрированной организации, единого 

счета в банке. Все денежные переводы 
осуществляются между участниками на-
прямую. При входе пользователей на со-
ответствующие сайты организаторы, как 
правило, предупреждают, что являются 
финансовой пирамидой. 

В связи с этим нововведения направ-
лены на повышение степени защищен-
ности конституционных прав и свобод 
граждан, интересов юридических лиц, 
а также эффективность работы органов 
уголовного преследования, прокуратуры 
и судов. 

Конституционные законы РК «О выбо-
рах в Республике Казахстан», «О Парла-
менте Республики Казахстан и статусе его 
депутатов» и «О Конституционном совете 
Республики Казахстан» будут теперь в но-
вой редакции. Мажилис одобрил проект 
конституционного закона РК «О внесении 
изменений и дополнений в некоторые кон-
ституционные законы Республики Казах-
стан по вопросам исчисления конституци-
онных сроков». 

Законопроект разработан в целях реа-
лизации нормативного постановления 
Конституционного совета РК «Об офици-
альном толковании норм Конституции 
Республики Казахстан по вопросу исчис-
ления конституционных сроков». Разра-
ботка поправок обусловлена необходимо-
стью установления порядка исчисления 
начала и окончания конституционных 
сроков, предусмотренных в отдельных 
конституционных законах.

Ольга Веселова 

Бангкок станет самым посещаемым городом мира в 2013 году, обойдя тем самым 132 туристических направления по всему миру. Такие выво-
ды эксперты сделали в рамках мирового исследования Global Destination Cities Index на текущий год. Прогноз основывается на количестве 
запланированных рейсов и оценке забронированных туристами билетов.

Ожидается, что Бангкок примет в текущем году 15,98 млн человек, тем самым пусть и ненамного, но опередит ближайшего конкурента – Лон-
дон. Британская столица, по прогнозам, примет 15,96 млн путешественников. В прошлом году именно Лондон стал мировым лидером по данному 
показателю – его посетили 15,5 млн иностранных туристов.

Исследование Global Destination Cities Index проводится компанией MasterCard с 2010 года. Азиатский город возглавил этот рейтинг впервые. 
Вместе с Бангкоком и Лондоном в пятерку лидеров вошли Париж, Сингапур и Нью-Йорк. Среди европейских городов компанию Лондону и Парижу 
на верхних строчках составили Стамбул, Барселона и Милан.

Самолеты обяжут проверять, 
пирамиды станут вне закона, 
а дороги будут платными
После обсуждения на пленарном заседании депутаты мажилиса одобрили новый 
пакет законопроектов

Названы самые популярные 
туристические направления 2013 года
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«Ж�ЛДЫЗАЙ-2013»: 
СОЗВЕЗДИЕ ТАЛАНТОВ

Во Дворце мира и согласия в Астане состоя-

лась торжественная церемония награждения 

победителей VIIІ республиканского фести-

валя творчества для детей с ограниченными 

возможностями «Жұлдызай». Напомним, на 

областных отборах фестиваля в 2013 году 

приняли участие 4554 ребенка. Первый респу-

бликанский тур, который состоялся во всех 

крупных городах Казахстана, собрал 2022 

ребенка. На второй отборочный тур в Астану 

съехалось более 300 детей. Конкурсный отбор 

фестиваля состоялся по следующим номина-

циям: «Ведущие шоу-программ», «Хореогра-

фия», «Вокал», «Изо», «Шахматы», «Жестовое 

пение», «Инструментальное исполнение». По 

традиции, почетными гостями фестиваля ста-

ли видные общественные деятели культуры и 

искусств. Как отметил на гала-концерте член 

попечительского совета «Жұлдызай» Айдын 

Рахимбаев, этот фестиваль –  уникальная воз-

можность увидеть то, что мы не замечаем в 

потоке каждодневных забот. «Это настоящий 

праздник для юных и талантливых детей, воз-

можность общения и завязывания новых зна-

комств, – сказал он. - Надеюсь, что благодаря 

фестивалю его участники смогут полнее рас-

крыть свой творческий потенциал, найти себе 

новых друзей. Уверен, что участие в нем станет 

важным событием в жизни каждого ребенка». 

Фестиваль «Жұлдызай» действительно стал 

настоящим праздником, его атмосфера захва-

тила всех. Хочется отметить, что в этом году 

была очень удачно оформлена сцена и классно 

подобраны концертные костюмы. Невозмож-

но было не заметить также, насколько вырос 

профессионализм юных артистов, каждый 

номер которых был отдельной душевной исто-

рией. Будь то поучительная притча о ласточке 

«Только ли об этом?» в исполнении Ангелины 

Безумовой, с которой начался концерт. Или ве-

селое попурри «Детство – сказочная страна» и 

«Волшебный мир», с которыми обаятельно вы-

ступили танцевальные группы из Павлодара, 

Уральска, Астаны, Актобе, Шымкента, Петро-

павловска, Кокшетау и Атырау. Или мюзикл 

«Новый день», своей трогательностью не оста-

вивший никого в зале равнодушным. Одним из 

сюрпризов «Жұлдызай-2013» стала поддержка 

звезд казахстанской эстрады, выступивших 

вместе с детьми на сцене. Так, участник про-

екта Superstar.kz Алишер Каримов выступил 

в дуэте с лауреатом номинации «Вокал» Ак-

марал Басымбековой (школа-интернат «Уміт» 

для слепых и слабовидящих детей, г. Шым-

кент). А группа «Ринго» – с танцевальными 

коллективами из Шымкента и Петропавлов-

ска. Веселая и дружеская атмосфера царила 

не только на сцене, но и за кулисами. Дети 

танцевали и подпевали своим друзьям, демон-

стрирующим зрителям свои номера: за время 

репетиций участники выучили абсолютно все 

песни и танцы. Как отмечают организаторы, 

дети не просто сдружились, они стали одной 

большой семьей «Жұлдызай-2013». Во время 

фестиваля среди конкурсантов и руководи-

телей не было ни одного разногласия, несмо-

тря на то, что практически в каждом номере 

гала-концерта принимали участие пять-шесть 

коллективов. Хотелось бы рассказать об одном 

форс-мажорном обстоятельстве, которое для 

всех стало подтверждением того, что «жулды-

заевцы» обладают необычайной силой воли 

и стремлением к победе. Во время генераль-

ного прогона перед гала-концертом участник  

из города Петропавловск Ринат Баймурзин, 

оступившись, очень сильно поранил ногу, 

рана была настолько сильна, что медицинские 

работники просили мальчика не участвовать 

в концерте. Однако Ринат, сдерживая слезы и 

превозмогая боль, с улыбкой вышел на сцену 

и выступил перед зрителями, как и полагается 

настоящему герою и артисту. О талантливо-

сти участников фестиваля «Жұлдызай-2013» 

можно говорить бесконечно, но некоторые 

истории восхищают героизмом детей. Даниял 

Кангожин узнал о том, что должен подменить 

одного из членов коллектива, который по се-

мейным обстоятельствам не смог поехать на 

фестиваль, за сутки до отъезда. За один вечер 

мальчик выучил танец «Вуги-Вуги» и велико-

лепно выступил на сцене, а его танцеваль-

ный коллектив «Пульс» занял первое место 

в номинации «Хореография». Все участники 

гала-концерта в той или иной степени могли 

претендовать на главное достижение фести-

валя – гран-при. Но больше всего голосов и 

симпатий досталось дуэту из Шымкента На-

зиме Исахановой и Ырысдаулету Орынбеку 

(областная школа-интернат «Үміт» для слепых 

и слабовидящих детей), пронзительно испол-

нившим песню «Астана», которым и вручили 

главную премию «Жұлдызай». Всем победите-

лям и лауреатам оргкомитет фестиваля вру-

чил памятные подарки, среди которых были 

айпады, айфоны, электронные книги и дру-

гие новинки современных мобильных техно-

логий. Стоит отметить также тех, кто непо-

средственным образом поддержал фестиваль 

творчества детей с ограниченными возможно-

стями. Это корпоративный фонд «Жұлдызай» 

совместно с Министерством образования и 

науки РК и акиматом города Астана. Это пар-

тнеры мероприятия – генеральный директор 

частного фонда «Международный благо-

творительный фонд «AltynKyran» Салжанов 

Исламбек Тулеубаевич; председатель совета 

ТОО «Холдинг Алиби» – Тлеубаев Нурлан Сак-

тапбергенович; директор ТОО Корпорация 

«Мегаспорт» Ибрагимов Валерий Габайдуло-

вич; генеральный директор ТОО «Транском» 

Артюхов Денис Анатольевич (изначально 

писали ТОО «ЕNRC  Logistics» – Шадиев  Ариф 

Кабулович); генеральный директор компании 

«Инком Астана» Жусупов Эрик Болатбекович. 

Фестиваль «Жұлдызай»  впервые был прове-

ден в 2005 году и задумывался изначально 

как городской, но уже с 2006 года он проходит 

на республиканском уровне, а в перспективе 

планирует стать и международным. Сегодня 

«Жұлдызай» объединяет около 4 тысяч ка-

захстанских детей. В Казахстане конкурс для 

детей с ограниченными возможностями про-

ходит уже 8-й раз.

Обладатели первых мест:
Вокальное исполнение:
Сайко Влад (младшая группа), песня «Новый 

день», г. Астана.Квартет Нурболдай Кенжебек, 

Елеусизова Гульназ, Ислямгалиева Эльвира, 

Уралбаев Адиль (старшая группа), песня «Ка-

захстан, алга!», Карагандинская область.

Ведущие шоу-программ:Семенистая Екате-

рина, «Раненая птица»/Заболоцкий, г. Павло-

дар. Жестовое пение: Багытов Нуржан, «Как 

дела», Атырауская область. 

ИЗО: Дюсембин Арман, г. Талдыкорган Соко-

лова Юля, г. Петропавловск Соловьева Ксения, 

г. Павлодар

Ольга Веселова (Алматы – Венеция)

С
овременное искусство – это всегда 
взгляд в будущее. Именно этим, с 
одной стороны, оно столь притяга-

тельно, коль и непонятно. Ведь художники 
уже сегодня воплощают в своих работах 
именно то, чем будут заполнены наши 
с вами головы завтра. В этом и состоит 
ценность искусства и его предназначе-
ние как способ познания мира. В большей 
степени в работах настоящего художника 
как в посланиях пифии можно уловить 
тончайшую структуру грядущего, то, к 
чему сегодняшние мы стремимся. Имен-
но рефлексия художественных образов, 
нацеленная на предугадывание развития 
событий, заставляет вновь и вновь содро-
гаться от взгляда на те или иные объекты 
современного искусства по всему миру.

Однако этим свойством обладают да-
леко не все арт-объекты, так как не всем 
дано быть «пророками». Так устроен наш 
мир. Но об этом позже.

Пожалуй, одним из лучших способов 
заглянуть в сознание человечества бу-
дущего служит посещение ставшего уже 
культовым, глобального события совре-
менного искусства – Венецианской би-
еннале. В этом году основной тематикой 
выставки «достижений современного ис-
кусства» стал нарастающий мир челове-
ческих знаний во всем своем проявлении. 
И название, и идея 55-й Венецианской 
биеннале «Энциклопедический дворец» 
отсылают нас к утопическому проекту 
художника-самоучки Марино Аурити, 
придумавшего построить музей под одно-
именным названием, где были бы собраны 
все знания человечества – изобретения от 
древних времен и до настоящего времени, 
от колеса до спутника. Такой музей дол-
жен был вырасти в Вашингтоне в виде 136-
этажного небоскреба, но безумная идея 
осталась только идеей.

Нынешний куратор биеннале Масси-
милиано Джони попытался собрать самые 
разнообразные знания и понять, как их 

визуальное воплощение структурирует и 
формирует наше представление о мире в 
рамках одной выставки.

По традиции, основной проект биен-
нале разместился в венецианском Арсе-
нале, огромном комплексе XII-XVI веков, 
который изначально предназначался для 
постройки и оснащения кораблей. Между 
тем страны, у которых есть собственные 
павильоны, демонстрируют свои экспози-
ции в садах Джардини, остальные же заня-
ли палаццо по всему городу.

На официальном открытии мероприя-
тия был назван обладатель «Золотого 
льва» среди национальных павильонов 
55-й Венецианской биеннале. Им стал па-
вильон Республики Ангола. Он был создан 
архитектурной студией Beyond Entropy 
и отсылает к экогородам с безотходным 
использованием ресурсов и утилизацией 
отходов. Павильон носит название «Энци-
клопедический город» и преподносится 
как часть столицы Анголы Луанды.

Почетного упоминания на биеннале 
также удостоились национальные пави-
льоны Литвы, Кипра и Японии.

Возвращаясь к вопросу о пророческой 
функции искусства, замечу, что это каса-
ется только современного искусства. При 
этом для каждого поколения оно свое. Ху-
дожники – своеобразные гумилевские пас-
сионарии, выводящие остальное человече-
ство на качественно новый виток развития. 
Современное искусство – это прожектор в 
будущее, светящий из настоящего.

Современное мировое искусство в боль-
шей своей части глобализировано. В нем 
больше нет национальностей и географи-
ческих границ. Ярким примером этому 
служит «взаимообмен» Франции и Герма-
нии. Две эти страны попытались разру-
шить устаревшую систему национального 
представительства, когда каждая страна 
пытается выставить свою главную гордость 
и быть лучше всех. Получилось так, что ху-
дожник, представляющий Францию, к сло-
ву сказать, албанец, Анри Сала, выставил 
свои видеоработы, посвященные эффектам 
звукоизвлечения, в павильоне Германии.

Но Германия на пути к единению ис-
кусства пошла еще дальше. Главным ав-
тором павильона стал китайский дисси-
дент Ай Вей Вей. Он известен не только 
своими арт-работами, но и противостоя-
нием китайским властям. Таким образом, 
Германия вопреки желанию китайских 
официальных властей бесповоротно изо-
лировать художника, снова предоставляет 
место его работам на своей территории.

Не знаю, плохо это или хорошо, думаю, 
судить каждому, но в то время пока общ-
ность и неразделимость мирового искус-
ства становится данностью, большая часть 
искусства постсоветских стран чаще всего 
занимается поиском самоидентичности. 
К примеру, весомая часть экспозиции 
работ Московского музея современного 

искусства (ММОМА) 
«Трудности перевода» 
в рамках параллель-
ной программы 55-й 
Венецианской биен-
нале так или иначе 
затрагивает тему Со-
ветского Союза и его 
прошлого. Не кажется 
ли вам, что в странах, 
где поколение, рож-
денное после распада 
СССР, уже заканчивает 
университеты и ста-
новится полноценным 
устроителем настоя-
щего, данная тематика 
несколько устарела?

Англичане пошли 
дальше в осознании 
сегодняшней ситуа-
ции постсоветских 
стран. Однако для это-
го их стоило изрядно 
задеть. На предыду-
щей биеннале Роман 
Абрамович букваль-
но оккупировал всю 
набережную садов 
Джардини, где про-
ходила выставка, при-
парковав свою яхту и 
выстроив роту охран-
ников. Тем самым он 
затруднил доступ к 
искусству для всех 
остальных желающих. 
В связи с чем в этом 

году англичане привезли своеобразную 
панораму ненависти к олигархам. Огром-
ная фреска изображает английского со-
циалиста XIX века Уиллиама Морриса, то-
пящего в море яхту Романа Абрамовича. 
Кроме этого, отдельно выставлена под-
борка настоящих российских ваучеров 
времен приватизации. Она призвана на-
мекнуть на незаконность приобретения 
состояния российским олигархом, точно 
так же, как он незаконно оккупировал на-
бережную два года назад. Практически 
на весь павильон звучит музыкально-
революционный призыв Дэвида Боуи 
«The Man Who Sold the World».

В мире, где общность культурно-
социального контекста побеждает, мы все 
еще пытаемся продемонстрировать свою 
уникальность.

Зимняя стагнация
Отправной тематикой для центральноа-
зиатского павильона в этом году было 
выбрано стихотворение Абая Кунанбаева 
«Зима». «В нашем концепте мы используем 
стихотворение в двух направлениях, – по-
ясняет Аятгали Тулеубек, один из курато-
ров центральноазиатского павильона на 
55-й Венецианской биеннале. – Во-первых, 
мы рассматриваем зиму как природное яв-
ление с потенциальным трансформацион-
ным характером, так как 
она предшествует весне 
и ее снег дает место для 
расцвета весны.

Во-вторых, кураторы 
рассматривают поэзию 
как ключевой инстру-
мент для символизации 
коллективных стрем-
лений и вдохновения 
социальных перемен. 
Наш проект нацелен 
на то, чтобы привнести 
визуальную рефлексию 
о текущем социально-
политическом контек-
сте Центральной Азии, 
применяя инструменты 
поэтического и метафо-
рического языка».

«Мы реконтек-
стуализируем про-
изведение Абая, 
чтобы обратиться к со-
временному социально-
политическому и куль-
турному контекстам. 
Зима является метафо-
рой стагнации, то есть 
замороженного куль-
турного и публичного 
дискурса», – уточняет 
Аятгали Тулеубек. Ку-
раторы Тиагу Бом и 
Аятгали Тулеубек вос-
принимают зиму как метафору социально-
политической ситуации, как суровую и 
безысходную пору.

Всего в центральноазиатском павильо-
не было представлено шесть работ, из кото-
рых две казахстанские. «При выборе работ 
мы руководствовались, с одной стороны, 
субъективным взглядом на них, но в боль-
шей степени – на кураторский концепт 
всей биеннале», – подчеркнул куратор. 

Первая казахстанская работа – это со-
вместная инсталляция молодых отече-
ственных художников и сценографов Ка-
милла Курманбекова и Ерлана Туякова. 
Они трансформируют национальный ка-
захский символ дома и очага – юрту. Ху-
дожники задумываются тем самым о пе-
реосмыслении традиционных казахских 
ценностей в современном мире. 

Вторая работа – это серия фотографий 
зимних пейзажей Астаны Икуру Кувад-
жима, японского фотографа, живущего в 
Казахстане. «Несмотря на то, что это до-
кументальная фотография, автор крити-
чески рассматривает город. Ведь, как нам 
кажется, Астана в большей степени явля-

ется большим пиар-проектом и элементом 
идеологии. Г-н Куваджима деконструиру-
ет архитектуру столицы как проявление 
идеологии», – считает Аятгали Тулеубек.

Мы готовы отделиться
Вместе с представлением в рамках цен-
тральноазиатского павильона казах-
станское искусство было выставлено 
в неофициальной части программы 
55-й Венецианской биеннале. Так, фонд 
International Art Development Association 
организовал в Венеции выставку под на-
званием «Дефрагментация истории».

«Своей выставкой мы бы хотели пока-
зать, что пришло время для создания от-
дельного казахстанского павильона в рам-
ках биеннале. Надеемся, что это вызовет 
внутри нашей страны волну поддержки. 
Нам бы хотелось привлечь внимание госу-
дарства к такой возможности», – пояснила 
Дина Байтасова, куратор выставки.

Кроме этого, как пояснила г-жа Байтасо-
ва, для участия Казахстана как отдельной 
страны в следующей биеннале необходи-
мо отправить заявку за подписью мини-
стра культуры в оргкомитет мероприятия 
на рассмотрение.

Говоря о стоимости создания отдельного 
отечественного павильона, г-жа Байтасова 
пояснила, что все будет зависеть от концеп-
ции проекта. «К примеру, по моим сведени-
ям, на организацию центральноазиатского 
павильона понадобилось около 400 тыс. 
евро, но есть павильоны, на создание кото-
рых было затрачено 1,5-2 млн евро. 

В свою очередь, поддерживая данную 
инициативу, куратор Аятгали Тулеубек, 
призывает организаторов быть осторож-
ными. «Ценность центральноазиатского 
павильона состоит в том, что он не поддер-
живается никакими государственными 
институциями и является независимым. 
Павильон полностью финансирован из-
вне, что предоставляет как кураторам, так 
и художникам полную свободу. То есть я 
думаю, что надо быть крайне осторож-
ным при сотрудничестве с государством, 
так как существует вероятность зависи-
мости от него. Важно, чтобы павильон 
не превратился в очередной пиар-проект 
Казахстана», – заметил куратор централь-
ноазиатского павильона на 55-й Венеци-
анской биеннале.

Энциклопедический 
дворец нашего будущего
55-я Венецианская биеннале открыла свои двери

ЗИМА

Абай Кунанбаев 

В белой шубе, плечист, весь от снега седой, 
Слеп и нем, с серебристой большой бородой, 
Враг всему, что живет, с омраченным челом 
Он, скрипучий, шагает зимой снеговой. 
Старый сват, белый дед натворил много бед.
От дыханья его – стужа, снег и буран. 
Тучу шапкой надвинув на брови себе, 
Он шагает, кряхтя, разукрашен, румян. 
Брови грозно нависли – нахмуренный вид; 
Головою тряхнет – скучный снег повалит. 
Злится он, словно бешеный старый верблюд, 
И тогда шестистворная юрта дрожит.
Если дети играть выбегают во двор, 
Щиплет нос он и щеки им злою рукой; 
В армяке, в полушубке дубленом пастух 
Повернулся к холодному ветру спиной. 
Конь разбить безуспешно пытается лед, 
И голодный табун еле-еле бредет. 
Скалит жадную пасть волк – приспешник зимы, 
Пастухи, день и ночь охраняйте свой скот! 
Угоняйте на новое место табун, 
Не беда, если вам не придется поспать, 
Лучше вам с бедняками делиться скотом! 
Не давайте волкам средь степей пировать! 

Перевод Вс. Рождественского 
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// ИНДИКАТОРЫ

- Постоянно в гостиницах можно ви-
деть упоминания, что они не несут ни-
какой ответственности за утрату вещей 
проживающими, так ли это?

- Согласно гражданскому законодатель-
ству Республики Казахстан, гостиница от-
вечает как хранитель и без особого о том 
соглашения за утрату или повреждение 
вещей, за исключением денег, иных ва-
лютных ценностей и ценных бумаг, вне-
сенных в гостиницу проживающим в ней 
лицом, кроме случаев, когда утрата или 
повреждение произошли вследствие не-
преодолимой силы, свойств самой вещи 
либо по вине самого проживающего, со-
провождающих его лиц или его посетите-
лей.

Следует отметить, что гостиница отве-
чает за утрату денег, иных валютных цен-
ностей и ценных бумаг только при усло-
вии, если они были приняты на хранение.

Проживающее в гостинице лицо, обна-
ружившее утрату или повреждение своих 
вещей, обязано без промедления заявить 
об этом администрации гостиницы. В 
противном случае гостиница освобожда-
ется от ответственности за несохранность 
вещей.

Вместе с тем гостиница не освобожда-
ется от ответственности за несохранность 
вещей проживающих в ней лиц, даже если 
она сделает объявление о том, что не при-
нимает на себя этой ответственности.

Вышеназванные правила применяются 
в отношении хранения в мотелях, домах 
отдыха, санаториях, общежитиях и тому 
подобных организациях, а также в орга-

низациях, имеющих специально отведен-
ные места для хранения верхней одежды, 
головных уборов и иных подобных вещей 
граждан, посещающих организацию.

 - Каким образом должно быть оформ-
лено суррогатное материнство? Кто мо-
жет быть суррогатной матерью?

 - Суррогатное материнство регулиру-
ется нормами Кодекса «О браке (супру-
жестве) и семье» Республики Казахстан 
(далее – Кодекс) и определяется как: вы-
нашивание и рождение ребенка (детей), 
включая случаи преждевременных родов, 
по договору между суррогатной матерью и 
супругами с выплатой вознаграждения.

Согласно статье 54 Кодекса, договор 
суррогатного материнства заключается 
в письменной форме с соблюдением тре-
бований гражданского законодательства 
Республики Казахстан и подлежит обя-
зательному нотариальному удостовере-
нию.

Заключение договора суррогатного ма-
теринства заведомо предполагает роди-
тельские права и обязанности супругов 
(заказчиков) на ребенка, родившегося в 
результате применения вспомогательных 
репродуктивных методов и технологий.

Одновременно с договором суррогатно-
го материнства супруги (заказчики) за-
ключают договор с медицинской органи-
зацией, применяющей вспомогательные 
репродуктивные методы и технологии, 
которая будет оказывать соответствую-
щие услуги.

Следует отметить, что женщина, жела-
ющая стать суррогатной матерью, должна 
быть в возрасте от двадцати до тридцати 
пяти лет, иметь удовлетворительное фи-
зическое, психическое и репродуктивное 
здоровье, подтвержденное заключением 
медицинской организации, а также иметь 
собственного здорового ребенка. В случае, 

если суррогатная мать состоит в зареги-
стрированном браке (супружестве), при 
заключении договора суррогатного ма-
теринства необходимо представить пись-
менное согласие супруга, которое должно 
быть удостоверено в нотариальном поряд-
ке.

 - Какие документы подтверждают 
трудовую деятельность работника?

- Согласно статье 34 Трудового кодекса 
Республики Казахстан, документом, под-
тверждающим трудовую деятельность 
работника, может быть любой из следую-
щих:

1) трудовая книжка;
2) трудовой договор с отметкой работо-

дателя о дате и основании его прекраще-
ния;

3) выписки из актов работодателя, под-
тверждающих возникновение и прекра-
щение трудовых отношений на основе 
заключения и прекращения трудового до-
говора;

4) выписки из ведомости выдачи зара-
ботной платы работникам;

5) послужной список (перечень сведе-
ний о работе, трудовой деятельности ра-
ботника), подписанный работодателем, 
заверенный печатью организации либо 
нотариально;

5-1) выписки из накопительного пенси-
онного фонда о перечисленных обязатель-
ных пенсионных взносах;

5-2) сведения из Государственного фон-
да социального страхования о произве-
денных социальных отчислениях;

6) архивная справка, содержащая сведе-
ния о трудовой деятельности работника.

Вопросы в рубрику 
«Юридическая консультация» просим 

высылать на электронный адрес редакции 
– kapital.kz@kazmg.kz

Денежный и долговой рынки

Юридическая консультация

Японский Nikkei -1,15%
Гонконгский Hang Seng -0,85%
Шанхайский SSE -0,15%
Корейский Kospi -0,98%

Японские игроки ожидают выступле-
ния премьер-министра страны Сидзо Абэ, 
который должен представить новый пакет 
мер для восстановления экономического 
роста. Он уже заявил, что настало время 
для того, чтобы Япония вновь стала флаг-
маном мирового экономического роста. 
Прямым позитивом для фондового рынка 
является ожидание, что правительство 
предложит пенсионным фондам расши-
рить вложения в ценные бумаги.

В целом на всех площадках сегодня 
хуже рынка смотрится банковский сек-
тор, в Токио Mitsubishi UFJ Financial Group 
и Mizuho Financial Group теряют порядка 
1%, в Гонконге Agricultural Bank Of China 
снижается на 1,1%, а в Сиднее National 
Australia Bank на 2%.

Касаясь Австралии, стоит отметить, что 
вчера РБА, как и ожидалось, оставил без 
изменения ключевую процентную ставку 
на уровне 2,75%, при этом сегодняшняя 
статистика по ВВП вышла хуже ожида-
ний. Рост экономики страны в 1 квартале 
составил 0,6%, как и в 4 квартале прошло-
го года, при этом эксперты ожидали роста 
на 0,8%.

Статистика сегодня выходила и в Китае, 
однако не столь важная. Был опубликован 
майский индекс PMI для сферы услуг от 
банка HSBC, который оказался на уровне 
51,2 против 51,1 в апреле.

Если же посмотреть на лидеров роста 
сегодняшней азиатской сессии, то выделя-
ются сырьевые компании, благодаря вче-
рашнему росту цен на металлы и нефть. 
В Австралии Fortescue Metals дорожает на 
2%, Cnooc в Гонконге прибавляет 0,3%, а в 
Японии Inpex и JFE Holdings растут на 0,9% 
и 0,3% соответственно.

Цена на «черное золото» 
консолидируется в узком 
диапазоне
Цены на нефть по итогам прошедших тор-
гов показали разнонаправленную динами-
ку. Спред в июльских контрактах между 
марками Brent вырос и в данный момент 
составляет $9,8.

Несмотря на итоговый рост вторника, 
котировки североморской смеси Brent все 
также продолжают консолидироваться в 
рамках узкого коридора последних недель. 
Ближайшие уровни сопротивления по со-
рту Brent расположены на уровнях $104,5 
и $106 за баррель. Что касается ключевых 
поддержек, то от начала «медвежьей» фазы 
нас отделяют уровни $99 и $96.

Поддержку ценам на Brent отчасти ока-
зали разговоры о том, что вскоре должен 
существенно вырасти спрос со стороны 
Южной Кореи, которая собирается уси-
лить свои позиции в нефтепереработке.

Согласно вчерашним данным от аме-
риканского института нефти (API), за-
пасы «черного золота» снизились на 7,8 
млн баррелей (аналитики Platts ждали 
снижения всего лишь на 1 млн барр.). По-
добная динамика во многом обеспечена 
сокращением объемов импорта, а также 
увеличением спроса и активности со сто-
роны нефтеперерабатывающих заводов. 
По данным Министерства торговли США, 
импорт нефти в страну упал в апреле до 
минимума с ноября 2010 года и составил 
$29,6 млрд. Что касается бензина, то объ-
ем запасов упал на 1,3 млн барр. Дистил-
ляты выросли на 0,24 млн барр.

Ну а сегодня нас традиционно ждет 
публикация еженедельных данных по за-
пасам от Министерства энергетики США. 
Согласно данным Reuters, эксперты в сред-
нем ожидают падения на 0,8 млн барр.

Сегодня с утра фьючерс на нефть марки 
Brent торгуется с повышением, прибавляя 

0,15% по отношению к уровням закрытия 
предыдущей сессии.

Рынок США: индексы в плюсе 
перед выступлениями
Во вторник, 4 июня, американские индек-
сы умеренно растут: DJIA (+0,25%), S&P 
500 (+0,27%), Nasdaq (+0,36%) (18:30 мск). 
Смешанная статистика и выступление 
главы ФРБ Атланты Денниса Локхарта по-
зволяют инвесторам надеяться на сохра-
нение объемов стимулирующих программ 
ФРС в ближайшее время.

«Последние недели на рынке идут ак-
тивные спекуляции на тему сигналов от 
ФРС, – говорит Ник Райх, глава Earnings 
Scout. – Волатильность тем временем рас-
тет, возможно, уже в самое ближайшее 
время рынок определит дальнейший век-
тор движения».

Департамент внешней торговли США 
сегодня опубликовал данные за апрель, 
дефицит торгового баланса вырос на $40,3 
млрд, чуть ниже прогноза в $41,5 млрд. 
Кроме того, данные (от CoreLogic) говорят 
о заметном росте цен на жилье: +12,1% в 
апреле, максимальный месячный рост с 
февраля 2006 года.

Несмотря на положительную статисти-
ку сегодня, рынки сфокусированы на пу-
бликации отчета с рынка труда в пятницу 
(NFP). Кроме того, вчерашнее выступле-
ние главы ФРБ Атланты Денниса Локхар-
та сместило весы на сторону «быков»: по 
мнению члена FOMC, ФРС не будет сво-
рачивать стимулирующие программы в 
ближайшее время, пока нет полной уве-
ренности в устойчивости роста экономи-
ки страны.

Основные фондовые индексы США уме-
ренно растут. Интересным фактом можно 
назвать то, что если индекс Dow закроется 
в плюс сегодня, то это станет 21-м подряд 
«вторником роста», что станет лучшим 
«трендом» за последние 100 лет!

Азиатские рынки: 
японцы ждут выступления 
премьер-министра

Значение 1D 1W 1M YTD

Brent 103.1 1.35% -1.1% -1% -7%
WTI 93.3 -0.15% -1.8% -2% 3%
Urals 102.8 1.26% -1.0% 1% -6%
Золото 1 399 -0.85% 1.3% -5% -15%
Никель 22.5 -0.85% 0.9% -7% -25%
Медь 7 423 1.56% 1.8% 2% -6%

Значение 1D 1W 1M YTD

ММВБ 1 342 0.32% -4.0% -5% -9%
РТС 1 322 0.26% -5.5% -8% -13%
S&P 1 631 -0.55% -1.7% 1% 16%
DJIA 15 178 -0.50% -1.5% 1% 17%
NASDAQ 3 445 -0.58% -1.3% 2% 16%
DAX 8 296 0.12% -2.2% 2% 9%
FTSE 6 559 0.51% -3.0% 1% 11%
Hang Seng* 22 101 -0.83% -2.8% -2% -2%
Shanghai* 2 269 -0.15% -2.1% 3% 2%
Nikkei-225* 13 499 -0.25% -5.4% -1% 30%
S&P фьюч.* 1 631 0.00% -1.4% 1% 18%

* Данные по состоянию на 08:17 МСК

EUR/USD 1.3070  ▲   1,2% USD/JPY 100,3101 ▼  1,9% USD/CHF 0,9498  ▼    2% USD/CNY 6.1277  ▲  0,1% USD/RUR 31,8344 ▲ 1,5%

Изменение в процентах с 13.02 - 20.02.2013

Рынки

Товарный рынок

Фондовый рынок

Dow WTI Shanghai eRTS

▼ ▼ ▼ ▲
-0.50% -0.15% -0.15% 0.31%

eRTS – вечерняя сессия; Shanghai Composite – текущая сессия

Официальные 
курсы валют
Данные на 5 июня 2013 года
Источник: Национальный банк Республики Казахстан

1 АВСТРАЛИЙСКИЙ ДОЛЛАР AUD / KZT

1 АНГЛИЙСКИЙ ФУНТ СТЕРЛИНГОВ GBP / KZT

1 БЕЛОРУССКИЙ РУБЛЬ BYR / KZT

1 ДИРХАМ ОАЭ AED/ KZT

1 ДОЛЛАР США USD / KZT

1 ЕВРО EUR / KZT

1 КАНАДСКИЙ ДОЛЛАР CAD / KZT

1 КИТАЙСКИЙ ЮАНЬ CNY / KZT

1 КУВЕЙТСКИЙ ДИНАР KWD/ KZT

1 КЫРГЫЗСКИЙ СОМ KGS / KZT

1 ЛАТВИЙСКИЙ ЛАТ LVL / KZT

1 ЛИТОВСКИЙ ЛИТ LTL / KZT

1 ПОЛЬСКИЙ ЗЛОТЫЙ PLN/ KZT

1 РИЯЛ САУДОВСКОЙ АРАВИИ SAR / KZT

1 РОССИЙСКИЙ РУБЛЬ RUB / KZT

1 СИНГАПУРСКИЙ ДОЛЛАР SGD / KZT

1 ТУРЕЦКАЯ ЛИРА TRY / KZT

1 УЗБЕКСКИЙ СУМ UZS / KZT

1 УКРАИНСКАЯ ГРИВНА UAH / KZT

1 ШВЕДСКАЯ КРОНА SEK/ KZT

1 ШВЕЙЦАРСКИЙ ФРАНК CHF / KZT

100 ЮЖНОКОРЕЙСКИХ ВОН KRW / KZT

1 ЯПОНСКАЯ ИЕНА JPY / KZT

Индекс KASE

Информация предоставлена директором Представительства 
компании БКС в Казахстане Мариной Пягай

Обзор рынков Товарной биржи «ЕТС»

Наименование Значение Изменение

СПОТ-рынок*
Пшеница 3 кл. EXW 34 394 -0,28%

Пшеница 3 кл. DAP на границе РК 15 640 +5,65%

Срочный рынок*
W3-3.13    0.00%

GOLDZ-6.13 1 674.6    0.00%

ZROL-4.13 116.86   0.00%

ZRAG-6.13 29.8     0.00%

Данные www.ets.kz, 03.06.2013г. 

Аналитика срочного рынка Аналитика СПОТ-рынка

Данные по макроэкономической статистике Ев-
розоны и США послужили поводом для мощного 
снижения курса фьючерса на нефть марки Brent 
почти на $2. Кроме того, давление на курс Brent 
оказало решение ОПЕК оставить квоты на добычу 
нефти на прежнем высоком уровне 30 млн барр./
день. ОПЕК объясняет это решение тем, что в на-
стоящее время страны-участницы ОПЕК удовлет-
ворены текущей ценовой политикой на рынке 
нефти. Уровни поддержки для Brent расположи-
лись на отметках 99.81, 98.65. В пятницу цены на 
золото вернули все набранные позиции в четверг. 
Это случилось после очень хороших показателей 
по США. Ситуация, обратная четвергу, когда дан-
ные по США, разочаровали. Данные события на 
мировом рынке сырьевых товаров не повлияли 
на цены на АО «Товарной Биржи «ЕТС», оставив 
их без изменений по сравнению с предыдущей 
неделей. 

За данную торговую сессию на бирже ЕТС прошли торги по пшенице, соста-
вив в денежном выражении более чем 15 млрд. тенге, с общим оборотом в 455 
722 тонн. Средневзвешенная цена на зерно за неделю составила 31 589 тенге 
за тонну.
Что касается мирового рынка зерна, то вчерашнее заседание сессии на 
Euronext оказалось неоднозначным. Мнения операторов разделились каса-
тельно убытков, связанных с наводнениями в Центральной Европе, и благо-
приятными осадками, которые ожидаются в Черноморском регионе.
В Чикаго цены на американском рынке колебались. Цены на продукты соево-
го комплекса продолжают расти, в то время как цены на кукурузу упали. Со-
стояние посевов американской озимой пшеницы остается на низком уровне. 
Так, только 32% пшеницы находится в хорошем/отличном состоянии, что 
всего лишь на 1% выше показателя на прошлой неделе. В Украине недавние 
дожди оказывают благоприятное воздействие на ожидаемый урожай в объе-
ме 52 млн. т., в том числе пшеницы, кукурузы и ячменя. Следовательно, экс-
портный потенциал зерна может достичь 26 млн.
Объем товарооборота по цементу на ЕТС за предыдущую неделю составил  67 
274 тонны на сумму более чем 1 млрд. тенге. Средневзвешенная цена на це-
мент за неделю составила 16 191 тенге за тонну.
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АЛВЕШ УШЕЛ 
ИЗ «ЗЕНИТА»

Питерский футбольный клуб «Зе-

нит» на официальном сайте объявил 

о переходе защитника команды Бруну 

Алвеша в турецкий «Фенербахче». На 

сайте турецкой команды сообщатся, 

что с игроком еще ведутся переговоры 

по поводу условий личного контрак-

та. Сумма трансфера игрока сборной 

Португалии не сообщается, однако 

турецкое издание HTSpor пишет, что 

«Фенербачхе» заплатил за Алвеша от 

пяти до восьми миллионов евро. Сам 

31-летний защитник подпишет с новой 

командой трехлетний контракт, по ко-

торому будет получать 2,5 млн евро за 

сезон. Алвеш перешел в «Зенит» из пор-

тугальского «Порту» в 2010 году. Питер-

цы заплатили за переход защитника 

22 миллиона евро. Вместе с «Зенитом» 

португалец дважды побеждал в чемпи-

онате России. Всего за команду он про-

вел 100 матчей и забил 3 гола. В составе 

сборной Португалии Алвеш принял 

участие в чемпионате мира 2010 года и 

первенствах Европы 2008 и 2012 годов. 

(lenta.ru)

И СНОВА МУТКО

Министр спорта России Виталий 

Мутко избран на новый четырехлет-

ний срок в исполком ФИФА. Об этом 

сообщает РИА «Новости». Мутко, 

выдвинутый в состав исполкома от 

УЕФА, был переизбран на конгрессе 

ФИФА, который проходит на Маври-

кии. Сколько голосов было отдано за 

российского министра, не уточняется. 

Мутко входит в исполком ФИФА с 2009 

года, когда он еще был президентом 

Российского футбольного союза (РФС). 

Исполнительный комитет – главный 

орган управления ФИФА, который при-

нимает множество важных решений. 

Так, именно исполком ФИФА выбрал 

Россию страной-организатором чемпи-

оната мира 2018 года по футболу. Всего 

в исполком ФИФА входят 23 человека: 

президент, восемь вице-президентов и 

14 рядовых членов исполкома. В преж-

нем составе этого органа Европу пред-

ставляли девять человек, в том числе 

Мутко. (lenta.ru)

«ХИТ» В ФИНАЛЕ

Действующий чемпион НБА клуб 

«Майами Хит» вышел в финал текуще-

го розыгрыша плей-офф. Об этом со-

общает официальный сайт НБА. В ночь 

на 4 июня по московскому времени в 

седьмом матче полуфинальной серии 

баскетболисты «Хит» обыграли «Ин-

диану Пейсерс» со счетом 99:76 (19:21, 

33:16, 24:18, 23:21). Самым результа-

тивным игроком встречи стал форвард 

«Майами» Леброн Джеймс, набравший 

32 очка. В составе «Индианы» 18 очков 

набрал Рэй Хибберт. «Хит» выиграли 

серию со счетом 4:3. В финале «Майа-

ми» встретится с «Сан-Антонио Сперс». 

В своем полуфинале баскетболисты 

«Сперс» в четырех матчах победили 

«Мемфис Гризлис». Первая игра фи-

нальной серии пройдет 6 июня. Для 

«Майами» этот финал будет четвер-

тым в истории клуба. В 2006 и 2012 

годах «Хит» становились чемпионами. 

«Сан-Антонио» в пятый раз сыграет в 

решающей серии. Все четыре прошлых 

«Сперс» выигрывали.

ЗАЯВЛЕНИЕ 
МАКГИДИ 

Полузащитник московского «Спар-

така» Эйден Макгиди заявил, что от-

казался продлить контракт с командой. 

Об этом сообщает The Daily Mail. Согла-

шение 27-летнего игрока заканчивает-

ся летом 2014 года. Макгиди рассказал, 

что хочет попробовать свои силы в дру-

гом чемпионате, например, в Англии. 

Ирландец отметил, что его все устраи-

вает в Москве, однако это не самое удоб-

ное место для его семьи. Полузащитник 

назвал положительным опытом высту-

пление за «Спартак». Однако провести 

еще четыре или пять лет в России Мак-

гиди, по его словам, не готов. По инфор-

мации The Daily Mail, интерес к Макги-

ди проявляют несколько английских 

клубов, в частности, «Астон Вилла» и 

«Сандерленд». Стоимость трансфера 

игрока издание оценивает в три мил-

лиона фунтов стерлингов. Макгиди 

перешел в «Спартак» из шотландского 

«Селтика» в 2010 году. Вместе с коман-

дой полузащитник выиграл «серебро» 

чемпионата России в сезоне-2011/12. За 

сборную Ирландии Макгиди провел 52 

матча, забив в них три гола. Вместе с на-

циональной командой полузащитник 

принял участие в чемпионате Европы 

2012 года. (lenta.ru)

ОТКАЗ ХАЙНКЕСА

Главный тренер мюнхенской «Бава-

рии» Юпп Хайнкес заявил, что намерен 

взять как минимум годичную паузу в 

работе. Об этом сообщает официальный 

сайт команды. 68-летний Хайнкес рас-

сказал, что ему предлагали контракты 

несколько клубов, однако он отказался 

из-за желания отдохнуть. Тренер от-

метил, что последние месяцы были для 

него очень тяжелыми, и ему необходи-

ма пауза. Специалист добавил, что из 

его заявления не следует делать выводы 

о том, что он завершил карьеру. В конце 

мая Анатолий Тимощук, игравший под 

руководством Хайнкеса в «Баварии», 

заявил, что тренер с вероятностью в 

95-99 процентов возглавит мадридский 

«Реал». Об интересе к тренеру со сто-

роны мадридцев также написал и сайт 

мюнхенского клуба. 1 июня испанская 

команда провела последний матч под 

руководством Жозе Моуринью. Хайнкес 

уже работал в «Реале» в сезоне-1997/98, 

выиграв с командой Лигу чемпионов. 

В сезоне-2012/13 Хайнкес привел «Ба-

варию» к победе в чемпионате и Кубке 

Германии, а также Лиге чемпионов. 

1 июля во главе команды его сменит 

Хосеп Гвардиола, ранее работавший в 

«Барселоне». (lenta.ru)

НА НОВОМ МЕСТЕ

Бывший защитник сборной Бра-

зилии по футболу Роберто Карлос воз-

главил турецкий клуб «Сивасспор». Об 

этом сообщает сайт издания Fanatik. 

Торжественная церемония подписания 

двухлетнего контракта прошла 3 июня 

на домашнем стадионе «Сивасспора» в 

присутствии пяти тысяч зрителей. Бра-

зилец заявил болельщикам, что он рад 

оказаться в «Сивасспоре», добавив, что 

сделает все, чтобы добиться с командой 

высоких результатов. Сезон-2012/13 

клуб завершил на 12-м месте в чемпио-

нате Турции. Наивысшим достижени-

ем «Сивасспора» является второе место 

в национальном первенстве в сезоне-

2008/09. Роберто Карлос неоднократно 

заявлял о желании начать тренировать. 

По ходу сезона-2011/12 бразилец завер-

шил игровую карьеру, заняв пост ди-

ректора махачкалинского «Анжи». Так-

же он ассистировал главному тренеру 

«Анжи» Гуусу Хиддинку. С 2007 по 2010 

год Роберто Карлос играл в чемпионате 

Турции за стамбульский «Фенербахче». 

Кроме «Анжи» и «Фенербахче», Роберто 

Карлос играл за несколько бразильских 

команд, миланский «Интер» и мадрид-

ский «Реал». В составе национальной 

сборной защитник выиграл чемпионат 

мира 2002 года. (lenta.ru)

НЕЙМАР 
В «БАРСЕЛОНЕ»

«Барселона» подписала контракт с 

нападающим сборной Бразилии Ней-

маром. Срок соглашения составил пять 

лет – до 30 июня 2018 года, сообщается 

на официальном сайте каталонского 

клуба. Вице-президент «Барселоны» 

Жозеп Бартомеу объявил, что сделка 

обошлась клубу в 57 млн евро. Сумма 

отступных, прописанная в контракте 

игрока с «сине-гранатовыми», составля-

ет 190 млн евро. Добавим, что «Сантос» 

владел 55% прав на Неймара, еще 40% 

прав принадлежали компании DIS. «Я 

счастлив быть игроком «Барселоны». 

Это больше, чем клуб, это – великая 

команда. Я очень взволнован, я осуще-

ствил свою мечту. У меня было много 

предложений, но я сделал выбор серд-

цем. Думаю, что освоение в европей-

ском футболе может быть непростым, 

но мне нужно адаптироваться быстро. 

Мой приоритет – быть счастливым, а 

не выбирать исключительно деньги, 

поэтому решил перейти в «Барселону». 

Месси уже долгие годы является луч-

шим футболистом мира. С нетерпением 

жду, когда смогу играть с ним. Хочу по-

мочь ему оставаться лучшим», – заявил 

Неймар. На игрока также претендовали 

«Реал» и «Манчестер Сити». При этом 

источник в бразильском клубе отмечал, 

что «Сантос» был готов принять предло-

жения от «Барселоны» и «Реала», но свой 

выбор оставил непосредственно игроку. 

Так, «королевский клуб» был готов зама-

нить Неймара более высокой зарплатой, 

предложив тому оклад в 11 млн евро за 

сезон. Однако он предпочел перейти в 

стан «сине-гранатовых». Неймар явля-

ется воспитанником «Сантоса». Всего за 

этот клуб нападающий провел 134 мат-

ча, в которых забил 70 мячей. В его со-

ставе он стал трехкратным чемпионом 

штата Сан-Паулу. За сборную Бразилии 

форвард отыграл 33 встречи и забил 20 

мячей. (sport.rbc.ru)

Вячеслав Селезнев

В 
конце мая-начале июня на 
первый план, помимо завер-
шения баталий внутренних 

первенств различных стран и слу-
хов, а также новостей, касающихся 
трансферного рынка, вышли наци-
ональные сборные, которые ведут 
подготовку к Кубку конфедераций, 
отборочному турниру мирового 
первенства 2014 года. Те, кто волею 
календаря оказался без официаль-
ной игровой практики, проводят 
товарищеские поединки в разных 
концах планеты. Так, например, 
в прошлую среду в Лондоне со-
стоялась весьма примечательная 
дуэль между сборными Англии и 
Ирландии. В 1995 году английские 
болельщики устроили беспорядки 
в Дублине, и та встреча оказалась 
не доигранной. На сей раз матч 
прошел без эксцессов, команды в 
первом тайме по разу распечатали 
ворота друг друга и на этом успо-
коились. Первыми счет во встрече 
открыли гости, на 13-й минуте от-
личился Шей Лонг. А на 23-й мину-
те Фрэнк Лэмпард сравнял счет.

Весьма результативную победу 
в конце мая одержали футболисты 
сборной Германии, которые в США 
обыграли команду Эквадора со 
счетом 4:2. Там же, в США сборная 
Бельгии с таким же счетом в конце 
мая победила местную националь-
ную сборную. 

В последний день весны сбор-
ная Турции сыграла в Германии с 
командой Словении. Турки в этом 
поединке уступили со счетом 0:2. 
Зато в этот же день итальянцы в Бо-
лонье вдоволь покуражились над 
соседями – сборной Сан-Марино. 
Итог – 4:0.

Стоит отметить, что соперники 
сборной Казахстана – ирландцы, 
после успешного выезда в Лондон, 
в воскресенье весьма уверенно на 
своем поле расправились со сбор-
ной Грузии – 4:0.

В этот же день другие наши 
соперники, – немцы, продолжая 

турне по США, уступили сборной 
этой страны со счетом 3:4. При-
чем к 64-й минуте американцы 
вели в счете 4:1. Отличились Жозе 
Алтидор и дважды Клинт Дэмпси, 
еще один гол в свои ворота забил 
Марк-Андре тер Штеген. А у нем-
цев отличился Хайко Вестерманн. 
И лишь в конце поединка точные 
удары Марка Крузе и Юлиана 
Дракслера позволили сборной Гер-
мании хоть как-то сгладить нега-
тивные впечатления от этой встре-
чи и сделать поражение не таким 
крупным. 

В понедельник сборная Швеции, 
которая также числится в соперни-
ках у сборной Казахстана, прово-
дила контрольный поединок. Шве-
ды встречались с Македонией в 
Мальме. Этот матч «желто-синие» 
завершили скромной победой 1:0. 
Единственный гол на 39-й минуте 
провел Алекс Качаниклич. 

Ну а самый «вкусный» матч из 
числа товарищеских был сыгран в 
Рио-де-Жанейро, где на обновлен-
ной «Маракане» встретились бра-
зильцы и англичане. Все основные 
события встречи развернулись 

во втором тайме. На 57-й мину-
те Фред открыл счет. А спустя 10 
минут Алекс Окслейд-Чемберлен 
его сравнял. Более того, на 79-й 
минуте Уэйн Руни вывел Англию 
вперед. Но точный выстрел Хосе 
Паулиньо на 82-й минуте не дал 
состояться поражению сборной 
Бразилии. 

Впереди у бразильцев еще один 
товарищеский матч. 9 июня против 
Франции. 10 июня состоится любо-
пытная дуэль между Хорватией и 
Португалией. А 11 июня сыграют 
Испания и Ирландия.

С
пустя 6 лет Жозе Моуринью 
вернулся в «Челси». Изменил-
ся тренер, изменился клуб, и 

тем интереснее будет наблюдать за 
восстановленным союзом.

Матерый волк
Когда 9 лет назад Жозе Моури-
нью впервые возглавил «Челси», 
он был совсем другим. Нет, он уже 
был Особенным, ведь так он на-
рек себя именно на первой пресс-
конференции в Лондоне. Но тогда, 
при всей новизне и необычности 
его тренерской фигуры, португа-
лец все-таки был еще молодым спе-
циалистом. Он уважал авторитеты, 
не шел на открытые конфликты, в 
его действиях было больше экс-
прессии и меньше провокации.

Возвращается Жозе, накопив 
как положительный, так и отри-
цательный опыт. Он стал жестче и 
требовательнее, прагматичнее и 
увереннее. Он также легко находит 
общий язык с футболистами (хотя 
в «Реале» есть те, кто с этим поспо-
рит), но все чаще ищет конфликта 
с соперниками и прессой. Он вырос 
как стратег и тактик, но стал праг-
матичнее и консервативнее.

В любом случае ничто не повто-
ряется дважды, поэтому этот «Чел-
си» 50-летнего Моуринью будет 
сильно отличаться от тех «синих» 
9-летней давности, что впервые по-
чувствовали вкус больших побед. 
И слова Жозе в большом программ-
ном интервью Chelsea TV под-
тверждают, что он пришел сюда не 
только собирать трофеи, но и стро-
ить долгосрочный успешный про-
ект. «Рейд за титулами» по Италии 
и Испании закончен.

Цитата: «Я остаюсь прежним 
в душе, но теперь я более опытен, 
несколько изменились мои тренер-
ские методики, и я лучше подго-
товлен к тому, чтобы задержаться 
здесь всерьез и надолго. Я наслаж-
дался работой в разных странах, 
в разных футбольных культурах, 
это было важно для меня как для 
тренера, для моей эволюции. А вер-
нуться в «Челси» – это легкое реше-
ние. Я встретился с владельцем, и 
решение было принято уже через 
пять минут после нескольких ко-
ротких и прагматичных вопросов. 
Я спросил босса, хочет ли он, чтобы 
я вернулся, а босс спросил меня, 
хочу ли я вернуться. И через пару 
минут решение было принято».

Другой «Челси»
Изменился и сам клуб. После трех 
лет стабильности с Моуринью по-
стоянные пертурбации и тренер-
ские отставки стали фирменным 
почерком «синих». Надо сказать, 
что при такой нетерпеливости Ро-
мана Абрамовича и его команды 
«Челси» все же время от времени 
брал трофеи – и премьер-лиги, и, 
наконец, Лиги чемпионов. Но жизнь 
и история клуба с долгожданным 
европейским триумфом не закан-
чиваются, что и показывает воз-
вращение португальца. Лондонцы 
только встали на путь обновления, 

которое требуется уже довольно 
давно, и при Моуринью «Челси» 
должен стать командой, которая 
может не только выстрадать победу 
в Лиге чемпионов или не выпасть из 
четверки в премьер-лиге на старом 
багаже и огромных инвестициях, 
но и добиться стабильности с высо-
кими показателями.

Итак, два главных мотива для 
«синих» – обновление команды и 
обретение стабильности. Пусть 
расставание с Жозе несколько под-
портило их с Абрамовичем теплые 
отношения, можно не сомневаться, 
что кредит доверия у португальца 
будет на порядок больше, чем у его 
предшественников-преемников. 
Что касается состава, то здесь есть 
как старожилы, которые с нетерпе-
нием ждали возвращения любимо-
го тренера, так и молодежь высо-
чайшего класса. Но при этом есть 
и очевидные проблемы. Главным 
образом это дисбаланс – слабость 
одних позиций и сила других. 
Плюс, что касается молодежи, нет 
ясности – кто уже созрел для того, 
чтобы подставить плечо ветера-
нам, а кто нет. С Матой, Азаром, 

Аспиликуэтой, Оскаром все понят-
но. Но есть ведь еще игравшие по 
арендам Лукаку, Куртуа, Пиезон, 
Брума и другие. Бенитесу доверить 
решать их судьбу явно было нельзя. 
Так что слово здесь за Жозе.

Цитата: «Клуб должен эволюцио-
нировать, постоянно повышая свой 
статус. В команде остались парни, 
которые завоевывали трофеи еще в 
мое время, но в целом у «Челси» мо-
лодая и очень талантливая коман-
да, которой нужна стабильность, 
чтобы юные футболисты смогли 
достигнуть максимума. И у нас с 
владельцем и руководством клу-
ба есть четкое понимание, что эту 
стабильность надо им дать, есть по-
нятный подход и стратегия».

Новые трансферные 
горизонты
Пока «Челси» сделал одно приоб-
ретение – в среднюю линию, кото-
рая у лондонцев укомплектована 
лучше всего. Шюрле – универсал, 
которого можно будет задейство-
вать как на фланге, так и в центре. 
Но конкуренция за место креатив-
ного хавбека только возросла, ведь 

и трио Оскар – Мата – Азар отлич-
но зарекомендовало себя в про-
шедшем сезоне, а есть еще Марин, 
Бенаюн и Лэмпард, который тяги 
к атаке не потерял. Понятно, что 
с израильтянином, Мозесом и не-
которыми другими придется рас-
статься, но если верить английским 
СМИ, и покупки в полузащиту еще 
будут – в частности, высок интерес 
к Феллайни, за которого предстоит 
побороться с «МЮ».

Но больше всего в укреплении 
нуждаются другие линии – обо-
рона и атака. Впереди только Ба 
да Торрес, причем первый пока не 
освоился, и неясно, соответствует 
он уровню «синих» или нет. С Фер-
нандо же все ясно: польза от него 
есть, но реализация хромает на обе 
ноги, и на острие надо приобретать 
звезду мирового уровня, в том чис-
ле и предлагая права на Торреса с 
доплатой взамен. Главными целя-
ми «Челси» называют двоих – Ле-
вандовски, Кавани. Заполучить 
их будет трудно и дорого, но этой 
траты едва ли удастся избежать. 
Правда, есть еще Лукаку, забив-
ший в аренде за «ВБА» больше Ба с 
Торресом, вместе взятых. Но неиз-
вестно, как оценивает его талант и 
игровой стиль Моуринью.

В защите тоже есть и качествен-
ный, и количественный дефицит. 
Соответствуют ли Бертранд и Кэ-
хилл уровню амбиций «Челси»? Не 
превратится ли спад Ивановича 
и Терри в закат? Даже с их учетом 
здесь требуются молодые мастера 
– такие есть, к примеру, у «Борус-
сии», так что в борьбу за того же 
Хуммельса «синие» вполне могут 
включиться. Даже если рассматри-
вать Давида Луиса как централь-
ного защитника и считать, что 
Бранислав и Джон обретут второе 
дыхание, минимум две покупки 
высокого уровня в эту линию не-
обходимы.

С вратарем ситуация самая за-
путанная. Куртуа провел просто 
блестящий сезон в Испании, на 
глазах у Моуринью. Петр Чех же, 
как известно, не любитель острой 
конкуренции и ротации голкипе-
ров. И ему пока всего 31 год – по 
вратарским меркам возраст рас-
цвета. Сезон у него получился не 
лучшим, но тут во многом дело в 
слабой игре обороны. В общем, го-
ловоломка для Жозе, которому уже 
пришлось «рубить сплеча» в чем-то 
схожей ситуации с Касильясом. 

Цитата: «Мы должны улучшить 
команду. Когда я говорю о необхо-
димости улучшить команду, люди 
сразу думают, как много миллио-
нов «Челси» собирается потратить. 
Но на самом деле, когда я говорю о 
необходимости улучшить команду, 
я имею в виду улучшение за счет 
работы. Моя работа – улучшить 
игроков и улучшить команду. Если 
после этого мы сможем улучшить 
команду, купив пару игроков, – это 
будет здорово. Но главное – улуч-
шать команду за счет работы».

championat.com

Проверка боем
Футбольные сборные продолжают играть в контрольных матчах

Моуринью и «Челси»: 
снова счастливы вместе



Д Е Л О В О Й  Е Ж Е Н Е Д Е Л Ь Н И К

ЧЕТВЕРГ, 6 ИЮНЯ, 2013 13// СПОРТ

ПО ПУТИ ДЕДА

Московский хоккейный ЦСКА на 

официальном сайте объявил о подпи-

сании контракта с вратарем Максимом 

Третьяком, внуком трехкратного олим-

пийского чемпиона Владислава Третья-

ка. Соглашение рассчитано на три года. 

16-летний вратарь будет выступать под 

20-м номером. Именно в свитере под та-

ким номером в 1960-80-е годы в ЦСКА 

играл Владислав Третьяк. Несколько 

лет назад ЦСКА вывел из обращения 

20-й номер ввиду заслуг советского гол-

кипера. Также из обращения выведены 

номера «2», «17» и «24», под которыми 

выступали Вячеслав Фетисов, Валерий 

Харламов и Сергей Макаров соответ-

ственно. Максим Третьяк является 

воспитанником столичного клуба. На 

драфте КХЛ в 2013 году ЦСКА выбрал 

вратаря в первом раунде под общим 

12-м номером. Сезон-2012/13 голкипер 

провел в клубе Молодежной хоккейной 

лиги (МХЛ) «Красная Армия». Владис-

лав Третьяк в настоящее время возглав-

ляет Федерацию хоккея России (ФХР). 

Голкипер трижды побеждал на Олим-

пийских играх (в 1972, 1976 и 1984 го-

дах) и 10 раз выигрывал чемпионаты 

мира. Международная федерация хок-

кея (IIHF) признала Третьяка лучшим 

игроком ХХ века. (lenta.ru)

РЕШЕНИЕ КИДДА

Двукратный олимпийский чемпи-

он, 10-кратный участник Матчей звезд 

НБА Джейсон Кидд объявил о заверше-

нии карьеры. Об этом сообщает офи-

циальный сайт НБА. 40-летний Кидд 

заявил, что он провел невероятные 19 

сезонов в НБА, но все когда-либо закан-

чивается, поэтому он принял решение 

уйти. Защитник поблагодарил всех, кто 

был с ним рядом все эти годы. Кидд на-

чал карьеру в НБА в составе «Далласа», 

который выбрал американца на драфте. 

В 1996-2008 годах защитник выступал 

за «Финикс Санс» и «Нью-Джерси Нетс», 

после чего снова вернулся в «Даллас». 

В 2011 году Кидд вместе с «Маверикс» 

выиграл единственный в своей карьере 

чемпионат НБА. В 2012 году защитник 

подписал контракт с «Нью-Йорк Никс». 

Кидд 10 раз принимал участие в Матчах 

звезд НБА. Пять раз он попадал в сим-

волическую сборную по итогам сезона. 

Защитник находится на втором месте 

по числу передач и перехватов за всю 

историю НБА.

В составе сборной США Кидд вы-

играл золото на Олимпийских играх 

2000 года в Сиднее и на Играх-2008 в 

Пекине. (lenta.ru)

НОВЫЙ ХОЗЯИН 
«БЕЙТАРА»

Владелец иерусалимского футболь-

ного клуба «Бейтар» Аркадий Гайдамак 

объявил о продаже команды израиль-

скому бизнесмену Тамиру Маджидову, 

ведущему дела в Чечне. Об этом сооб-

щает сайт Sport5.co.il. Гайдамак отме-

тил, что пока речь идет о продаже 50 

процентов акций клуба. Оставшиеся 

акции будут проданы в ближайшие 

месяцы. По его словам, он принял пред-

ложение Маджидова, поскольку он го-

тов купить команду немедленно. Ранее 

интерес к «Бейтару» проявлял бизнес-

мен Эли Табиб, кандидатуру которого 

поддерживала мэрия Иерусалима. Гай-

дамак добавил, что Маджидов в самое 

ближайшее время вложит в команду 

около пяти миллионов долларов, что 

поможет ей вновь показывать высо-

кие результаты. В интервью Sport5.co.il 

Маджидов заявил, что не боится реак-

ции фанатов «Бейтара» на его приход в 

клуб. Иерусалимские болельщики из-

вестны своими националистическими 

взглядами и неприязнью к неевреям. 

Часть болельщиков «Бейтара» негатив-

но восприняли переход в команду фут-

болистов грозненского «Терека» – Заура 

Садаева и Джабраила Кадаева. Фанаты 

устраивали акции протеста и всячески 

оскорбляли игроков. Сайт Izrus.co.il 

пишет, что Маджидов был одним из 

организаторов поездки иерусалимской 

команды в Грозный в начале 2013 года. 

9 января в чеченской столице состоялся 

товарищеский матч между «Бейтаром» 

и «Тереком». Также игроки израильско-

го клуба посетили церемонию начала 

строительства синагоги в Грозном. 

(lenta.ru)

ВОЗВРАЩЕНИЕ 
ТИМОЩУКА

Анатолий Тимощук, капитан сбор-

ной Украины и полузащитник мюнхен-

ского клуба «Бавария», решил вернуть-

ся в петербургский «Зенит». Об этом 2 

июня футболист рассказал на своем 

официальном сайте. Контракт, кото-

рый футболист подписал с «Зенитом», 

рассчитан на два года и вступает в силу 

1 июля 2013 года. Как написал на своем 

сайте Тимощук, он решил вернуться 

в петербургский клуб, несмотря на то, 

что «после завершения триумфального 

сезона» получил много предложений от 

других команд. «Кто-то может сказать: 

мол, Тимощук выиграл Лигу чемпио-

нов, и ему больше ничего не нужно. Но 

это совсем не так, – рассказал футболист 

в интервью изданию «Спорт-Экспресс». 

Тимощук добавил, что с нетерпением 

ждет возвращения в «Зенит». В составе 

мюнхенской «Баварии», которая в 2013 

году выиграла Лигу чемпионов, Анато-

лий Тимощук играл с 1 июня 2009 года. 

За это время он провел 86 игр и забил 4 

гола. До этого, с 2007 по 2009 год, фут-

болист играл за «Зенит», в составе кото-

рого он сыграл 67 матчей и отметился 

10 мячами. Известность футболист по-

лучил, играя в донецком «Шахтере», где 

он стал капитаном команды и игроком 

основного состава сборной Украины. 

(lenta.ru)

ИОНОВ В «АНЖИ»

Махачкалинский футбольный клуб 

«Анжи» на официальном сайте объявил 

о переходе полузащитника сборной 

России Алексея Ионова. Соглашение 

между сторонами рассчитано на че-

тыре года. Последним клубом Ионова 

была краснодарская «Кубань», куда он 

перешел в январе 2012 года из питер-

ского «Зенита». Полузащитник являет-

ся воспитанником именно питерской 

команды. В основном составе «Зенита» 

футболист дебютировал в 2007 году. С 

2011 года Ионов регулярно вызывает-

ся в сборную России, однако за нацио-

нальную команду он провел один матч. 

В настоящее время полузащитник в со-

ставе сборной готовится к игре с Порту-

галией в рамках отборочного турнира 

чемпионата мира 2014 года. За вторую 

сборную России Ионов провел пять 

матчей и забил четыре гола. (lenta.ru)

«СПАРТАК» КУПИЛ 
ГЛУШАКОВА

Московский футбольный клуб 

«Спартак» договорился о переходе полу-

защитника московского «Локомотива» 

Дениса Глушакова. Об этом со ссылкой 

на собственные источники сообщает 

«Спорт-Экспресс». Официальное объ-

явление о сделке должно быть сделано в 

ближайшее время. Трансфер 26-летнего 

футболиста обойдется «Спартаку» в во-

семь миллионов евро. «Красно-белые» 

пытались приобрести Глушакова в ми-

нувшее трансферное окно, однако тог-

да команде не удалось договориться по 

сумме компенсации с «Локомотивом». 

Глушаков начал заниматься футболом 

в школе московского ЦСКА. С 2005 года 

полузащитник перешел в систему «Ло-

комотива». В сезоне-2012/13 Глушаков 

провел за московский клуб 28 матчей в 

чемпионате и Кубке России, забив один 

гол. На счету полузащитника 18 матчей 

за сборную России, в которых он забил 

один мяч. В настоящее время Глушаков 

в составе национальной команды гото-

вится к игре с Португалией в рамках 

отборочного турнира чемпионата мира 

2014 года. (lenta.ru)

СЕРИЯ 
ПРОДОЛЖАЕТСЯ

Клуб «Питтсбург Пингвинс», в со-

ставе которого выступает российский 

форвард Евгений Малкин, пропустил 

шесть шайб в матче полуфинала Кубка 

Стэнли с «Бостон Брюинс». Об этом со-

общает официальный сайт НХЛ. Игра 

прошла в ночь на 4 июня по московско-

му времени. В первом периоде игроки 

«Бостона» четыре раза поразили чужие 

ворота – дважды отличился Брэд Мар-

шан, по шайбе забросили Нэтан Хортон 

и Дэвид Крейчи. «Питтсбург» ответил 

точным броском в исполнении Брэндо-

на Саттера. Во второй 20-минутке зри-

тели заброшенных шайб не увидели, а 

в третьем периоде в ворота «Пингвинс» 

залетели еще две шайбы – отличились 

Патрис Бержерон и Джонни Бойчук. 

Малкин провел на льду чуть более 19 

минут, но результативными действия-

ми не отметился. «Бостон» повел в се-

рии до четырех побед – 2:0. Следующий 

матч соперники провели 5 июня. В дру-

гом полуфинале встречаются «Чикаго 

Блэкхокс» и «Лос-Анджелес Кингс». 

После двух игр «Чикаго» вел в серии со 

счетом 2:0. (lenta.ru)

П
артнерство «Уильямса» и 
«Рено» так и не дало плодов, 
поэтому английская коман-

да подписала контракт с «Мерседе-
сом» на поставку двигателей. Блог 
«Версификаторные россказни» за-
думался о причинах произошед-
шего.

Рокировка поставщиков
Пока «Мерседес» и «Пирелли» (и 
«Феррари») будоражили многие 
умы частными тестами в Барсело-
не, другие команды «Формулы-1» 
тоже не сидели на месте. Важный 
в техническом плане 2014 год не за 
горами – коллективы хотят подой-
ти к нему во всеоружии и, по воз-
можности, в компании с хорошим 
техническим партнером.

Так, «Торо Россо» логично остав-
ляет попытки совместить ежа с 
ужом и переключается с двигате-
лей «Феррари» на «Рено». В Фаэнце 
теперь будет проще интегрировать 
силовую установку в конструкцию 
болида, ведь коробки передач бу-
дут приходить не откуда-нибудь, а 
из Милтон-Кейнса. И помощь стар-
шего брата позволит подопечным 
Франца Тоста сосредоточиться на 
других вещах. Например, на том, 
чтобы случайно не создать клон 
RB10.

Такой же естественной выгля-
дит смена поставщика двигателей 
для «Маруси». «Косуорт» не по-
желал включаться в разработку 
турбодвигателя, так что россий-
ской «конюшне» пришлось волей-
неволей искать нового партнера. 
Ожидается, что в дни проведения 
Гран-при Канады будет анонсиро-
ван контракт на поставку моторов 
«Феррари» в сезоне-2014, но пока 
неизвестно, насколько длительным 
окажется соглашение (мы помним 
про партнерство с «Маклареном» 
и переход британской команды на 
«Хонду» в 2015-м). Покупка дви-
гателей из Маранелло вполне ре-
зонная штука – по оценкам, ита-
льянские моторы будут самыми 
дешевыми в пелотоне.

Самыми же дорогими считают-
ся агрегаты «Рено» (порядка 26 млн 
долларов) – в этом месте должна 
быть ирония о перевернутом мире 
«Ф-1», – но высокий ценник отпу-
гивает не всех. Кроме «Ред Булл» и 
«Торо Россо» в следующем году мо-
торы из Вири будут поставляться 
«Катерхэму» (продление соглаше-
ния вскоре должно быть подтверж-
дено официально) и, возможно, 
«Лотусу».

С последним, правда, суще-
ствуют трудности. «Рено» не рвет-
ся поставлять двигатели больше 
чем трем-четырем командам, да и 
«Лотус» не хочет платить большие 
деньги. Говорят, что ситуацию пы-
тается разрулить Берни Экклсто-
ун – он предлагает автопроизво-
дителю вновь стать совладельцем 
«конюшни» из Энстоуна, а взамен 
либо бесплатно, либо по дешевке 
поставлять ей силовые агрегаты.

Наконец, у нас остался «Уи-
льямс», который как раз отказался 
от «Рено» в пользу «Мерседеса». Об 
английской команде и хотелось бы 
поговорить.

Почему расстроилось 
сотрудничество с «Рено»?
Так бывает, что итоговый результат 
не всегда соответствует изначаль-
ным ожиданиям. Когда в 2011-м 
«Уильямс» прощался с «Косуортом» 
и заключал договор с «Рено», вос-
соединение старого партнерства 
многим виделось отличным ша-
гом. В воздухе веяло ностальгией, 
и «окрас» гоночного болида также 
недвусмысленно намекал: в коман-
де с теплом вспоминают славные 
дни и явно не прочь их вернуть.

Увы, но потенциально перспек-
тивное сотрудничество, по сути, 
ограничилось лишь поставками 
двигателей. Продвигать бренды 
«Рено-Ниссан», как выяснилось, 
могут и другие «конюшни»: чем-
пионы последних лет, «Ред Булл», 
неплохо справляются с рекламой 
«Инфинити» (Себастьян Феттель и 
вовсе стал сотрудником компании, 
а «Катерхэм» заключил договор 
на разработку нового автомобиля 

«Альпин». Учитывая, что «Рено» 
жаждет поставлять моторы лишь 
крупным партнерам, скромному 
«Уильямсу» в этом альянсе места 
так и не нашлось.

Статус третьей команды явно не 
устраивает Гроув, как и отсутствие 
каких-либо привилегий. Более 
того, с 2014 года ценник на двига-
тели «Рено» поднимется до очень 
высокой суммы, а сэр Фрэнк Уи-
льямс никогда не отличался тягой 
к транжирству. Наконец, для самой 
«Рено» работа сразу с пятью коман-
дами – это сущий ад в физическом 
отношении. Так что когда стороны 
договорились завершить сотрудни-

чество, полагаю, всем жить стало 
немного легче.

Почему именно «Мерседес»?
В связи с будущим уходом «Ма-
кларена» от «Мерседеса» логично 
было предположить, что немецкий 
производитель попробует най-
ти другую команду для поставок 
моторов. И то, что этой командой 
оказался «Уильямс» – совсем не 
случайность.

Во-первых, заполучить контракт 
на новые турбодвигатели британ-
ской «конюшне» помогли связи. 
Тото Вольфф, ныне входящий в со-
став руководства заводского «Мер-
седеса», по-прежнему остается со-
владельцем «Уильямса». Полагаю, 
отстранившись от активных дел в 
Гроуве, он постарался компенсиро-
вать это продвижением интересов 
своей старой команды.

Во-вторых, окончание партнер-
ства «Мерседеса» и «Макларена» 
вполне может привести к неболь-

шому ослаблению позиций кон-
церна в Великобритании, но с «Уи-
льямсом» положение можно слегка 
улучшить. Я далек от мысли, что 
компании возьмутся совместно 
производить суперкары, однако им 
ничто не помешает поставлять на 
британский рынок какую-нибудь 
модификацию обычной модели с 
шильдиком «Уильямс». Учитывая, 
что англичане очень любят свой 
автопром, сотрудничество Штут-
гарта с Гроувом видится не самым 
плохим с маркетинговой точки зре-
ния.

Перспективы?
Конечно, рассуждать о перспекти-
вах еще не начавшегося партнер-
ства рано. Возможно, оно вообще 
продлится лишь три года, после 
чего стороны разойдутся восвояси. 
Однако мне нравятся сумасшед-
шие теории, и одной из них хочется 
поделиться уже сейчас.

Вы никогда не замечали, сколь 
кратким обычно выдается при-
сутствие автопроизводителей в 
«Формуле-1», если те создают соб-
ственную команду? Посмотрите на 
«Тойоту», «Хонду» и «БМВ» – ни одна 
из «конюшен» не продержалась в 
чемпионате и десяти лет. Между 
тем, «Уильямс», давно пребываю-
щий в состоянии «от зарплаты до 
зарплаты», худо-бедно, но живет.

Сколько, по-вашему, протянет 
заводской «Мерседес»? Пять лет? 
Десять? Во второе, почему-то, ве-
рится с трудом, особенно учиты-
вая постоянные слухи о желании 
директората «Даймлера» выйти 
из большой игры под названием 
«Ф-1». Неважно, каких целей до-
стигнет команда – она может про-
должать выкидывать кучу денег в 
трубу или выигрывать гонки, – но 
если умные головы в Штутгарте 
решат, что пора завязывать – они 
завяжут. Они могут сказать, что 
добились всего, чего хотели, или 
что на дворе кризис, или что «Ф-1» 
движется в неправильном направ-
лении, отличном от автопрома, и 
просто уйдут. Вряд ли они зарежут 
моторостроительное подразделе-
ние, но заводская команда точно 
лишится своего статуса. Возможно, 
ее продадут. И тогда для «Уильям-
са» – если он к тому времени все 
еще будет существовать и если он 
не договорится об эксклюзивном 
сотрудничестве с другой компани-
ей, – могут наступить золотые вре-
мена… Но я бы хотел, чтобы они 
наступили значительно раньше.

Владимир Плошай

В 
минувшие выходные опреде-
лились обладатели кубков в 
Германии, России и Франции. 

Финальные матчи получились зре-
лищными, напряженными, с боль-
шим обилием голов. А в россий-
ском финале не обошлось без серии 
пенальти.

«Золотой дубль» ЦСКА 
В Грозном на «Ахмат-Арене» 1 
июня в финальном матче за Кубок 
России сошлись чемпион страны 
ЦСКА и обладатель бронзовых ме-
далей махачкалинский «Анжи». 
Интересно, что с 1992 года москви-
чи выигрывали трофей 6 раз, а 
махачкалинцы ни разу. Надо отме-
тить, что путь к финалу у команд 
сложился по-разному. «Анжи» 
преодолел в серии пенальти ека-
теринбургский «Урал», вышедший 
с 1 места из ФНЛ, напомним, в 
премьер-лигу на следующий год. 
Затем в непростых матчах были 
повержены «Крылья Советов», 
Динамо», а в полуфинале в Санкт-
Петербурге «Зенит». Армейцы же 
без особых проблем расправились 
с «Томью», «Тюменью» и «Енисе-
ем». И только в полуфинале ЦСКА 
отчаянное сопротивление у себя 
дома оказал «Ростов», но в допол-
нительное время он не сдюжил.

Стадион в Грозном был забит 
под завязку, и подавляющее боль-
шинство пришедших на финал 
болели за махачкалинцев. Так что 
подопечным Леонида Слуцкого 
было тяжело, к тому же из-за дис-
квалификации на поле не было 
столпа обороны Игнашевича. Матч 
начался осторожно, но постепенно 
армейцы стали доминировать, и 
в первые 10 минут их преимуще-
ство было довольно ощутимым. А 
на 11-й минуте они открыли счет. 
Правда, гол получился курьез-
ным: Муса, получив мяч на левом 
краю штрафной площади, пробил 
с левой, а Габулов пропустил под 
собой. Спустя несколько минут по-
допечные Хиддинка пришли в себя 
и стали очень активно действовать 
впереди. Жирков, Виллиан и Это’О 
были агрессивны и хороши. В кон-
це 1 тайма Это’О просто обязан был 
забивать, но из убойной позиции 
пробил в распластавшегося вра-
таря сборной России Акинфеева. 
Страж ворот ЦСКА вообще стал ге-
роем матча, он еще несколько раз в 
неимоверных прыжках спасал свою 
команду. Армейцы умело играли 
на контратаках и имели несколько 
возможностей увеличить счет. По-
тихоньку игра успокоилась, к тому 
же сказывалась жара. Но на 73-й 
минуте чудо-гол забил Диарра. Ме-
трах в 25 от ворот ему удался с ле-

вой потрясающий удар в «девятку». 
Даже Акинфеев был бессилен – 1:1. 
На 87-й минуте красную карточку 
получил Вернблум за очень грубый 
подкат против Траоре, но, как ни 
странно, уже в добавленное время 
могли забить армейцы. Спас Габу-
лов, сполна исправивший ошибку 
в пропущенном голе. Два дополни-
тельных тайма протекли довольно 
спокойно, и судьба поединка ре-
шалась в серии одиннадцатиме-
тровых. В ней счастье улыбнулось 
ЦСКА: удар Жиркова парировал 
Акинфеев, хотя Габулов взял удар 
Мусы, но Жусилей пробил мимо во-
рот. Армейцы выиграли Кубок Рос-
сии и оформили «золотой дубль».

«Бавария» взяла все, 
что можно
Итак, мюнхенская «Бавария» в 
этом сезоне после чемпионства в 
бундеслиге, Суперкубка Герма-
нии и Лиги чемпионов выиграла 
и национальный Кубок. 1 июня 
на стадионе «Олимпиаштадион» в 
Берлине мюнхенцам в финале Куб-
ка Германии противостоял «Штут-
гарт». Берлинский стадион был 
заполнен, и игра не разочаровала 
болельщиков. Роббен, фееривший 
в финале Лиги чемпионов, мог от-
крыть счет уже на 4-й минуте, но не 
сложилось. «Штутгарт», как и ожи-
далось, играл вторым номером, и 

у него не очень клеилось. Но ны-
нешняя «Бавария» – это ураган. И в 
этом матче она нагнетала и давила. 
А на 37-й минуте Лам прорвался в 
штрафную, где был сбит Траоре. 
Мюллер шансов вратарю не оста-
вил – 1:0. Затем свое слово сказал 
Марио Гомес. Он оформил дубль 
на 48-й и 61-й минутах. После чего 
был быстренько заменен. Но финал 
есть финал. А «Штутгарт» не маль-
чики для битья. Воспользовавшись 
тем, что мюнхенцы стали играть 
чересчур вальяжно, разыгрывая 
мяч до верного, швабы встрепе-
нулись. И Харник тоже оформил 
дубль: сначала ударом головой на 
71-й минуте, а затем добив мяч в 
сетку после классного сейва Нойе-
ра. Счет стал 3:2, но на большее 
швабов не хватило. Они достойно 
сопротивлялись, но против «Бава-
рии» сейчас бороться практически 
невозможно. Мюнхенцам осталось 
еще в декабре клубный чемпионат 
мира выиграть, что вполне им по 
силам…

«Бордо» возрождается
Тем временем во Франции 31 мая на 
«Стад де Франс» в финальном матче 
за Кубок сошлись «Бордо» и «Эви-
ан» из Гайара. Выход в финал Куб-
ка – лучшее достижение «Эвиана» 
(команда существует всего лишь с 
2007 года). А по пути к финалу гай-
арцы обыграли «ПСЖ» и камня на 
камне не оставили от «Лорьяна». 
Ничего себе! И в финальном пое-
динке с «Бордо» «Эвиан» смотрелся 
неплохо и бился до самого конца. 
Интересно еще и то, что в заклю-
чительном туре французского пер-
венства эти команды встречались 
между собой, и победа со счетом 
2:1 была на стороне «Бордо».

Все же фаворитом, конечно же, 
был «Бордо». И на 39-й минуте ма-
лиец Диабате открыл счет. Он же в 
начале второй сорокапятиминутки 
мог удвоить преимущество «Бор-
до», но не сумел переиграть врата-
ря. Этим воспользовался «Эвиан», и 
на 51-й минуте Сагбо сравнял счет. 
Однако всего через 2 минуты Сойве 
вновь вывел «Бордо» вперед. После 
этого инициативой завладели гай-
арцы, что воплотилось в гол – на 
70-й минуте они усилиями Джа 
Джедже опять сравняли счет. Все 
шло к дополнительному времени, 
но неутомимый Диабате за минуту 
до конца основного времени матча 
поставил победную точку – 3:2. 

«Бордо» с трудом, но добыл тро-
фей. Впервые с 1987 года он взял 
Кубок Франции. Благодаря чему 
будет играть в следующем сезоне в 
Лиге Европы.

Зачем «Уильямс» променял 
«Рено» на «Мерседес»?

Кубковые баталии
«Бавария», ЦСКА и «Бордо» взяли трофеи
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КЕТЕВОАМА ЕДЕТ 
В СБОРНУЮ

Полузащитник «Астаны», кото-

рый успешно провел последние матчи 

за столичную команду, отправился 

на родину, в Центрально-Африканскую 

Республику. Там Фокси присоединится 

к своим партнерам по национальной 

сборной своей страны и начнет под-

готовку к отборочным матчам чем-

пионата мира. 8 июня сборная ЦАР 

сыграет на своем поле с командой ЮАР. 

А 15 июня Кетевоама и его партнеры 

отправятся в Ботсвану, где проведут 

очередной поединок со сборной этой 

страны. Напомним, что сборная ЦАР, 

где Фокси Кетевоама является капита-

ном, занимает в группе 3-е место, от-

ставая от занимающей первую строчку 

Эфиопии на 4 очка. (sports.kz)

НОВЫЙ СТАРТ 
ИГЛИНСКОГО

Казахстанский велогонщик Ва-

лентин Иглинский включен в состав 

команды AG2R LA MONDIALE, которая 

примет участие в Туре по Люксембур-

гу с 12 по 16 июня. За команду вместе 

с нашим земляком также выступят 

Гедиминас Багдонас (Литва), Мануэль 

Беллетти, Давиде Апполлонио (оба – 

Литва), Стив Шанель (Франция), Бен 

Гастауэр (Люксембург), Евгений Гута-

рович (Беларусь), Юлиан Керн (Герма-

ния). (sports.kz)

ПЛАНЫ 
РУЗБАХАНИ

Иранец Эхсан Рузбахани, выступа-

ющий в весе до 85 килограмм за «Аста-

на Арланс», собирается остаться 

в команде. «Перед отъездом Эхсан Руз-

бахани сказал, что он хотел бы остаться 

в «Астана Арланс» на 4 сезон», – сказал 

в своей конференции на «Sports. kz» ге-

неральный директор клуба Болат Ман-

кенов. (inform.kz)

ПОЗДРАВЛЕНИЕ 
ОТ ВИНОКУРОВА

На имя главы государства Нурсул-

тана Назарбаева поступило письмо 

от генерального менеджера велокоман-

ды «Астана», олимпийского чемпиона 

Александра Винокурова, сообщает 

пресс-служба президента РК. В своем 

письме Винокуров поздравил Нурсулта-

на Назарбаева и всех казахстанцев с по-

бедой велокоманды «Астана» на гранд-

туре «Джиро д’Италия». «Это большое 

достижение вновь доказало, что Ка-

захстан является достойным членом 

спортивного мирового сообщества», – 

говорится в обращении. Автор также 

подчеркнул, что на сегодняшний день 

«Астана» является одной из сильней-

ших команд в мире, и победа в много-

дневке в Италии стала дополнительным 

тому подтверждением. «Бренд «Аста-

на» узнаваем сегодня во всем мире, 

и мы горды тем, что свою лепту в это 

вносят казахстанские велогонщики, 

которые достойно представляют в мире 

нашу страну и ее молодую столицу», – 

пишет Винокуров. В завершение автор 

еще раз поздравил главу государства 

с общим успехом и пожелал творческих 

сил для новых побед. (inform.kz)

СОПЕРНИКИ 
«БАРЫСА»

Московский ЦСКА примет уча-

стие в очередном розыгрыше Кубка 

Шпенглера, матчи которого пройдут 

с 26 по 31 декабря в швейцарском 

Давосе, сообщает «Спорт-Экспресс». 

В связи с этим КХЛ намерена сделать 

для армейцев небольшое окно в ка-

лендаре. Напомним, еще одной коман-

дой лиги, которая сыграет на Кубке 

Шпенглера, будет «Барыс». Кроме того, 

на турнире выступят «Давос», хозяин 

льда, а также сборная Канады, аме-

риканский «Рочестер», швейцарский 

«Серветт» и чешский «Витковице». 

(sportbox.ru)

УСПЕХ 
КАРАТАНЧЕВОЙ

Казахстанская теннисистка Сесиль 

Каратанчева во вторник вышла во вто-

рой круг одиночного разряда междуна-

родного турнира серии ITF в Марселе 

(Франция) с призовым фондом $100 

тыс. В матче первого круга Карантан-

чева обыграла россиянку Дарью Гаври-

лову – 6:2, 6:1. Соперница казахстанки 

определится в матче между первой 

ракеткой соревнований, испанкой Ана-

бель Мединой Гарригес и американкой 

Грэйс Мин. Женский тур соревнований 

серии ITF находится под непосредствен-

ным патронатом Международной ассо-

циации тенниса. Мужской и женский 

тур ITF, состоящие из турниров Satellite 

tournament и Futures Tournaments, слу-

жат начальными ступеньками в мире 

профессионального тенниса и их ре-

зультаты учитываются в рейтингах ATP 

и WTA для допуска спортсменов к более 

значимым соревнованиям с большим 

призовым фондом. (newskaz.ru)

СЕМИНАР TMS 
FIFA В АЛМАТЫ

В алматинском офисе ФФК прошел 

семинар для менеджеров футболь-

ных клубов Казахстана по программе 

TMS (Transfer Matching system) FIFА. 

«Семинар ориентирован как на но-

вых сотрудников, так и для опытных 

специалистов. На онлайн-платформе 

TMS FIFA произошли определенные 

изменения, были внесены новшества, 

и мы хотим ознакомить с ними наших 

пользователей. Это программа между-

народных трансферов, то есть система, 

позволяющая осуществлять переходы 

футболистов. Цель внедрения онлайн-

платформы – увеличение скорости про-

хождения необходимых трансферных 

документов и соблюдение прозрачно-

сти при осуществлении переходов игро-

ков. Система работает в Казахстане уже 

3 года, и специалисты и премьер-лиги 

и первой лиги прекрасно освоили си-

стему и успешно работают с онлайн-

платформой. Обычно мы проводим 

семинары 2-3 раза в год и надеемся, 

что наши обучающие программы по-

зволят казахстанским клубам еще эф-

фективнее вести свою деятельность 

на трансферном рынке», – подчеркнул 

координатор программы TMS FIFA 

в Казахстане Азиз Бисенов. (pfl.kz)

БУДНИ 
«АКЖАЙЫКА»

Футболисты «Акжайыка» 4 июня 

приступили к тренировочным заняти-

ям. Иногородние футболисты прибудут 

в расположение команды 5 июня, леги-

онеры – 6 июня. На сегодняшний день 

команду покинули трое. Зенькович по-

полнил «Шахтер», а главный тренер По-

гос Галстян и его ассистент Зураб Саная 

вернулись по домам. Исполнять обязан-

ности главного тренера будет местный 

воспитанник, рекордсмен «Акжайыка» 

по сыгранным матчам в чемпионатах 

Казахстана Артур Авакянц. Ему по-

могает Эдуард Столбовой. Отсутствует 

вратарь Стас Покатилов, который на-

ходится в расположении молодежной 

сборной Казахстана. Команда работает 

в штатном порядке и готовится к матчу 

15-го тура против павлодарского «Ир-

тыша». (sports.kz)

ЕЩЕ ОДИН ЭТАП В 
ПОЛЬЗУ НИБАЛИ?

Лидер велокоманды «Астана» ита-

льянец Винченцо Нибали может за-

писать на свой счет еще одну победу 

на этапе супермногодневки «Джиро 

д’Италия». Дело в том, что победителя 

14-ого этапа итальянца Мауро Санта-

броджио обвинили в употреблении 

допинга. У него в крови обнаружили 

запрещенный препарат эритропоэтин. 

Руководство клуба, за который высту-

пает Мауро, никаких комментариев 

пока не дает. Напомним, во время ита-

льянской многодневки на допинге был 

пойман партнер Сантаброджио по ко-

манде Данило Ди Лука. У него также 

был обнаружен эритропоэтин. Теперь 

сотрудники антидопингового агент-

ства намерены взять у Мауро допинг-

пробу «Б» и если одна даст положитель-

ный результат, то гонщика отстранят 

от соревнований на 2 года, а победу 

на 14-ом этапе отдадут Винченцо Ниба-

ли. (ktk.kz)

Алишер Абдулин

Н
ациональная сборная Ка-
захстана провела во втор-
ник контрольный поединок 

против команды Болгарии. После 
длительного перерыва длиною в 
год сборная страны вновь предста-
ла перед алматинской публикой. В 
преддверии матча наставник ка-
захстанской дружины ввиду травм 
не досчитался нескольких футбо-
листов. Причем все четыре выбыв-
ших относились к группе атаки: 
это Сергей Остапенко и Танат Ну-
сербаев из «Астаны», а также Марат 
Хайруллин из «Актобе» и Бауржан 
Джолчиев из «Тобола». 

Помимо этого, не были пригла-
шены в сборную полузащитник 
краснодарской «Кубани» Бауыр-
жан Исламхан, хавбек немецкой 
«Фортуны» Генрих Шмидтгаль и 
защитник Константин Энгель, вы-
ступавший за «Энерги» из Котбуса.

На смену травмированным в 
расположение национальной сбор-
ной были приглашены нападаю-
щие: Сергей Гридин из «Актобе» и 
Алексей Щеткин, выступающий за 
«Жетысу». Также вызовы в главную 
футбольную команду страны были 
отправлены хавбекам: Олегу Не-
дашковскому из «Кайрата» и Игорю 
Юрину, выступающему за «Иртыш». 

Сборная Болгарии прибыла в 
Алматы в своем боевом составе. До 

приезда в Казахстан наши соперни-
ки провели товарищескую встречу 
в Японии, где 30 мая на стадионе 
«Тойота» одноименного города на-
несли поражение сборной страны 
восходящего солнца со счетом 2:0. 
В этой игре отличился игрок лон-
донского «Фулхэма» Станислав 
Манолев, а второй гол в свои воро-
та забил капитан сборной Японии 
Макото Хасебе. 

Дебют алматинской встречи вы-
дался крайне осторожным, и без 
явных моментов. Но постепенно 
болгары прибрали инициативу к 
своим рукам, владея игровым и 
территориальным преимуществом. 
При этом гости все равно не имели 
остроты впереди, возможно, это 
было обусловлено наличием сразу 
трех опорных полузащитников в 
составе сборной Казахстана. К тому 
же крайние защитники хозяев поля 
Марк Гурман и Александр Киров 
очень редко подключались к ата-
кам и не оголяли свои зоны, лишая 
гостей маневра и пространства. 
Стоит отметить, что весьма непло-
хо смотрелся дебютант сборной 
Алексей Мулдаров. Центральный 
защитник «Актобе» не выпадал из 
игры, действуя грамотно в своей 
зоне ответственности. К концу пер-
вой половины игра выровнялась, 
однако, что называется, шла без 
ворот. Болгары лишь считанное ко-
личество раз потревожили Андрея 

Сидельникова, но дальние удары 
Владимира Гаджева, Ивелина По-
пова и Валерия Божинова либо шли 
мимо ворот, либо не представляли 
трудностей для вратаря сборной 
Казахстана. 

Во втором тайме тренеры обеих 
сборных начали проводить заме-
ны, по договоренности наставники 
имели возможность выпустить по 
шесть новых игроков. И весь ли-
мит замен исчерпал лишь Миро-
слав Беранек. Появление свежих 
футболистов и начавшийся дождь 
поспособствовали увеличению 
скоростей и темпу игры. Болгары, 
надо отметить, отлично реализова-
ли свои возможности. На 55-й ми-
нуте Георгий Илиев со штрафного 
обвел стенку и открыл счет – 1:0. 
Через пять минут полузащитник 
белградского «Партизана» Иван 
Иванов ударом головой замкнул 
подачу с углового, увеличив отрыв 
своей сборной в счете. В подобных 
обстоятельствах казахстанцам, 
кроме как идти вперед и попытать 
счастья у чужих ворот, ничего не 
оставалось. Однако очень уверен-
но сборная Болгарии контролиро-
вала игру, не давая нашей атакую-
щей группе зацепиться за мяч. Но 
выход на поле Олега Недашковско-
го и Павла Шабалина несколько 
оживил игру впереди. В одном из 
эпизодов дальний удар едва не стал 
неприятной неожиданностью для 

Михаила Иванова. Однако голки-
пера «Левски» выручила перекла-
дина. Следом Сергей Гридин бил 
в дальний угол, и теперь вратарь 
болгарской дружины продемон-
стрировал все свое мастерство. Не-
смотря на это, под конец поединка 
казахстанцы все же сумели добить-
ся своего. Дебютант сборной Олег 
Недашковский выполнил передачу 
на Дмитрия Шомко, и последний 
не промахнулся – 1:2. К сожале-
нию, за оставшееся до конца матча 
время подопечные Мирослава Бе-
ранека не сумели сотворить чуда. 
А для этого у них было без малого 
пять минут, которые добавил глав-
ный арбитр встречи Алияр Агаев 
из Азербайджана.

После игры полузащитник сбор-
ной Болгарии и итальянского клу-
ба «Виченца» Валерий Божинов, 
отвечая на вопросы «Капитал.kz», 
сказал, что встреча получилось 
тяжелой, и его партнеры оставили 
много сил на поле. «Нам удалось 
завладеть преимуществом в этом 
матче и подолгу держать мяч у 
себя. Однако на протяжении про-
должительного отрезка времени 
сборная Казахстана уверенно и 
умело оборонялась, не давая нам 
развернуться впереди. Но удача в 
паре эпизодов предопределила все. 
Правда, в конце поединка у нас воз-
никли некоторые трудности, но, 
несмотря на это, мы победили», – 
сказал Валерий Божинов.

В свою очередь полузащитник 
алматинского «Кайрата» Олег Не-
дашковский, впервые надевший 
майку сборной Казахстана, заявил 
о том, что игра во многих компо-
нентах и в ряде эпизодов была рав-
ной и сборная Казахстана могла 
рассчитывать на ничью. «Болгарам 
удалось воплотить в голы два под-
ряд стандартных положения. По-
сле этого нам было сложнее забить 
им», – подчеркнул Олег Недашков-
ский.

Следующую встречу сборная 
Казахстана проведет 14 августа в 
Астане против национальной сбор-
ной Грузии. Этот поединок также 
будет товарищеским. 

Казахстан – Болгария – 1:2 
(0:0) 
Голы: Г. Илиев, 55 – 0:1, Ива-
нов, 60 – 0:2, Шомко, 90 – 1:2
Казахстан: Сидельников (Мокин, 
46), Киров, Логвиненко (Недаш-
ковский, 67), Мулдаров, Гурман, 
Нурдаулетов (Шахметов, 85), 
Конысбаев (Шабалин, 73) , Дми-
тренко, Хижниченко (Гридин, 46), 
Нургалиев (Шомко, 46), Коробкин
Резерв: Отарбаев, Чичулин, Бай-
жанов, Богданов, Юрин, Щеткин
Болгария: П. Илиев (Михаил 
Иванов, 55), В. Минев, Й. Ми-
нев, Александров, Иванов, Дя-
ков, Гаджев, Г. Илиев (Златин-
ский, 75), Манолев (Делев, 71), 
Божинов (Мицанский, 55), Попов
Резерв: Стоянов, М. Ива-
нов, И. Маланов, Г. Миланов 
Судья: Алияр Агаев (Азербайджан)
4 июня. Алматы. Центральный 
стадион. 15 200 зрителей

Не сдюжили
Сборная Казахстана сыграла с Болгарией

Вячеслав Селезнев

С 
началом лета произошла сме-
на акцентов в мировом фут-
боле с клубных турниров к 

состязаниям сборных. Основным 
турниром, где задействованы сбор-
ные, является отборочная кампа-
ния чемпионата мира 2014 года. 
До ее завершения осталось поряд-
ка полугода, и борьба за заветные 
путевки на бразильский мундиаль 
становится жаркой и беспощадной. 
Нельзя обойти вниманием и другой 
турнир сборных – Кубок конфеде-
раций, который как раз состоится 
на стадионах Бразилии буквально 
через неделю с лишним. Этот тур-
нир, по традиции, соберет лучшие 
команды со всех континентов и 
станет своеобразной репетицией 
грядущему мировому первенству. 

Остальным дружинам, за исклю-
чением Бразилии, еще предстоит 
приблизиться к числу соискателей 
путевок. Наибольшее количество 
матчей в ближайшую пятницу, а 
также в субботу будут сыграны 
в европейской отборочной зоне 
(УЕФА) – 17. 

Причем 7 июня состоится боль-
шая часть поединков этого тура. И 
лишь в субботу все внимание будет 
приковано к встрече команд груп-
пы E между Швейцарией и Кипром, 
которая пройдет в Женеве.  

В группе A свои матчи проведут 
лидеры – сборные Бельгии и Хорва-
тии. Бельгийцы в Брюсселе примут 
сербов, а хорваты в Загребе встре-
тятся с Шотландией. 

Лидер группы B сборная Италии 
сыграет на выезде с Чехией. Встре-
ча состоится в Праге. А в Ереване 
Армения примет Мальту. 

Соперники сборной Казахстана 
также сыграют 7 июня. Австрийцы 
примут шведов в Вене, а сборная Ир-
ландии в Дублине сыграет с Фарера-
ми. Примечательно, что австрийцы, 
шведы и ирландцы имеют по 8 оч-
ков. И пребывают в своеобразном 
троевластии после сборной Гер-
мании. При этом у шведов на один 
матче меньше, чем у соперников. 

В группе E, кроме приведенных 
выше сборных Швейцарии и Кипра, 
также состоится еще два матча. 
Сборная Албании в Тиране примет 
команду Норвегии, а Исландия в 
Рейкьявике сыграет со Словенией. 
Интересно, что главным и едино-
личным лидером группы является 
сборная Швейцарии, у которой 11 
очков. У Исландии и Албании по 
9. А у Норвегии 7 набранных пун-
ктов. Соответственно 4 у Кипра и 3 
у Словении. 

Центральным матчем пятницы 
в Европе станет поединок между 
сборными Португалии и России, 
который состоится в Лиссабоне. По-
допечные Фабио Капелло уверенно 
лидируют в группе, не потеряв ни 
одного очка (12 очков после 4-х 
игр). Португальцы, проведя 6 игр, 
имеют 11 баллов. В другом поедин-
ке группы сыграют сборные Азер-
байджана и Люксембурга. Встреча 
состоится в Баку. 

В группе G пройдут 3 матча. 
Литва в Вильнюсе примет Грецию. 
Латвия в Риге сыграет с лидером 
группы – сборной Боснии и Гер-
цеговины, а Лихтенштейн примет 
Словакию. 

Лидер группы H – команда Чер-
ногории сыграет на своем поле в 
Подгорице со сборной Украины. 
А сборная Молдовы попытается в 
Кишиневе что-нибудь противопо-
ставить Польше. 

Наконец в группе I сборная Фин-
ляндии сыграет с Беларусью. 

Горячая пора в Азии
Во вторник в двух группах азиат-
ской зоны (АФК) были сыграны 4 
игры четвертого раунда отбороч-
ного турнира.

Сборной Японии, для выхода 
на мировое первенство хватило во 

вторник и домашней ничьей с Ав-
стралией – 1:1. Японцы за тур до 
конца обеспечили себе комфорт-
ное преимущество над остальны-
ми командами группы B. Сейчас 
у «самураев» 14 очков, а у идущей 
следом сборной Омана – 9. При 
этом Япония и Оман сыграли на 
матч больше своих конкурентов. У 
Австралии и Иордании по 7 очков 
и еще по две игры в запасе. 11 июня 
Австралия на своем поле как раз и 
примет Иорданию. А Япония в ни-
чего не решающем матче сыграет 
на выезде с Ираком. 18 июня Ав-
стралия дома примет Ирак, а Иор-
дания сразится на родной арене с 
Оманом. 

Крайне запутанной ситуация 
выглядит в группе A. Во вторник 
сборная Южной Кореи сыграла 
вничью с Ливаном на выезде (1:1). 
А Иран в гостях нанес поражение 
Катару (1:0). После этого тура Ко-
рея сместила Узбекистан с первой 
строчки. У обеих сборных по 11 оч-
ков. У Ирана – 10.

Что примечательно, 11 июня в 
группе В в Сеуле состоится поеди-
нок между Южной Кореей и Узбе-
кистаном. В другом матче этой же 
группы сборная Ирана в Тегеране 
встретится с Ливаном. В последнем 
туре, 18 июня сборная Узбекистана 

в Ташкенте встретится с Ливаном, а 
Корея в Ульсане примет иранцев. В 
течение двух оставшихся туров три 
соискателя на две прямые путев-
ки от этой группы на Кубок мира 
проведут матчи между собой. В 
условиях плотности турнирной та-
блицы ситуация может изменяться 
по-всякому. 18 июня все встанет на 
свои места.

Аргентина впереди
В южноамериканской зоне уверен-
но лидирует сборная Аргентины, 
которая набрала 24 очка по ито-
гам 11-ти матчей. В пятницу ар-
гентинцы в Буэнос-Айресе примут 
Колумбию, которая идет третьей, 
имея в активе 19 очков. Сборная 
Эквадора, набравшая 20 очков в 
10-ти матчах, сыграет в пятницу 
на выезде с Перу. Матч состоится 
в Лиме. 

До конца турнирной дистанции 
сборным осталось провести по 5-6 
матчей. Затем четыре лучшие из 
этой зоны получат путевки на чем-
пионат мира. А пятая команда сы-
грает в межконтинентальных сты-
ковых матчах. 

Новая Зеландии в ожидании
В зоне Океании сборная Новой Зе-
ландии ожидаемо стала единствен-
ной лучшей. Теперь All Whites ожи-
дают четвертую команду из зоны 
Северной и Центральной Америки, 
чтобы разыграть в этом противо-
борстве путевку в Бразилию. Вся 
борьба в североамериканской зоне 
еще впереди.

Сборный пункт
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Без музыки жизнь
 была бы ошибкой.

Фридрих Ницше

Н
и одна карта мира не смо-
жет указать вам на страну 
Jazzystan. Тем не менее она 

существует, и с каждым годом ее 
демография неуклонно растет. 
Джазистанцы среди нас! Отлича-
ются они своей безграничной лю-
бовью к музыке. 

В этом году весна в Алматы за-
кончилась на особенно приятных 
и мелодичных нотах. Музыкаль-
ный фестиваль Jazzystan в очеред-
ной раз собрал на своей площадке 
удивительных, разноплановых 
артистов с трех континентов. Как 
известно, формат мероприятия 
включает в себя множество музы-
кальных жанров, таких как джаз, 
соул, фанк, латин, диско, буги, хип-
хоп, хаус, кроссоувер, электроник. 
Даже самый капризный меломан 
найдет ритмы на свой вкус. А на-
шедший свое счастье упускать его 
однозначно не будет. Вот именно 
этим и можно объяснить успех фе-
стиваля из года в год. 

Вероятно, только на сцене 
Jazzystan можно увидеть афроа-
мериканского исполнителя с 
польским музыкальным бэндом, 
которому неожиданно начинает 
подпевать английская певица. Так, 
в течение двух дней на сцене фе-
стиваля с живыми концертами вы-
ступили британская певица Тауйа 
и американский хип-хоп испол-
нитель и продюсер Рашан Ахмад. 
Публика была просто в восторге 
от этого музыкального микса и не 
хотела отпускать артистов. Если 
бы только каким-нибудь высоко-
технологичным аппаратом можно 
было замерить уровень музыкаль-
ной импровизации вечером 1 июня 
в Алматы, казахстанцы имели бы 
еще один повод гордиться своей 
уникальностью. Так же, как после 
спортивных результатов на Олим-
пийских играх в Лондоне.

Тауйа – одна из самых ярких и 
талантливых певиц Соединенного 
Королевства. В свою очередь Рашан 
Ахмад является фронтменом попу-
лярной группы из Сан-Франциско 
– Crown City Rockers. После своего 
дебюта на музыкальной арене он 
был отмечен всеми престижными 
изданиями и критиками. Его му-
зыка часто используется в качестве 
саундтреков к известным фильмам, 
видеоиграм, а также в различных 
шоу для телевидения. Он сотруд-
ничал с самыми уважаемыми и яр-
кими музыкантами современности 
(Jurassic 5, Blackalicious, Aloe Blacc, 
Sly and The Family Stonе). Рашан из-
вестен своим уникальным стилем 
исполнения, который полностью 
погружает вас в мир хип-хопа и 
соула.

Другим ярким моментом фести-
валя стал перформанс берлинского 

дуэта испанского происхождения 
с японским названием Kyodai, что 
означает братья. Дуэт выступал 
вживую и привез с собой не только 
новую музыку, но и инструменты. 
Парни под различными именами 
регулярно выпускаются на таких 
лейблах, как Compost, Odori, Ом, 
Lovemonk. Kyodai со времени свое-
го дебюта на Freerange Records в 
прошлом году выпустили несколь-
ко мощных релизов. Наибольшую 
популярность дуэту принесла пла-
стинка под названием «Breaking 
EP» на известном лейбле Local Talk. 
Сейчас проект работает над много-
численными ремиксами и новыми 
записями.

Звезда хаус и хип-хоп сцены 
Детройта ди-джей Dez , так же из-
вестный как Андрес, был обречен 
на успех как в целом в своей му-
зыкальной карьере, так и на алма-

тинской сцене. Его отец Умберто 
Эрнандес пел и играл на ударных 
с такими легендами как Сантана, 
Монго Сантамария и Качао. C дет-
ства ди-джей Dez впитал богатую 
музыкальную культуру Детройта. 
В домашней студии Amp Fiddler’а 
он познакомился с Джей Дилла, 
и тот нанял его ди-джеем в свою 
хип-хоп команду Slum Village. Со-
вершая революцию в американ-
ском рэпе вместе со Slum Village, 
он начал параллельно исследовать 
музыкально наследие Детройта 
90-х. Его эксперименты вылились 
в плодотворные отношения с лей-
блом Mahogani Music. После трех 
полноценных альбомов на этом 
лейбле, которые сделали его наи-
более разносторонней фигурой на 
детройтской танцевальной сце-
не, он запустил свой собственный 
лейбл La Vida.

Впервые в Алматы выступил ди-
джей, продюсер, промоутер и ме-
неджер собственного независимо-
го лейбла Фил Дэйрмонт. Собирая 
пластинки с детства, будь то ран-
ний хип-хоп таких героев как DJ 
Premier и Pete Rock, первые записи 
жанра Acid House или многочис-
ленные издания лейбла Talkin Loud 
Джайлса Питерсона, Фил из года в 
год погружался в глубины истории 
черной музыки. Сейчас его коллек-
ция состоит из тысяч пластинок. 
Желание развивать свои навыки 

в создании музыки привело его к 
созданию собственного производ-
ства вместе с давним другом Мари-
но Берарди. В апреле 2009 года Фил 
исполнил свою давнюю мечту – за-
пустил собственный лейбл Room 
With A View. Он оказался романти-
ком, как, впрочем, и все люди, свя-
занные с искусством. Ради любви к 
немецкой девушке он переехал из 
родного Брюсселя в Берлин.

Продюсер и ди-джей из Загреба 
Эдди Рамич стал еще одним гостем 
фестиваля. Он является одной из 
ключевых фигур на центрально-
восточной и южно-европейской 
сцене танцевальной музыки. В свое 
время его ремиксы на Sun Ra, Ennio 
Morricone, Arthur Verocai, Tania 
Maria привлекли большое внима-
ние музыкальных слушателей как 
к нему лично, так и к его проектам 
«Eddy & Dus» в 90-х и «Eddy Meets 
Yannah» в 2000-х. В качестве ди-
джея он начал свое путешествие 

еще в 90-х годах. Эдди Рамич нахо-
дится в перманентном поиске све-
жего звучания, исследуя новые те-
чения в клубной музыке, он легко 
смешивает house с dub step и джа-
зом. В течение 13 лет он был хозяи-
ном вечеринки Kontrapunkt в клубе 
Aquarius в Загребе, где выступали 
такие звезды, как Gilles Peterson, 
4Hero, Carl Craig, IG Culture, Theo 
Parrish и многие-многие другие. 

После 17 лет работы на Радио 101 
в 2012 году он вместе с друзьями 
основал новую станцию в Загребе 
под названием Радио 808, где нын-
че и проводит свои еженедельные 
радиошоу. В настоящее время Эдди 
работает над своим сольным про-
ектом и активно гастролирует по 
миру.

На второй день фестиваля 
танцпол зажег один из самых ува-
жаемых европейских ди-джеев 
на сегодняшний день – Лефто. Он 
ведет еженедельные радиошоу и 
курирует составы исполнителей 
ряда крупных европейских фести-
вальных мероприятий. От него 
можно ожидать все - от бразиль-
ской, колумбийской, кубинской и 
африканской музыки, соул, фанка, 
хип-хопа и джаза до хаус/техно и 
дабстепа. Неудивительно, что он 
стал резидентом сразу нескольких 

крупных мировых музыкальных 
фестивалей.

Другой участник Jazzystan, Zed 
Bias alias Maddslinky, авторитет-
нейший продюсер, ди-джей и пре-
подаватель, уже многие годы вы-
пускает музыку под различными 
именами: Phuturistix, Henchmen, 
Daluq, Talissman, Ruffcut Bias, Nu 
Design, 7 Wonders, Dekata Project и  
Strontium Dog.

Один из пионеров UK Garage, 
Джонс ворвался в британские чар-
ты как Zed Bias. Пластинка под 
названием «Neigbourhood» по сей 
день считается одной из самых 
значимых в данном музыкальном 
направлении. За время своей ка-
рьеры Zed Bias сотрудничал с таки-
ми известными музыкантами как: 
Gilles Peterson, OMAR, Benga, Kode 
9, Martyn и многими другими. В 
2010 году Zed Bias выпустил альбом 
«Make A Change», а трек «Further 
Away» вошел в список лучших ком-
позиций года в ежегодном чарте 
Gilles Peterson-а (Worldwide Awards 
2010). Треки, выпущенные в со-
трудничестве с Omarом «Special» 
& «Dancing», удобно расположены 
в плей-листах ведущих ди-джеев 
мира. Zed Bias – настоящий новатор 
танцевальной underground музыки.

Прошедший Jazzystan объеди-
нился в проекте «We are one» с пер-
вым алматинским благотворитель-
ным фестивалем дизайна ADCF 
(Almaty Design Charity Festival). 

ADCF является площадкой для 
участия большого количества спе-
циально приглашенных людей, по-
могающих по мере своих возмож-
ностей. Они стали частью одной 
идеи, оттуда и название фестива-
ля, что в переводе с английского 
языка означает «Мы едины». Цель 
события – вдохновить, пробудить 
в людях желание делать что-то для 
общества и для города на безвоз-
мездной основе. Фестиваль прово-
дится в формате свободного меро-
приятия, вне рамок стандартных 
светских вечеринок или воскрес-
ных благотворительных ярмарок. 
Это лишь событие, подготовленное 

волонтерами с самыми искренни-
ми намерениями: сплотить как 
можно больше интересных людей, 
собрать благотворительные сред-
ства, передать их фонду и вместе 
выполнить заявленную благотво-
рительную миссию. Абсолютно 
все вовлеченные друзья фестиваля, 
спонсоры, вся информационная 
поддержка и сами организаторы 
не преследуют коммерческой цели. 
Все участники создали коллекции 
на свои собственные средства под 
кураторством ADCF.

Так, специально для фестиваля 
известные люди Казахстана соз-
дали собственную линию лими-
тированных авторских изделий, 
нехарактерных для их профессии: 
куклы от актрисы Асель Сагатовой, 
картины на мячах от футболистов 
клуба «Кайрат» и студентов Ака-
демии искусств имени Жургенова, 

расписные велосипеды от велосо-
общества Казахстана и много дру-
гое. 

И участники, и казахстанская 
публика фестиваля остались в пол-
нейшем восторге друг от друга. 
Артисты буквально признавались 
в любви к Казахстану. Каждый из 
них воспевал оды красоте природы 
и гостеприимству нашей страны. 

Следующим событием в вол-
шебной стране Jazzystan станет по-
гружение в музыкальную культуру 
Франции. 14-15 июня пройдет еще 
одно очень интересное музыкаль-
ное действо в рамках перекрест-
ных культурных сезонов между 
Францией и Казахстаном, заплани-
рованных в 2013-2014 годы.

Кроме того, по словам организа-
тора фестиваля Рустама Оспанова, 
на следующий год Jazzystan плани-
рует выездную сессию в Париже.

Путешествие в музыкальную 
страну Jazzystan



Д Е Л О В О Й  Е Ж Е Н Е Д Е Л Ь Н И К

ЧЕТВЕРГ, 6 ИЮНЯ, 201316

ПЕРВЫЙ ELR СОШЕЛ
С КОНВЕЙЕРА

Предсерийный премиум-гибрид марки 

Cadillac, покинувший завод General Motors 

в Детройте, предназначен для проведения 

тестовых испытаний. Автомобили же, пред-

назначенные для продажи, начнут собирать 

осенью 2013 года с тем, чтобы в салоны к 

дилерам они поступили в 2014-м. Стоимость 

ELR, как ожидается, будет находиться в диа-

пазоне $60 000-$70 000 за экземпляр. На-

помним, что Cadillac ELR в значительной 

степени унифицирован с Chevrolet Volt. В дви-

жение люксовое купе приводит 207-сильная 

гибридная силовая установка, в состав ко-

торой входят 1,4-литровый бензиновый 

двигатель, пополняющий запас батарей во 

время движения, электромоторы суммарной 

мощностью более 180 сил, а также комплект 

литий-ионных аккумуляторов емкостью 16,5 

киловатт-часа. При всей своей авангардной 

внешности, особой резвостью, впрочем, но-

винка не отличается. До «сотни» необходимо 

как минимум восемь секунд, а максимальная 

скорость составляет всего 160 километров в 

час. Дальность хода на электромоторах равна 

56 километрам; при полностью заправлен-

ном топливном баке же, запас хода достигнет 

480 километров.

ПРИЗОВАЯ ПОДУШКА

Компания Volvo оказалась отмечена на-

градой 2013 Global NCAP Innovation Award 

за систему защиты пешеходов при наездах, 

реализованную на Volvo V40. Данная система 

была впервые в мировой практике реализова-

на на серийной модели в 2012 году. Благодаря 

ей Volvo V40 завоевал пять звезд в краш-тесте 

NCAP, набрав рекордные 88 баллов из 100 

по показателю защиты пешеходов. Работает 

эйрбэг для пешеходов следующим образом. 

Семь сенсоров обнаруживают приближаю-

щегося пешехода и оценивают расстояние 

до него. В том случае, если другие активные 

системы безопасности не успели затормозить 

автомобиль и столкновение неизбежно, часть 

капота, лобового стекла и передних стоек на-

крывает подушка безопасности, смягчающая 

удар. Одновременно с этим пиропатроны при-

поднимают заднюю часть капота на 10 санти-

метров, что позволяет защитить пешехода от 

удара о твердые детали в подкапотном про-

странстве, а также уменьшает шанс удара о 

лобовое стекло.

КИТАЙ ВТОРГСЯ 
В ТОПОВЫЙ СЕГМЕНТ

В Поднебесной стартовали продажи пред-

ставительской модели Red Flag H7 – призван-

ной стать основным оружием FAW Group в 

борьбе с конкурентами за китайскую элиту. 

По сведениям агентства Bloomberg, FAW уже 

поставила более 500 автомобилей марки Red 

Flag (Hongki) правительственным учрежде-

ниям. По заявлению производителя, все мо-

дели бренда были разработаны FAW, которая 

владеет полной интеллектуальной собствен-

ностью на двигатели, шасси, дизайн кузова и 

электронику. У себя на родине FAW придется 

конкурировать с Audi, BMW и Mercedes-Benz. 

«Автомобильный рынок Китая похож на 

джунгли, где полно свирепых зверей, – заявил 

Bloomberg аналитик China Minzu Securities 

Сяо Хэ. – Бренд Red Flag похож на панду, кото-

рая выросла в искусственной среде. Он не вы-

живет, пока в его крови не появятся сильные 

молекулы ДНК». Возрождающаяся марка Red 

Flag получит заметную поддержку от руко-

водства коммунистической партии. Предсе-

датель КПК заявил в декабре, что «выглядит 

некрасиво», когда государственные руководи-

тели все время ездят на иностранных автомо-

билях. Местные СМИ сообщают, что рознич-

ные цены на модель 2013 года H7, созданную 

на платформе Toyota Crown, выпускаемую в 

Китае на СП FAW-Toyota, начинаются от $45 

538, а максимальная цена составляет $73 416. 

В течение года-полутора FAW откроет дилер-

ские центры бренда в крупнейших городах 

страны, включая Пекин, Шанхай и Гуанчжоу. 

В Пекине шоурум Red Flag занимает 500 кв. м 

на торговой улице Цзиньбао – рядом с дилера-

ми Lamborghini, Rolls-Royce, Maserati, Ferrari, 

Aston Martin и Mercedes-Benz.

НОВОСТИ НЕДЕЛИ

// АВТОМОБИЛИ

Андрей Макаров

М
ировая премьера Lexus LS со-
стоялась еще в прошлом году в 
Сан-Франциско, а на прошлой не-

деле на гольф-курорте «Жайляу» под му-
зыкальное сопровождение легендарной 
арт-группы «Хор Турецкого» состоялось 
официальное представление нового Lexus 
LS в Казахстане. Презентация была выдер-
жана в стилистике шахматного турнира. 
Вниманию публики были представлены 
две версии новинки – удлиненный Lexus 
LS 460 L AWD и Lexus LS 600h L AWD, также 
в модельную линейку вошла короткобаз-
ная модель Lexus LS 460 AWD.

На казахстанском рынке LS представ-
лен в четырех полноприводных версиях: 
367-сильный LS 460 AWD «Exclusive» стои-
мостью $149 500, LS 460 L AWD «Exclusive» 
– $159 500, а также топовые гибридные: се-
дан LS 600h L AWD «Exclusive» стоимостью 
$191 500 и «спортивная» версия LS 600h 
AWD «F sport» c «ценником» $166 200.

В дизайне авто использована фирмен-
ная веретенообразная решетка радиатора 
(благодаря которой седаны Lexus разных 
моделей теперь трудно отличить друг от 
друга). Брутальность автомобиля допол-
няют L-образные дневные огни в фарах 
головного света и похожие световые рос-
черки в задних фонарях.

По словам представителей компании, 
от своего предшественника, модели 2006 
года, новый LS отличается 6 000 деталями. 

При этом 15 нововведений используются в 
автомобилях Lexus впервые, а 3 из них яв-
ляются инновациями, представленными 
впервые в мире. 

Из предложенных функций: «климат-
консьерж» – идеальные температурные 
условия для всех пассажиров. С исполь-
зованием до 13 датчиков, управляемых 
центральным блоком, который оценивает 
климатическую обстановку по всему сало-
ну. Изменение температуры поверхности 
задних сидений позволяет системе оце-
нивать персональный температурный ре-
жим задних пассажиров и устанавливать 
независимые настройки климатической 
системы для разных зон в задней части са-
лона, включая вентиляцию и подогрев си-
дений и рулевого колеса. А новая система 
Nanoe, автоматически активируемая при 
включении кондиционера, устраняет за-
пахи, очищает и увлажняет воздух.

В новом Lexus применена технология 
лазерной сварки, увеличивающая стой-
кость кузова и сводящая вибрации в са-
лоне к нулю. Что касается самого кузова, 
то он стал длиннее на 30 мм (за счет уве-
личенных свесов). Сейчас его длина до-
стигает 5 090 мм, несмотря на прежнюю 
колесную базу в 2 970 мм. Модели с бук-
вой «L» после цифр в обозначении на 120 
мм длиннее стандартных версий, причем 
у длиннобазовых LS задний диван может 
быть как двух, так и трехместным.

Как уже отмечалось выше, все модели 
Lexus оснащены постоянным полным при-

водом. Презентованные седаны оборудо-
ваны 8-мицилиндровыми V-образными 
двигателями. LS 460 L AWD – бензиновый 
мотор объемом 4,6 литра, работающий в 
паре с 8-миступенчатым автоматом, раз-
гон до 100 км/ч он набирает за 6,3 секун-
ды. LS 600h L AWD с полногибридной сило-
вой установкой, 5-литровый бензиновый 
двигатель с мощным электромотором и 12 
системами активной безопасности. Мощ-
ность двигателя достигает 445 л.с., разгон 

до «сотни» – за 6,1 секунду.  Новинка осна-
щена ультрасовременной аудиосистемой 
объемного звука Mark Levinson Reference 
Surround System с поддержкой видеофор-
мата Blu-Ray.

Как отметил президент «Лексус Казах-
стан» Шинго Като: «Благодаря до мелочей 
просчитанным системам, сделавшим но-
вый Lexus LS безупречным, автомобиль 
ставит шах и мат лучшим экземплярам 
мирового автопрома».

Будущее сегодня. Lexus LS
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Андрей Макаров

Н
е так давно в Алматы состоялась 
презентация сразу двух обновлен-
ных Mercedes-Benz E-Class и B-Class.

Mercedes-Benz B-Class.
Внешне B-Class – классический хэтчбек со 
спортивным характером, отличающийся 
не только солидной вместительностью, но 
и впечатляющей динамикой. Передние и 
задние части кузова выглядят подчеркну-
то широкими, дополняют вид выразитель-
ная решетка радиатора и почти заходящие 
на боковины кузова фары головного света, 
а также широкое заднее стекло.

Первое, что бросается в глаза, это вы-
сота автомобиля, сокращенная на 5 см по 
сравнению с предшественниками, теперь 
она составляет 1 557 мм. Высота сидений 
относительно дороги тоже уменьшилась 
на 86 мм, что по сути облегчает посадку в 
автомобиль. В B-Class удалось увеличить 
пространство над головой, также удалось 
увеличить простор для ног (расстояние 
между спинкой переднего и задних сиде-
ний – 976 мм), а все благодаря более верти-
кальной позиции сидений.

В качестве опций для B-Class пред-
лагается система EASY VARIO PLUS, ко-
торая предусматривает регулировку 
задних сидений в продольном направле-
ние в диапазоне до 140 мм, за счет этого 
увеличивается и объем багажника с 488 
до 666 л.

B-Class имеет новые четырехцилиндро-
вые бензиновые двигатели, которые могут 
устанавливаться как в продольном, так и в 
поперечном направлении. Двигатели с ра-
бочим объемом 1,6 л устанавливаются на 
две младшие модели: В 180 – мощностью 
122 л.с. и В 200 – 156 л.с.

Mercedes-Benz E-Class
Новый Mercedes-Benz E-Class еще до свое-
го официального релиза вызвал бурю 
обсуждений в прессе. Новый E Class за 
долгие годы лишился фирменных «глаза-
стых» фар, примерив на себя более тради-

ционный облик. Впрочем, дизайн нового 
E-Class, в сравнении с нынешними тенден-
циями в самом Mercedes-Benz, получился 
от этого не менее уникальным. Седан, в 
отличие от свежих новинок в лице A-Class, 
CLA и S-Class, имеет обилие ровных пря-
мых линий и острых углов.

Однако, несмотря на серьезные изме-
нения в дизайне, представители Mercedes-
Benz утверждают, что основное внимание 
стоит уделять начинке седана – E-Class 
обогатился широким набором систем без-
опасности, которыми из остального мо-
дельного ряда сможет похвастаться только 
новое поколение S-Class.

В Казахстане автомобиль доступен в ку-
зове седан в восьми вариантах: Е 200 (2,0 
л, 184 л.с), Е 250 (2,0 л, 211 л.с), Е 300 (3,5 
л, 250 л.с), Е 300 4 MATIC (3.5 л, 250 л.с), Е 
3504 MATIC (3,5 л, 306 л.с.), Е 400 4 MATIC 
(3,0 л, 333 л.с), Е 500 4 MATIC (4,7 л, 408 л.с), 
Е 63 AMG 4 MATIC (5,5 л, 557 л.с.).

Из новинок комплекса нужно выделить 
систему Distronic Plus, которая следит как 
за линиями разметки, так и за находящим-
ся впереди автомобилем и помогает води-
телю рулить на скоростях до 200 км/час. 
Также Mercedes-Benz E-Class имеет в ар-
сенале активный парковочный ассистент, 
который позволяет автомобилю парко-
ваться как параллельно, так и перпендику-
лярно, систему экстренного предупрежде-
ния столкновений Bas Plus и тормозную 
систему Pre Safe Brake (автомобиль распо-
знает пешеходов в области передней части 
на скоростях до 72 км/час). Из приятных 
любому водителю вещей стоит выделить 
адаптивные фары головного света, кото-
рые будут регулировать свою мощность 
так, чтобы не ослепить впереди идущее 
авто, а также бесконтактное открывание и 
закрывания багажного отделения.

Стоимость новинок в Казахстане для 
E-Class будет стартовать с отметки 43 000 
евро за 2,0 л, мощностью 184 л.с. Что же 
касается B-Class, то цена начинается от 
33 500 евро за базовую комплектацию 
Mercedes-Benz B 180 BlueEffi ciency.

Новый E и B класс 
в Казахстане!
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